
На минувшей неделе город ис-
пытал первый серьезный на-
тиск зимы. По информации

Гидрометеобюро столицы, в общей
сложности к пятнице выпало 18
сантиметров снега. И не случайно
именно вопросы снегоуборки стали
главными на оперативном совеща-
нии, которое провел первый замес-
титель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Бирюков.

По данным Департамента
ЖКХиБ, на улицах и магистралях

города ежесуточно работало в сре-
днем 10618 единиц снегоубороч-
ной техники. На стационарные сне-
госплавные пункты (ССП) вывезе-
но 391 тыс. кубометров снега, на
мобильные ССП - 14,6 тыс. кубо-
метров. Средняя загрузка ССП по
городу составила 130 процентов. С
начала сезона израсходовано
22752 тонны жидких и 4464 тонны
твердых реагентов. Расход щебня -
1240 тонн.

Несмотря на серьезные уси-
лия, предпринятые коммунальны-

ми службами, по данным прове-
рок на минувшую пятницу, ОАТИ
оценивало ситуацию с уборкой в
целом как неудовлетворитель-
ную. Начальник ОАТИ Харис Но-
жипов констатировал, что заме-
чания есть по всем округам. Он
назвал конкретные подрядные
организации, которые не справ-
лялись со своими обязанностями
и подверглись штрафным санк-
циям.

РТУТНЫЕ СОРВАНЦЫ. Трое восьмикласс-
ников в фойе общеобразовательной школы №
637 Москвы в пятницу, 16 ноября, разбили не-
сколько градусников, чтобы сорвать уроки.
Специалисты МЧС были вынуждены провести
эвакуацию детей и на трое суток закрыть шко-
лу из-за обнаружения в ней разлитой ртути и
необходимости демеркуризации помещений.

С КОНЬКАМИ - К ЮРИЮ ДОЛГОРУКОМУ.
Детский городок с катком будет открыт на
Тверской площади вокруг памятника Юрию
Долгорукому, сообщили во вторник, 20 нояб-
ря, в администрации города. Новогоднее
оформление площади будет выполнено на
конкурсной основе за счет средств целевого
бюджета. Дети смогут не просто кататься на
коньках, но и заниматься под руководством
специально дежурящих на катке тренеров. По-
мимо этого, предусмотрено проведение раз-
личных спортивно-зрелищных мероприятий.
Детский городок будет работать ежедневно с
20 декабря до 15 января, с 9 утра до полуночи.

ЗАПАСЛИСЬ ВСЕМ НЕОБХОДИМЫМ. Объ-
ем запланированных правительством Моск-
вы работ по подготовке городского хозяйст-
ва к предстоящему отопительному сезону
выполнен, сообщили во вторник, 20 ноября,
в администрации города. В столице, в частно-
сти, выполнена годовая программа ремонта
дорожных покрытий, подготовлены к приему
противогололедных материалов (ПГМ) 84 на-
копительные и распределительные базы хра-
нения. Для уборки дорог в зимнее время за-
несены жидкие ПГМ (около 280 тыс. тонн),
твердые ПГМ (более 130 тыс. тонн), а также
гранитный щебень фракции 2-5 мм (более
155 тыс. тонн). Запасы твердых ПГМ для
уборки внутриквартальных проездов состав-
ляют более 880 тонн, запасы гранитного
щебня фракции 2-5 мм для уборки дворовых
территорий - более 16 тыс. тонн...

Помню, когда мне было лет пять
и мы проводили лето в дерев-
не, туда приходил цыган-старь-

евщик. Он собирал старые вещи и
взамен давал нам, ребятишкам, де-
шевые игрушки. В домах не остава-
лось ни одной ненужной вещи. Моск-
вичи старшего поколения, наверное,
вспомнят, как и по московским дво-
рам ходили старьевщики. А тридцать
лет назад можно было сдать ненуж-
ные, но вполне приличные вещи в ко-
миссионные магазины. В них же мож-
но было недорого купить то, чего не
было в обычных магазинах, по дос-
тупным ценам. Но сегодня все в про-
шлом: и старьевщики, и комиссионки.
А ненужных вещей, в первую очередь
одежды, в семьях стало гораздо боль-
ше. Многими из них малообеспечен-
ные люди с благодарностью пополни-
ли бы свой гардероб: среди вещей,
которые люди просто выносят на по-
мойку, есть и почти новые шубы, и
обувь. Но кто же решится искать их по
помойкам? Поэтому необходимо на-
ладить сбор ненужной одежды.

Такие акции проводятся, но очень
редко, и организованы они так, что ни
время, ни место не устраивают тех,
кто рад бы избавиться от вещей, да
еще и помочь при этом другим людям.
Считаю, что сбор вещей нужно нала-
дить на постоянной основе, как сбор
алюминиевых банок, бутылок, цвет-
ных металлов, в специальных прием-
ных пунктах. Причем эти пункты
должны быть организованы не на от-
шибе, а поблизости от тех мест, где
люди бывают часто: возле управ,
ДЕЗов, и режим их работы — во вто-
рой половине дня, а не только в рабо-
чие часы. Уверена, что один такой
пункт обязательно нужен на два-три
микрорайона. 

Такие пункты могут работать под
эгидой органов социальной защиты.
Под контроль нужно взять не только
сбор, но и реализацию собранных ве-
щей, чтобы хорошая идея не изврати-
лась. Распределение собранных ве-
щей нельзя пустить на самотек, что-
бы ни у кого не возникло соблазна
спекулировать бесплатно полученной
одеждой.

ПОМОГИТЕ
ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ХОРОШИХ
ВЕЩЕЙ
Тамара
КЛЕМЕНТЬЕВА,
читательница
«МС»

Владимир ЧУПРОВ,
руководитель отдела
организации «Гринпис России»:

- У меня еще в начале 2006 года бы-
ли установлены квартирные водосчет-
чики. За полтора с лишним года полно-
стью окупилась их установка, и сейчас
я просто получаю прибыль, которую да-
ют счетчики. Кроме того, испытываю
немалый психологический комфорт: не
приходится платить за соседей.

Ирина КУЗМИНА,
жительница дома 15 по улице
Новинки, ЮАО:

- У меня дома стоят ночной и днев-
ной электросчетчики. Я очень доволь-
на! Всю нагрузку на электричество
стараюсь перенести на позднее время.
Пылесос и стиральную машину вклю-
чаю по вечерам - экономия огромная!
Теперь думаю поставить индивидуаль-
ный счетчик воды.

Эльвира ПОЛЯНСКАЯ,
2-я Пугачевская ул., д. 14, ВАО:

- В нашем шестнадцатиэтажном до-
ме-башне ни у кого как-то до сих пор не
хватило времени, да и лишних денег на

их установку. Но, думаю, в ближайшее
время все-таки поставим эти приборы –
ведь разумнее платить только за собст-
венные расходы.

Оксана АВДИЕНКО,
жительница  ЮЗАО:

- Мы переехали в новостройку, в ко-
торой во всех квартирах уже были уста-
новлены счетчики для горячей и холод-
ной воды. Но вот почему-то за воду по-
ступают платежи не по показаниям
счетчиков. Как нам объяснили, их еще
надо зарегистрировать. А это создает
массу неудобств. Неужели невозможно
было установку счетчиков сразу офи-
циально оформить? 

Галина ГАЛКИНА,
жительница ЦАО:

- Счетчики на воду поставила за свои
деньги, фирму нашла по списку, кото-
рый дали в эксплуатирующей организа-
ции. Пожелание одно: нужно раздать
жителям отдельные расчетные книжки,
чтобы они самостоятельно заполняли
квитанции и вносили плату за воду. Ны-

нешнюю систему сбора показаний счет-
чиков потребления воды считаю неудоб-
ной. Приходится бросать в ящик бумаж-
ки, их кто-то собирает и относит в РЭУ,
где ими занимаются два работника. Ино-
гда путаница возникает, показания теря-
ются - сама с этим столкнулась. В об-
щем, меньше будет бумажной волокиты.

Тамара ВОЛОБУЕВА,
жительница СВАО:

- У нас в доме стоит один водный
счетчик на всех, причем даже не знаю
где. Просто приходит общий счет за
квартиру, в том числе и за воду. А вот
как она делится - поквартирно или на ка-
ждого жильца, – не знаю. Слышала
только, что с тех, кто платит исправно,
начинают брать больше, чтоб погасить
задолженности неплательщиков. Вот
это уже ненормально, так что подумы-
ваю поставить свой квартирный счетчик.

Галина ЛИПАТОВА,
член домкома, ЮЗАО:

- В подъезде нашего жилого дома
на первом этаже расположены мага-

зин спиртных напитков и еще одна
непонятная организация, именующая
себя обществом книголюбов и сдаю-
щая помещение в коммерческих це-
лях. В подвале – кафе. На улице – не-
сколько коммерческих палаток. И все
эти «точки» замыкаются на тот же
электрощиток, что и мы, жители пер-
вого подъезда дома № 12 по ул. Мар-
шала Бирюзова. Дом довоенной по-
стройки, электросеть явно не рассчи-
тана на такое количество пользовате-
лей, и это часто приводит к наруше-
ниям в подаче электроэнергии. Что с
этим делать?

Леонид БОЛЬШОВ,
член-корреспондент РАН:

- Для начала нужно ответить на воп-
рос: что учитывает квартирный прибор
– ресурс или качественную услугу? Ес-
ли ресурс, то «удовольствия» от учета
тонкой струйкой проходящей через
счетчик «горячей» воды с температу-
рой 25-30 градусов (в нашем доме та-
кое случается), очевидно, мало. Если
качественную услугу, то никакой счет-
чик проблему не решит, когда нет эф-
фективного контроля за работой ресур-
соснабжающих организаций.
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НИКАКИХ ОГРАНИЧЕНИЙ НА ТОРГОВЛЮ
ПРОДУКТАМИ В МОСКВЕ НЕТ И БЫТЬ 
НЕ МОЖЕТ. А ЧТОБЫ НЕ РОСЛИ ЦЕНЫ, 
НЕ НАДО СОЗДАВАТЬ АЖИОТАЖНЫЙ СПРОС

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (247), 21- 27 ноября 2007

-А лександр Иванович, скачок
цен на основные продукты
питания, произошедший в

конце октября, вызвал обеспокоен-
ность москвичей, напряженное ожида-
ние дальнейшего роста цен. Насколь-
ко обоснованны тревоги? Угрожает ли
столице продовольственный дефи-
цит?

- Наш департамент, созданный 15
лет назад, отвечает за продовольст-
венную безопасность Москвы, и я ут-
верждаю: запасов продовольствия в
столице достаточно, чтобы обеспечить
город не только на конец нынешнего и
начало будущего года, но и на семь по-
следующих месяцев. Реализация про-
дуктов через розничную и оптовую
сеть, пополнение запасов отслежива-
ется ежедневно с помощью специаль-
но разработанной информационно-
аналитической системы в режиме ре-
ального времени. Так что мы знаем
точно, сколько на каждом перерабаты-
вающем предприятии сырья, сколько
продовольствия находится на складах,
базах, сколько должно поступить зав-
тра и в последующие дни. Мы знаем
ситуацию не только в целом по городу,
но и по каждому округу.

Ежесуточно москвичи потребляют
31 тысячу тонн продуктов, или более
11 млн. тонн в год. Так что стабильное,
ритмичное обеспечение многомилли-
онного города продовольствием -
сложнейшая задача, и она постоянно
решается на многих уровнях: от конт-
роля за работой отдельных торговых
точек (этим занимается Департамент
потребительского рынка и городское
управление Роспотребнадзора) до ин-
вестирования средств из городского
бюджета в развитие агрохолдингов в
регионах России, которые поставляют
свою продукцию в Москву.

- Но достаточное количество продо-
вольственных ресурсов все же не га-
рантирует от скачкообразного роста
цен...

- Можно «заморозить» торговые на-
ценки, но если дорожает сырье для пе-
рерабатывающих предприятий, то це-
ны все равно будут расти. Например,
закупочная цена молока выросла с 9
до 16 рублей за килограмм, значит,
стали дороже все молочные продукты:
кефир, сыр, масло... К росту цен ведут
и неправомерные действия посредни-
ческих структур. Нужен закон на феде-
ральном уровне, который позволял бы
государству контролировать движение
продукта от поля до прилавка, обеспе-
чивал прозрачность этого пути. Прави-
тельство Москвы в прошлом году при-
няло Закон о продовольственной без-
опасности, и в соответствии с ним в
Устав города Москвы впервые было
внесено положение об ответственно-
сти правительства города за продо-
вольственную безопасность.

- Но разве эта ответственность
сдержит рост цен на сырье?

- Продовольственные резервы в
случае необходимости используются
для проведения стабилизационных
мероприятий. Так, летом нынешнего
года из резервов правительства Моск-
вы было выпущено на рынок 70 тысяч
тонн зерна для перерабатывающих
предприятий, и скачка цен на хлеб и
хлебобулочные изделия удалось избе-
жать. В этом же году для стабилиза-
ции ценовой ситуации из городского
резерва было выпущено 500 тонн жи-
вотного масла и 609 тонн блочного мя-
са по цене на 10 – 15 процентов ниже
той, которая сложилась в опте. Кроме
того, было принято решение о выделе-
нии более 300 млн. рублей бюджетных
средств московским молокозаводам
на закупку натурального и сухого мо-
лока.

Создание достаточных запасов как
для текущего использования, так и для
резервного - первое направление, по
которому работает правительство в от-
ношении продовольственной безопас-
ности. Второе - финансовая поддерж-
ка тех групп населения, для которых
даже постепенный рост цен может оз-
начать снижение качества жизни. Мы
анализируем информацию о структуре
питания москвичей, правительство
стремится к тому, чтобы она прибли-
зилась к рекомендуемым нормам. И
по некоторым видам продовольствия
эти нормы достигнуты: по рыбе, рас-
тительному маслу, крупам, овощам...
По другим показателям - пока нет. А
продовольственная безопасность на-
селения Москвы предполагает, что до-
стигнутый уровень потребления ни в
коем случае не может быть снижен.
Поэтому малообеспеченные москвичи
по решению правительства города

стали получать надбавку в качестве
компенсации в связи с удорожанием
продуктов питания.

- Александр Иванович, а как обстоят
дела с продовольственной безопасно-
стью столицы в тех случаях, когда в
соседних с Москвой регионах и облас-
тях действия властей не столь успеш-
ны и там образуется дефицит продо-
вольствия? Ведь в столицу могут хлы-
нуть потоки незапланированных по-
требителей...

- Во-первых, растущий спрос для
нас не будет неожиданностью: мони-
торинг за состоянием оптового и роз-

ничного рынка ведется постоянно.
Ажиотажный «соляной» спрос, воз-
никший полтора года назад, мы про-
гнозировали за 2-3 недели до того, как
волна докатилась до Москвы. Пред-
приняли меры по дополнительному
завозу соли в магазины (на складах ее
было вполне достаточно), ни на одну
копейку не подняли цену оптовой про-
дажи - 5 рублей 39 копеек, и ситуация
не переросла в критическую. Хотя на
пике ажиотажа суточная реализация
соли в городе была выше нормы в
10 (!) раз. Во-вторых, когда мы плани-
руем объем потребляемого в Москве
продовольствия и необходимых ре-
зервов на следующий год, то к посто-
янному населению столицы прибавля-
ем еще 15 процентов.

В-третьих, мы не ограничиваем
мощности наших перерабатывающих
предприятий. Если они могут удовле-
творять потребности не только города,
но и других регионов, это только при-
ветствуется: растут прибыли предпри-
ятий, насыщается налоговая база сто-
лицы. Сегодня наши предприятия пи-
щевой промышленности реализуют в
других областях 20-25 процентов сво-
ей продукции. А доля Москвы в опто-
вой торговле всей страны достигла 40
процентов, чем, конечно, можно гор-
диться. Но этот факт вызывает и обес-
покоенность: слишком высока концен-
трация оптовой торговли продоволь-
ствием в одном городе.

Словом, никаких ограничений на
торговлю продуктами в Москве быть
не может: чем больше люди покупа-
ют, тем лучше. Перед Новым годом
поток покупателей наверняка вырас-
тет - и на здоровье! Главное, чтобы не

возникло необоснованного ажиотаж-
ного спроса на какие-то виды продук-
тов. Такой массовый психоз бьет по
населению, особенно по его самой не-
защищенной части. Не так давно по
телевизору показали сюжет: одинокая
пенсионерка не знает, куда девать за-
пасы соли, которые она сделала пол-
тора года назад, ей за несколько лет
их не съесть, а деньги из скудной пен-
сии потрачены!

- Продовольственная безопасность
предполагает и соответствующее ка-
чество продуктов, гарантию того, что
они не нанесут вреда здоровью потре-

бителей. Я имею в виду генетически
модифицированные ингредиенты в
составе некоторых продуктов (ГМИ).
Контролируете ли вы их наличие или
процент содержания?

- Проблема есть. Хотя и считается,
что отрицательное воздействие ГМИ
на здоровье людей не подтверждено,
мы полагаем: пока научным и опыт-
ным путем не доказана их полная без-
вредность, использовать их нельзя.
Мы запретили поставки продуктов, со-
держащих ГМИ, в систему школьного
питания. Запретили закупки такой
продукции с использованием бюджет-
ных средств. Такие меры дают резуль-
тат. На заседании Координационного
совета при правительстве Москвы
представители контролирующих орга-
нов сделали доклад о результатах про-
верок, проведенных в сфере реализа-
ции продуктов за 9 месяцев. В 1,7 про-
цента проверенных продовольствен-
ных товаров были обнаружены ГМИ.
Половина из них - наполнители, при-
меняемые в производстве колбасы.
Надо сказать, что вся эта продукция
произведена не в Москве. Тем не ме-
нее список таких поставщиков мы пре-
даем широкой огласке: и продавцы, и
покупатели должны об этом знать и
решать самостоятельно - брать или не

брать. Сегодня у таких наполнителей и
добавок есть аналоги, которые не со-
держат ГМИ. Так что и у производите-
лей есть выбор.

Сельскохозяйственную продукцию,
сырье и продовольственные товары в
Москву поставляют товаропроизводи-
тели из 40 регионов РФ, стран СНГ,
Балтии и дальнего зарубежья. Все
продовольствие, которое идет через
наши базы, подвергается жесткому
контролю по многим параметрам, и за
эти продукты мы отвечаем. Но некото-
рые торговые предприятия работают с
поставщиками напрямую, вот там кон-
тролирующие органы и выявляют на-
рушения, например, несоответствие
маркировки товара и его качества. До-
ля таких прямых поставок может дос-

тигать 10 процентов от общего объема
потребления.

Кстати сказать, в любой инвестици-
онный договор, который мы заключа-
ем с регионом, где находится сельхоз-
предприятие, предлагающее Москве
свою продукцию, включаются усло-
вия, гарантирующие ее высокое каче-
ство. А поскольку доля продукции мо-
сковских агрохолдингов на столичном
рынке растет, то и качество ее в целом
повышается.

- Каким образом агрохолдинги, в ко-
торые городской бюджет и перераба-
тывающие предприятия Москвы инве-
стируют средства, помогают обеспе-
чить продовольственную безопас-
ность города?

- Мы начали эту работу три года на-
зад, и сейчас трудно себе представить,
о какой безопасности можно было бы
вести речь, если бы не созданная за
это время надежная база. Сейчас, на-
пример, 40 процентов отечественного
мяса, поставляемого на перерабатыва-
ющие заводы столицы, идет из этих
сельскохозяйственных предприятий.
Зависимость страны в целом и Моск-
вы от импортных поставок продоволь-
ствия велика. По животному маслу, к
примеру, - 50 процентов, столько же и
по сухому молоку. А мы вынуждены

закупать его за границей, особенно в
зимнее время, когда производство мо-
лока падает. Развитие агрохолдингов,
куда входят сельхозпроизводители ре-
гионов и московские перерабатываю-
щие предприятия, - это путь к свободе
от импорта, а значит, колебания миро-
вых цен на сельхозпродукцию не смо-
гут дестабилизировать наш продо-
вольственный рынок. Это и означает
безопасность.

Начиная с 2006 года 15 московских
агрохолдингов активно участвуют в
приоритетном национальном проекте
«Развитие АПК» в 13 регионах России.
В результате нынешний аграрный по-
тенциал Москвы сопоставим с потен-
циалом крупных российских регионов
и в значительной степени обеспечива-
ет город сельхозпродукцией собствен-
ного производства.

- А кто больше заинтересован в
развитии агрохолдингов: регионы или
все-таки Москва?

- Заинтересованность взаимная.
Ведь мы вкладываем деньги не только
в непосредственное производство, но
и в инфраструктуру: улучшаются усло-
вия труда, внедряются новые техноло-
гии, повышается производительность
труда, а значит, растет зарплата. Бук-
вально на днях будет решен вопрос о
строительстве свиноводческого комп-
лекса в Ивановской области, проект
уже есть. Им предусмотрено и строи-
тельство завода комбикормов. В этой
соседней с нами области положение в
сельском хозяйстве очень тяжелое:
сама себя прокормить она не может. И
власти региона, сознавая, что наши
инвестиции - не спонсорская помощь,
со своей стороны делают все для успе-
ха проекта. Они взяли на себя про-
кладку всех коммуникаций. Взаимопо-
нимание достигается, как правило, со
всеми региональными властями, а ко-
ординирует эту работу Министерство
сельского хозяйства РФ и лично ми-
нистр Гордеев.

Можно рассказать еще об одном ин-
тересном проекте в Калужской облас-
ти. Там в Медынском районе на базе
пяти хозяйств строится комплекс на 12
тысяч коров, 8 тысяч из них - дойное
стадо. Идея нашего мэра Юрия Лужко-
ва была такая: показать, каким может
и должно быть современное эффек-
тивное сельскохозяйственное пред-
приятие, если грамотно вложить в не-
го необходимые средства. На реализа-
цию этого проекта Москва потратила
уже 4 млрд. рублей: строятся новые
животноводческие помещения, приоб-
ретается оборудование для ферм и
кормозаготовительная техника, высо-
копродуктивный скот симментальской
породы. Венчать весь комплекс будет
молочный завод для переработки 65, а
в перспективе - 100 тонн молока в су-
тки. И каждый московский школьник
будет получать 100 – 150 граммов на-
турального молока в день - высокока-
чественной продукции этого предпри-
ятия. Ну а что получат люди, живущие
в этом районе, прикиньте сами: хоро-
шую работу, стабильный заработок,
профессиональный статус.

Вклад Москвы в реализацию нацио-
нального проекта по развитию АПК -
20-25 процентов всех российских ин-
вестиций. Это большие деньги и труд-
ная работа, контроль за деятельно-
стью агрохолдингов ведется ежеднев-
ный, и ежедневно же приходится ре-
шать массу проблем, связанных с
сельскохозяйственным производст-
вом.

- Александр Иванович, у читателей
нашей газеты может возникнуть воп-
рос: а зачем, собственно, столичные
власти взваливают на себя такие до-
полнительные хлопоты?

- Затем, что сельское хозяйство
России в кризисе, как и когда оно вый-
дет из него - неизвестно, а мы обязаны
обеспечить москвичам достойный
уровень жизни. Инвестируя сегодня
средства в развитие сельхозпредприя-
тий регионов, мы инвестируем их в со-
циальную стабильность столицы. Ко-
нечно, можно было бы раздать эти
деньги в качестве материальной помо-
щи малообеспеченным москвичам, но
через 2 - 3 года мы столкнулись бы с
острыми проблемами продовольст-
венного дефицита, которые, как из-
вестно из истории, могут привести к
серьезным общественным катаклиз-
мам. Вот почему я считаю, что полити-
ка московского правительства, напра-
вленная на обеспечение продовольст-
венной безопасности столицы, даль-
новидна и верна.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

Александр БАБУРИН родился в
1952 г. в Москве; окончил Мос-
ковский технологический инсти-
тут мясной и молочной промыш-
ленности; после службы в Совет-
ской армии работал на инженер-
ных должностях во ВНИИ «Аль-
таир», на заводе «Электропри-
бор» Министерства судострои-
тельной промышленности СССР.
Более восьми лет находился на
партийной работе, в 1980 г. был
избран заместителем председа-
теля исполкома Люблинского
районного совета г. Москвы. В
1991-1993 годах - супрефект му-
ниципального округа Капотня
ЮВАО, в 1993-2001 годах - замес-
титель префекта ЮВАО. С 2001 г.
- министр правительства Моск-
вы, руководитель Департамента
продовольственных ресурсов го-
рода Москвы. Награжден орде-
ном Почета, медалью ордена «За
заслуги перед Отечеством»
II степени, медалями. Женат, име-
ет дочь, увлекается теннисом.

Александр БАБУРИН:

ЗАЧЕМ МОСКВЕ 
МОЛОЧНАЯ ФЕРМА?
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Вистории человечества вой-
ны всегда отражали уро-
вень технологического

развития. И в современную
постиндустриальную эпоху
странами Запада, в первую оче-
редь США, активно разрабаты-
вается модель войны нового ти-
па. Эта теория получила назва-
ние «сетевые войны». Никакого
отношения к сети интернет или к
компьютерным играм это не
имеет. «Сетевая война» - это
теория качественного сдвига в
военных технологиях и в устрой-
стве современных обществ в це-
лом.

Теория «сетевых войн» при-
шла на смену концепции ядер-
ного сдерживания, которая пре-
обладала в эпоху «холодной
войны». «Сетевая война» в отли-
чие от войн предшествующего
периода ведется не государства-

ми и даже не блоками, а гло-
бальными структурами, которые
могут быть как институционали-
зированы, так и иметь фрагмен-
тарный террористический хара-
ктер. В стремительно глобали-
зирующемся мире вся социаль-
но-экономическая, политиче-
ская и культурная структура про-
низывается информационными
каналами, они-то и составляют
сети.

«Сеть», по которой протекает
информация любого толка - от
бытовой, общественно-полити-
ческой, энергетической до воен-
но-стратегической, - постепенно
из чисто технического средства
становится главной жизненной
артерией. Разнообразные сете-
вые структуры, к которым отно-
сятся и средства связи, и масс-
медиа, и транснациональные
корпорации, и религиозные ор-

ганизации, и НПО, и политиче-
ские ячейки, и спецслужбы раз-
личных государств, постепенно
интегрируются в общую чрезвы-
чайно гибкую и разнородную
структуру, где в прямое соотно-
шение между собой вступают
элементы, никогда прежде не
соприкасавшиеся. Раньше идео-
логическая борьба двух систем
и военно-техническое развитие
были строго разведены. В «сете-
вой войне» идеология и техно-
логия связаны между собой не-
разрывно, вплоть до неразличи-
мости. Но эти идеологии и тех-
нологии качественно меняются:
в чистом виде нет ни противо-
стояния друг другу националь-
ных государств, ни конкуренции
капитализма с социализмом.
Все стало намного тоньше.

Теория «сетевой войны», опи-
санная в изданном Пентагоном
труде адмирала Сибровски, ис-
ходит из необходимости для
США контролировать мировую
ситуацию таким образом, чтобы
основные глобальные процессы
развертывались в интересах
США или по меньшей мере им
не противоречили. Специфика
«сетевой войны» состоит в том,
что она ведется постоянно и не-

прерывно и направлена не толь-
ко против «врагов», какими для
США являются страны «оси зла»
- Иран, Северная Корея и Сирия,
- но и против нейтральных сил,
таких, как Россия, и даже против
союзников, таких, как Европа
или Япония.

Целью «сетевой войны» явля-
ется не победа над противником
в прямом столкновении - это
лишь небольшой фрагмент та-
кой войны, - но установление и
поддержание контроля надо
всеми, в том числе и над союз-
никами. Этот контроль реализу-
ется самыми различными спо-
собами, но главным образом за
счет разнообразных сетей, по-
строенных по алгоритму, разра-
ботанному американскими стра-
тегами. И несмотря на то что
этот алгоритм может быть про-
считан и другими центрами,
инициатива в его создании, его
развитии и его изменении долж-
на находиться у американцев.
Защита сетевого кода, с помо-
щью которого лавины сетевой
информации дешифруются и
структурируются, - одна из глав-
ных задач «сетевой войны».

Если в войнах предыдущих
поколений все решало воору-

жение, например, количество
танков или ядерных боеголо-
вок, то теперь самым главным
является обладание «сетевым
кодом». Информация и сети
становятся в глобальном мире
все более открытыми, но искус-
ство декодирования и система-
тизации этой информации, на-
против, все более засекречива-
ются. Владеть информацией
могут все, но по-настоящему
понимают ее только специали-
сты «сетевых войн».

Американцы уже приступили
к активному использованию
«сетевых войн» на практике: мы
видели это на примере «цветных
революций» в Сербии, Грузии,
Украине и т.д., где разнородные
информационные стратегии и
аморфные неправительствен-
ные, часто молодежные, органи-
зации и фонды смогли привести
к желательному для американ-
цев политическому результату -
без прямого военного вмеша-
тельства. Цель подчинения сво-
им интересам условно «незави-
симых» государств, - а это и
есть задача любой войны, - эф-
фективно была достигнута сете-
выми методами. Правила веде-
ния «сетевой войны» в условиях
горячего конфликта отрабаты-
ваются американцами в Ираке и
Афганистане.

Мы, в России, не можем иг-
норировать теорию «сетевых
войн». Хотя бы потому, что
США, стремящиеся к планетар-
ному контролю, уже ведут такую
войну против нас. И мы обязаны
понимать ее правила, осмыс-
лять ее принципы, изучать ее
стратегии, систематизировать
ее логику. В отличие от войн
прежнего поколения сетевые
структуры могут выглядеть
вполне мирно и внешне никак не
связаны ни со стратегическими
институтами, ни с профессио-
нальной разведкой - вербовкой,
добыванием секретов и т.д.

Тема «сетевых войн» пока не
изучена в России. Ясно одно: не-
винная секция любителей шах-
мат, молодежное движение, пра-
возащитная общественность или
маргинальная религиозная секта
вполне могут быть элементами
опасной подрывной сети, при
том, что большинство участни-
ков об этом не будут и догады-
ваться. Спецслужбы США давно
работают именно так.

Мы сможем отстоять Россию,
укрепить и сохранить Евразию
как полюс многополярного ми-
ра, только сознательно и подго-
товленно вступив в «сетевую
войну» (которая и так ведется
против нас) и одержав в ней по-
беду.

Александр ДУГИН,
лидер «Международного
евразийского движения», 
доктор политических наук 

Традиционным стал не только сам
осенний  телевизионный диалог
между россиянами и Президен-

том России, но и вопрос об упрощении
и удешевлении порядка регистрации
прав собственности на дачи, дома, га-
ражи и другую недвижимость  соглас-
но закону о дачной амнистии. Вот  и в
нынешнем году пришлось Владимиру
Владимировичу признать, что вопрос
этот  «действительно застарелый»:
многократно поднимался гражданами
страны, ставился главой государства
перед правительством и перед Госу-
дарственной думой, но принятые ре-
шения не дают возможности людям
оформить быстро и без всяких прово-
лочек  свои участки и дома, а их на-
следники оказались в безвыходной
ситуации.

Вышло так, пояснил президент, что
дом можно получить сразу, а  чтобы
зарегистрировать  земельный участок,
нужно еще  производить межевание.
Вот в ноябре, надеюсь, будут приняты
окончательные решения на уровне Го-
сударственной думы. Сделаны уже со-
ответствующие предложения, соглас-
но которым граждане, которые хотят,
чтобы участок был оформлен соответ-
ствующим образом, могут сделать это
с так называемым межеванием. Кто не
хочет заниматься этой волокитой, мо-
жет сделать это без межевания и, бо-
лее того, кто получил в наследство
строение и земельный участок, будет
иметь возможность оформить эту зе-
млю в собственность сразу же, без
всяких проволочек...

На этот раз мы, законодатели, про-

явили должную мобильность. Уже 9
ноября 2007 г. в третьем окончатель-
ном чтении мы приняли Закон «О вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции по вопросу оформления в упро-
щенном порядке прав наследников, а
также иных граждан на земельные
участки». Теперь упрощенный порядок
государственной регистрации прав на
земельные участки и бытовые объек-
ты недвижимости, предусмотренный
вступившим в силу 1 сентября 2006
года законом о так называемой дачной
амнистии, распространяется не только
на граждан, которым такие земельные
участки были предоставлены, но и на
их наследников. 

Кроме того, упрощенный порядок
распространяется на граждан, являю-
щихся собственниками жилого дома,
даже если в их отношении не прини-
малось решение о предоставлении зе-
мельного участка, на котором данный
дом расположен. Гражданин вправе
зарегистрировать право собственно-

сти на такой земельный участок, пред-
ставив документ, подтверждающий
его право собственности на жилой
дом, и документ о предоставлении зе-
мельного участка прежнему собствен-
нику дома.

Закон кардинально решает и  пре-
словутую проблему, связанную с вы-
сокой стоимостью работ по межева-
нию земельных участков. В документе
закреплено положение, согласно кото-
рому не требуется проведение меже-
вания (определения координат гра-
ниц) ранее поставленных на учет зе-
мельных участков. Если границы четко
не зафиксированы - это не значит, что
их совсем нет. Это значит только, что
межевание не прошло.

Во многих странах четкие опреде-
ленные границы существуют только во
взаимоотношениях с соседями, а ме-
жевания как такового не проводилось
веками. В Великобритании, например,
только на пятой части всех земельных
участков определены границы. И ниче-
го, собственники веками живут с «не-

определенными» границами без тре-
ний.

Если соседи по даче не претендуют
на вашу территорию, то нет смысла
платить деньги за межевание. Можно
оформить участок в собственность и
без него. Да и с оформлением можно
не торопиться, ведь право на дачную
амнистию не будет ограничено во вре-
мени, им смогут воспользоваться даже
ваши наследники. Высчитывать санти-
метры надо, когда есть спор с соседом.
Что же касается  государства, то ни у
него, ни у   депутатов, принимавших
закон о дачной амнистии, не было за-
дачи быстро загнать всех в приватиза-
цию дач и участков ради вывода из те-
ни этой части собственности, чтобы
обложить ее налогами. Мы просто да-
ли гражданам возможность такой  ле-
гализации: пожалуйста, можете ею
воспользоваться. И люди хотели бы
этой свободы, но, столкнувшись со
сложностями, естественно, откладыва-
ли межевание и другие, связанные с
регистрацией, дела на потом.

На самом деле земельные участки и
раньше, до вступления в силу закона о
дачной амнистии, можно было переда-
вать по наследству. Но вот по «упро-
щенной» схеме приватизировать их
уже было нельзя. Теперь дачная амни-
стия будет распространяться и на по-
томков. То есть им не надо будет идти
в суд, не надо добывать какие-то доку-
менты. В общем, это будет дешевле и
быстрее.

В то же время согласно внесенным
в закон поправкам регистратор прав
не может теперь отказать в регистра-
ции права собственности гражданина
на земельный участок и последующих
сделок с таким участком, если не про-
ведено межевание. Так называемые
дефектные кадастровые планы (с не-
четко определенными границами) ре-
гистраторы обязаны будут принять и
зарегистрировать соответствующие
права. Будет ли этот порядок действо-
вать только для дач или же владельцы
гаражей тоже могут вздохнуть с об-
легчением? Дачной амнистия названа
условно и, конечно, распространяется
не только на земельные участки под
садами, под огородами, но и  под лю-
бым индивидуальным личным строи-
тельством. Если есть дача или садо-
вый домик, то собственнику достаточ-
но заполнить декларацию и не надо
вызывать БТИ. Закон распространяет-
ся и на приватизацию жилья: до 1 мар-
та 2010 года можно бесплатно прива-
тизировать квартиру. Раньше оконча-
тельный срок был 1 января 2007 года.

Таким образом, граждане уже в
этом году смогут осуществлять реги-
страцию прав на предоставленные им
до введения в действие Земельного
кодекса РФ земельные участки под
бытовые нужды без проведения до-
полнительного межевания. Так что
проблема подчас неподъемных для
них  расходов на такое межевание ухо-
дит в прошлое.

Павел КРАШЕНИННИКОВ,
председатель Комитета Госдумы РФ по
гражданскому, уголовному, арбитражному
и процессуальному законодательству

МОЖНО ОБОЙТИСЬ БЕЗ МЕЖЕВАНИЯ

Чего только не прочитаешь
на наших дорогах... Вот, к
примеру: «Причинами

ДТП являются: невниматель-
ность водителя во время дви-
жения, несоблюдение им пра-
вил дорожного движения, а
также скользкая дорога, листо-
пад, лысые покрышки и такие
дурацкие надписи, как на на-
шем плакате».

Насчет надписей - отдель-
ный разговор, а вот что касает-
ся скользких дорог, то с ними
начали бороться еще во време-
на гужевого транспорта. Лоша-
дям было достаточно подков с
шипами, но автомобили заста-
вили заняться дорогами. Пер-
вое средство, до сих пор основ-
ное в стране, - соль с песком

плюс грубая сила дворников,
разбивающих ледяные глыбы.
Однако опыт быстро подсказал,
что в большом городе это про-
стое средство не годится. Пе-
сок регулярно забивает водо-
стоки, а около четырехсот ты-
сяч тонн соли ежегодно попа-
дает в Москву-реку, по дороге
разъедая все, что попадется на
пути, - от металла и бетона до
нашей обуви.

Что предлагает наука? В ос-
новном химию. Реагентами у
нас начали заниматься еще в
семидесятых годах, уже тогда
они впервые появились на Ле-
нинградском шоссе. Сегодня в
распоряжении дорожников не-
мало разных средств - от ХКМ
до «Биодора». Производители

называют их безопасными и
эффективными, а скептически
настроенные экологи - той же
химией, но под новой вывес-
кой. Кто выводит своих четве-
роногих на столичные улицы,
может оценить безопасность
реагентов. Во всяком случае,
моя соседка, отправляясь на
прогулку со своим немолодым
псом, уже много лет обувает
его в какие-то немыслимые на-
лапники, ворча по поводу всей
этой дорожной химии и обоб-
щенно поминая их авторов.

Впрочем, нечего собакам гу-
лять по проезжей части с ее ре-
агентами. Для дворов и тротуа-
ров теперь в дело пойдет эко-
логичная гранитная крошка.
Автомобильные покрышки от
нее портятся, поэтому по ней
мы будем не ездить, а ходить.
И еще она недешева, поэтому в
Скандинавии, например, ее со-
бирают, моют и снова исполь-
зуют. Теперь и у нас будет поч-
ти как у шведов. «Почти» - по-
тому, что у тех для сбора есть
специальная техника, в том
числе внушительные «пылесо-

сы». А у нас не только собрать,
но и разбросать ее по тротуару
сложно: нечем. В РосдорНИИ,
например, кроме разработан-
ных ручных тележек-разбрасы-
вателей, ничего назвать не
смогли.

Есть и другие интересные
новинки, тоже навеянные зару-
бежными идеями. Так, на коль-
цевой автодороге появились
автоматические станции, кото-
рые обрабатывают асфальт. В
полотно вмонтированы датчи-
ки, которые при первых при-
знаках наледи сообщают об
этом центральному компьюте-
ру, а тот дает команду на вы-
брос реагентов. Теперь благо-
даря автоматике химия будет
литься не от широкой отечест-
венной души, а в минимальных
дозах. Такие системы уже поя-
вились прошлой зимой на не-
которых развязках МКАД - на-
пример, с Ярославским, Горь-
ковским и Калужским шоссе. В
этом году их станет больше.

Если уж говорить о качестве
реагентов, то мне больше всего
понравился тот, о котором рас-

сказали в том же РосдорНИИ.
Правда, новинкой его назвать
трудно, и наука причастна не
столько к его созданию, сколь-
ко к использованию. Речь идет
о подземных рассолах, кото-
рых в нашем регионе немало.
Под нами, на глубине примерно
полутора километров, - их це-
лое море. По составу они похо-
жи на морскую воду, но кон-
центрация полезных для до-
рожников веществ в несколько
раз больше. По отзывам специ-
алистов, с ними никакая химия
не сравнится, а стоят они в де-
сять раз дешевле обыкновен-
ной соли.  Такие рассолы уже
успешно используются на не-
которых дорогах - например, на
трассе Москва - Петербург.
Можно их приспособить и для
столицы, тем более что тут уже
есть больше десятка готовых
скважин.

Правда, никакие реагенты
сами по себе нас не защитят.
Почему-то получается так, что
наши маршруты по городу час-
то не совпадают с теми, кото-
рыми пользуются дворники.
Поэтому правильно поступает
тот, кто сам заботится о собст-
венной безопасности.  Это не

так уж и сложно: можно, к при-
меру, вымазать подошвы кле-
ем «Момент», посыпать пес-
ком  - и на ногах получится
что-то вроде шипованных по-
крышек. А можно приклеить
кусок войлока к cапогу или,
что еще проще, продраить по-
дошву наждаком. Все это го-
дится для тех, кто не хочет
блеснуть продукцией фирм,
уловивших зимний спрос на
подобные вещи и предлагаю-
щих специальную антиголо-
ледную обувь с цепями. Или с
шипами, которые при желании
можно убирать (ключ к ботин-
кам прилагается).

Конечно, упасть можно в лю-
бой обуви и на любой дороге.
Поэтому полезно помнить со-
веты специалистов: ни в коем
случаи не падайте на руки, кос-
ти обычно этого не выдержива-
ют. Лучше всего - на бок. Если
же ноги вас вдруг обогнали, и
вы летите спиной, то старай-
тесь не падать плашмя и сгруп-
пируйтесь: спина - колесом, а
голову в плечи. В таком случае
у вас будет неплохой шанс бла-
гополучно пережить и капризы
природы, и недоработки двор-
ников, и издержки науки.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,
обозреватель «МС» 

ЛУЧШИЙ РЕАГЕНТ - РАССОЛ?
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ЗНАЕТЕ, ЧТО ОБЩЕГО МЕЖДУ
ПЕШЕХОДАМИ И ПОЛИТИКАМИ? 

ТЕ И ДРУГИЕ ПАДАЮТ, КОГДА
СТАНОВЯТСЯ НА СКОЛЬЗКУЮ ДОРОЖКУ
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Столичные органы местного са-
моуправления с 1 января 2008 года
будут наделены некоторыми пол-
номочиями Москвы в сфере опеки
и попечительства. На заседании
Мосгордумы в среду, 14 ноября, в
первом чтении принят соответст-
вующий законопроект. Как расска-
зала на заседании руководитель
Департамента семейной и моло-
дежной политики Москвы Людми-
ла Гусева, федеральным законом
предусмотрена передача с 1 янва-
ря 2008 года полномочий по орга-
низации и осуществлению дея-
тельности по опеке и попечитель-
ству органам государственной вла-
сти субъектов РФ.

Московским же законом плани-
руется передача этих полномочий
органам местного самоуправления
внутригородских муниципальных
образований. Законопроект напра-
влен на совершенствование систе-
мы выявления и учета детей, ос-
тавшихся без попечения родите-
лей, избрание формы их устройст-
ва, а также осуществление после-
дующего контроля за условиями
их содержания, воспитания и об-
разования.
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ИНФОРМ
БЮРО

ОТВЕТСТВЕННЫЕ
ЗА ДЕТЕЙ

4
ЧИСТИТЬ СНЕГ НА ВЫСОТЕ И БЕСПЕРЕБОЙНО
ПОДНИМАТЬ ЛИФТЫ НА ВЫСОТУ 
МОГУТ ЛИШЬ ТЕ, У КОГО НА ВЫСОТЕ 
И КВАЛИФИКАЦИЯ, И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

День за днем:

Более 80 нелегальных мигран-
тов, в том числе граждане Таджи-
кистана и Узбекистана, задержа-
ны в Центральном администра-
тивном округе Москвы в четверг,
15 ноября. Об этом сообщили в
пресс-службе управления Феде-
ральной миграционной службы
(ФМС) по Москве. Многие из за-
держанных работали дворниками
в округе. Все они были доставле-
ны в отдел внутренних дел «Та-
ганский». Им грозит штраф по
решению суда и возможное вы-
дворение с российской террито-
рии.

Операция «Нелегальный ми-
грант», которую проводят в сто-
лице ФМС совместно с милици-
ей, продолжается. В ее ходе про-
веряются рынки, объекты торгов-
ли, производства и жилые поме-
щения.

Около 50 человек из числа за-
держанных проживали в кварти-
рах расселяемого дома, располо-
женного по адресу Нижегород-
ская улица, 15А. Возможно, жи-
тели этого выселяемого дома,
переехавшие в новые квартиры и
не сдавшие ключи, просто сдава-
ли внаем квартиры, предназна-
ченные под снос.

КРЫША 
ДЛЯ НЕЛЕГАЛА

ЧЕТВЕРГ,15.11

В целях снижения цен на про-
довольствие московские пред-
приятия оптового продовольст-
венного комплекса расширяют
продажи своей продукции на
организуемых в Москве ярмар-
ках выходного дня, сообщили в
пятницу, 16 ноября, в пресс-
службе Департамента продо-
вольственных ресурсов Москвы.
В частности, речь идет о прода-
же свежей плодоовощной про-
дукции, овощных, фруктовых и
других видов консервов, про-
дукции мясной и рыбной пере-
работки, молочной и бакалей-
ной продукции и других видов
питания.

Усиление позиций москов-
ских оптовиков позволит под-
держать наиболее незащищен-
ные слои населения, а также бу-
дет способствовать стабилиза-
ции цен. Адреса ярмарок выход-
ного дня можно узнать в префе-
ктурах и районных управах, а
также в районных газетах.

С ЯРМАРКАМИ
ЖИТЬ ЛЕГЧЕ
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Петр Бирюков высказал тре-
бование к окружным и город-
ским дорожным службам: уже в
течение субботы и воскресенья
обеспечить максимально интен-
сивную уборку улиц и вывоз
снега на ССП.  Практически всем
округам и городским заказчи-
кам дано поручение привлечь к
этой работе дополнительное ко-
личество самосвалов. Что же ка-
сается подрядных организаций,
которые не обеспечили долж-
ный уровень уборки, то здесь
уже в ближайшее время должны
последовать жесткие выводы,
вплоть до расторжения догово-
ров с ними.

Еще один актуальный вопрос
- очистка кровель от снега и на-
леди. Из информации, предста-
вленной округами, следовало,
что к пятнице от снега было очи-
щено 6264 кровли, что составля-
ет 49,4 процента от необходимо-
го. На эти данные Петр Бирюков
отреагировал жестко:

- Сегодняшний мой объезд
показал, что никто никаких кро-
вель не почистил. Какие 40 про-
центов? Требую от всех вас, что-
бы в течение субботы и воскре-
сенья кровли полностью были
очищены.

О недостатках в организации
этой работы сказал и начальник

Мосжилинспекции Владимир
Объедков. Он, в частности, отме-
тил, что на пятницу больше по-
ловины кровель еще не были
очищены. Затем начальник Мос-
жилинспекции проинформиро-
вал о результатах проверок в
двух округах - САО и ЮАО. Выяс-
нилось, например, что в шести
районах САО на момент провер-
ки кровли чистили всего две
бригады. При этом работы ве-
лись с грубейшими нарушения-
ми техники безопасности, без
необходимой страховки. При
очистке использовались метал-
лические лопаты, наносящие по-
вреждения. В результате при-
шлось эти бригады отстранять
от работы. Выявлены факты, ко-
гда кровельщики выходили на
работу с просроченными удо-
стоверениями, не имея необхо-
димого допуска.

ОАТИ в эти дни держит на
контроле очистку кровель зда-
ний предприятий и учреждений.
Как сообщил начальник ОАТИ
Харис Ножипов, проверен 3161
объект, выявлено 532 снежных
свеса. По предписаниям инспек-
ции очищено 370 кровель, ос-
тальные находятся на контроле.
К пяти организациям применены
штрафные санкции по причине
несвоевременной установки ог-
раждений, в трех случаях соста-
влены протоколы об админист-
ративном правонарушении.

Завершено расследование по
факту взрыва газа и пожара в
доме 10 по Загородному шоссе.
Выяснилось, что газовое обору-
дование 12-этажного здания бы-
ло вполне исправным, а причина
трагического происшествия -
неосторожное обращение с га-
зом в одной из квартир. Проще
говоря, оставленную без при-
смотра горящую конфорку за-
лила вода, в результате чего и
последовал взрыв образовав-
шейся газо-воздушной смеси.

- Это чисто бытовой случай, -
сказал Петр Бирюков, - поэтому
не следует винить Мосгаз или
кого-то другого. У нас это не
первый случай. Здесь надо вес-
ти профилактическую работу с
населением. Подготовьте лис-
товки по правилам обращения с
газовыми приборами и в тече-
ние месяца разошлите их. В рай-
онных и окружных газетах необ-
ходимо опубликовать серию ма-
териалов на эту тему.

По поручению руководителя
Комплекса городского хозяй-
ства Мосжилинспекция прове-
рила работу лифтового хозяй-
ства. Выяснилось, что из 47330
лифтов, которые контролиру-
ются через ОДС, по причине
неисправности в октябре - ноя-
бре отключалось 24815 (52
процента). В том числе застре-
вание пассажиров зафиксиро-
вано в 7235 случаях (15,3 про-

цента). Но это лишь средние
показатели.

- Мы решили проверить, как
работают разные организации, -
сказал Владимир Объедков. -
Так, например, в ЮАО работают
МГУП «Мослифт» и ЗАО «Подъ-
ем». Если у МГУП «Мослифт»
отключалось по причине неис-
правности 35 процентов лифтов,
то у ЗАО «Подъем» этот показа-
тель составил 141,1 процента.
Данные по застреваниям здесь -
соответственно 17,2 процента и
24,7 процента. Цифры - вещь
упрямая. Если взять общий ана-
лиз, который мы провели на се-
годня, статистика по застрева-
ниям пассажиров такова: МГУП
«Мослифт» - 13,6 процента,
ОАО «МосОтис» - 14,9, ЗАО
«Шиндлер» - 26,4, ЗАО «Подъ-
ем» - 49,6 процента. Админист-
ративным округам надо учесть
эти данные, когда будет прово-
диться конкурс.

Руководитель Комплекса го-
родского хозяйства сказал, что

проверка лифтового хозяйства
проводится не случайно - этот
вопрос поднимался на заседа-
нии правительства Москвы.

- В течение двух недель, - ска-
зал Петр Бирюков, - провести
тотальные проверки по всем ок-
ругам, разобраться в причинах и
принять экстренные меры для
обеспечения более четкой и сла-
женной работы всех аварийных
бригад и служб эксплуатации.
Когда будем проводить очеред-
ные конкурсы, давайте смот-
реть, кто способен решать зада-
чи надежного обслуживания
лифтового хозяйства. Ведь до-
ходит до смешного. Что такое
149 процентов? Это означает,
что на каждый лифт в течение
месяца приходится полторы ос-
тановки по причине неисправно-
сти. Куда это годится? Понятно,
что это за организация. Мирить-
ся с этим нельзя, прошу очень
внимательно проанализировать
проблему в каждом округе.

Петр ПОЛЫНОВ

Программа Года ребенка, на
реализацию которой было
выделено более 36  милли-

ардов рублей, полностью выпол-
нена. Об этом сообщила на пресс-
конференции первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса социаль-
ной сферы Людмила Швецова.

Людмила Ивановна рассказа-
ла, что за десять месяцев текуще-
го года в Москве родилось на
5073 малыша больше, чем за
этот же период прошлого года.
Заключено на 5900 браков боль-
ше, чем в 2006-м. 2910 детей-си-
рот обрели семьи.

Теперь предстоит готовиться к
наступающему Году семьи. 4 де-
кабря предложения по посвящен-
ным ему мероприятиям будут
рассмотрены на заседании пра-
вительства Москвы.

В частности, семьям, где рас-
тут семь и более детей, будут вру-
чены 120 восьмиместных «Газе-
лей». 3,5 тысячи многодетных се-
мей, нуждающихся в технике, в
этом и следующем годах получат
СВЧ-печи, телевизоры, стираль-
ные машины... Это постоянная
социальная программа по това-
рам длительного пользования
для семей, которым требуется
поддержка.

Также на пресс-конференции
речь шла о проблеме неуплаты
алиментов.

- Надо принимать федераль-
ный или московский закон об
улучшении системы обеспечения
алиментами детей, которые в них
нуждаются, - сказала Людмила
Ивановна. - Кроме того, действия
судебных приставов в отношении
родителей, скрывающихся от
алиментов, должны быть более
жесткими. Ну и, конечно, нельзя
забывать о нравственном воспи-
тании граждан. Развелись - будь-
те добры, исполняйте долг перед
ребенком!

Хотя бы частично решить фи-

нансовую проблему семей, где
дети страдают из-за неуплаты
алиментов, по мнению Л. Швецо-
вой, можно с помощью алимент-
ного фонда - выплачивать из не-
го деньги детям, чьи безответст-
венные папаши еще не найдены.
А потом эти отцы покроют расхо-
ды, может быть, даже с процен-
тами, - чтобы пополнять фонд.

Л. Швецова подробно остано-
вилась и на проблеме инвалидов.
В Москве живет более миллиона
инвалидов, среди которых 26 ты-
сяч - дети. За последние три года
на решение их проблем из бюд-

жета города выделено девять
миллиардов рублей. Для удобст-
ва людей с ограниченными воз-
можностями приспособлено 17
тысяч зданий, среди которых
большая часть относится к сфере
социальной защиты и здравоох-
ранения.

Чтобы сделать в городе все
необходимое для инвалидов,
требуется 122 миллиарда рублей
минимум. Сразу такие деньги
найти невозможно. Но постепен-
но задачи решаются. Так, новые
здания не принимаются в эксплу-
атацию без специальных приспо-
соблений для инвалидов. Со ста-
рыми зданиями сложнее. Сейчас
есть десять тысяч многоквартир-
ных домов, где лифты сделаны
не по ГОСТу - они недостаточно
широкие для того, чтобы в них
могла въехать инвалидная коля-
ска. Конечно, можно расширить
шахты, но для этого надо высе-
лять квартиры. Это дорого, да и
не все жильцы согласятся. Одна-
ко выход найден. Работники со-
циальной сферы провели мони-
торинг: они посетили три тысячи
домов и выяснили, что в них жи-
вет 1200 инвалидов-колясочни-
ков. Было решено, что для них
приобретут маленькие коляски,
на которых можно спуститься на
лифте, после чего с помощью
соцработника или консьержа пе-
ресесть на свою, более удобную,
коляску. Есть и другие варианты:
покупка ступенеходов, установка
распашных лифтов и, конечно,
переселение в приспособленное
жилье.

Лидия ГРОМЕКА 
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Наниматели жилья по до-
говору социального
найма за пользование

жилым помещением со всеми
удобствами, но без лифта бу-
дут платить 56 коп. в месяц за
один квадратный метр общей
площади в пределах третьего
транспортного кольца и 42
коп. - за его пределами. Уве-
личение тарифов для нанима-
телей такого жилья составило
8 и 6 коп. соответственно.

Жильцы второго и после-
дующих этажей домов со все-
ми удобствами, лифтом и му-
соропроводом будут платить
7 руб. за содержание и ре-
монт своего жилья (в 2007 го-
ду - 6 руб.). В домах со всеми
удобствами, лифтом, но без
мусоропровода наниматели
заплатят 6 руб. 60 коп. (в 2007
году - 5 руб. 70 коп.), для до-
мов с удобствами, мусоро-
проводом, но без лифта уста-
новлен тариф в 6 руб. 10 коп.
(в 2007 году - 5 руб. 20 коп.).
Для тех, кто живет в домах со
всеми удобствами, но без
лифта и мусоропровода, уста-
новлена плата в 5 руб. 70 коп.
(в 2007 году - 4 руб. 90 коп.).
Жильцы первых этажей за ре-
монт и содержание жилья бу-
дут платить меньше.

Жители домов, оборудо-
ванных водопроводом, кана-
лизацией и ванными, с цент-
ральным горячим водоснаб-
жением будут платить за хо-

лодное водоснабжение 81
руб. 84 коп. с человека в ме-
сяц, что на 14 руб. 04 коп.
больше, чем за те же услуги в
этом году. За эти услуги в жи-
лых домах, оборудованных
водопроводом, канализацией
и ванными с многоточечными
газовыми нагревателями, го-
рожане будут платить 116
руб. 34 коп. с человека в ме-
сяц (в 2007 году - 96 руб. 40
коп.). В жилых домах, обору-
дованных канализацией, во-
допроводом с газовыми на-
гревателями у ванн, за услуги
холодного водоснабжения
жители города заплатят 111
руб. 98 коп., сейчас - 92 руб.
80 коп. Тарифы на эти услуги
относятся к помещениям, где
нет приборов учета воды.

За услуги горячего водо-
снабжения в домах, оборудо-
ванных водопроводом, кана-
лизацией, ванными с центра-
лизованным горячим водо-
снабжением, жители будут
платить 272 руб. 90 коп., сей-
час - 228 руб. 77 коп.

Наниматели и собственни-
ки жилья будут платить за об-
щую площадь по 11 руб. 88
коп. за квадратный метр. Для
нанимателей и собственников
за общую площадь, превыша-
ющую установленную норму,
и имеющих более одного жи-
лого помещения, плата соста-
вит 16 руб. 14 коп. Для горо-
жан, в жилых домах которых

установлены счетчики, за хо-
лодное водоснабжение будут
платить 11 руб. 80 коп. за ку-
бометр, плата за водоотведе-
ние - 9 руб. 10 коп. за кубо-
метр, а за горячее водоснаб-
жение - 57 руб. 51 коп. за ку-
бометр.

Размер повышения расце-
нок на жилищно-коммуналь-
ные услуги с 1 января 2008
года в значительной степени
отстает от темпов роста ре-
альных доходов москвичей,
заявили в Комплексе город-
ского хозяйства столицы 16
ноября. Там отметили, что по
традиции один раз в год в Мо-
скве повышаются расценки на
жилищно-коммунальные ус-
луги. Общий предельный рост
тарифов в Москве установлен
на уровне 18,5 процента. В
Москве действует порядок,
согласно которому семьи
должны тратить на оплату
жилищно-коммунальных ус-
луг не более десяти процен-
тов совокупного семейного
дохода. Если расходы на оп-
лату ЖК-услуг превышают
десять процентов от дохода
семьи, то разница компенси-
руется городом. В Комплексе
экономической политики и
развития Москвы сообщили,
что в городе также сохранятся
все установленные льготы по
оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг.
Владимир СЕЛИЩЕВ

РАСЦЕНКИ ПОДРАСТУТ

БОЛЬШОЙ СЕМЬИ

Согласно постановлению правительства Москвы, под-
писанному мэром Юрием Лужковым, с 1 января 2008 го-
да наниматели жилья по договору социального найма за
пользование жилым помещением со всеми удобствами
и лифтом будут платить 1 руб. 26 коп. в месяц за квад-
ратный метр общей площади. Эта ставка коснется жи-
лья, расположенного в пределах третьего транспортно-
го кольца, а те, кто проживает за пределами этой зоны,
будут платить 98 коп. за кв. метр общей площади. Таким
образом, по сравнению с сегодняшними тарифами по-
дорожание составит 18 коп. для жителей первой зоны (в
пределах третьего транспортного кольца) и 14 коп. для
второй.

Вот так, без страховки, не соблюдая элементарных правил без-
опасности, еще очищают кровли в столице. Этот снимок сделан
утром 19 ноября на улице Автозаводской



ДЕСЯТЬ ЛЕПЕСТКОВ 
ВОКРУГ КРЕМЛЯ
Лауреатом премии «Общественное
признание» стал обозреватель
«Московской среды»

Впонедельник в театре Александра Каляги-
на «Et cetera» в торжественной обстановке
вручалась премия «Общественное призна-

ние», учрежденная общественным советом при
префекте ЦАО.

Уже на протяжении двух лет в округе отмеча-
ют ею заслуги представителей общественных и
некоммерческих организаций, деятелей науки,
образования, культуры, здравоохранения и
спорта. В этом году на соискание премии по 14
номинациям поступило 156 заявок.

Открывая церемонию, префект ЦАО Сергей
Байдаков отметил, что сегодня нет награды вы-
ше, чем общественное признание.

- Россия всегда была богата людьми, которые
своей позицией, своей работой, своей жизнью
облагораживают общество. В нашем округе жи-
вут и работают немало таких людей.

Победителям в различных номинациях вруча-
лась бронзовая статуэтка. Вот что сказала о сим-
волике главного приза председатель обществен-
ного совета при префекте ЦАО, депутат Мосгор-
думы Инна Святенко:

- Статуэтка выполнена в виде цветка с десятью
лепестками, каждый символизирует один из рай-
онов ЦАО. А они на карте столицы располагают-
ся вокруг Кремля в форме лепестков цветка.

В номинации «Городу и миру», где отмечались
представители СМИ, приза удостоился обозрева-
тель нашей газеты Петр Драченко, более извест-
ный читателям под псевдонимом Петр Полынов.
На протяжении четырех лет он постоянно осве-
щает на страницах газеты вопросы благоустрой-
ства и развития Комплекса городского хозяйства
города, проблемы реформы ЖКХ.

В числе других номинантов - заслуженный
учитель РФ Тамара Гордзейко, Герой Советского
Союза, ветеран Великой Отечественной войны
Евдокия Пасько, бывший главный врач Моро-
зовской детской клинической больницы Михаил
Корнюшин, Библиотека истории русской фило-
софии и культуры «Дом А.Ф. Лосева», Москов-
ская государственная специализированная шко-
ла акварели Сергея Андрияки...

Владимир ВОЛГИН

Управление ГИБДД Москвы в суб-
боту, 17 ноября, для учащихся выпу-
скных классов общеобразователь-
ных школ провело день открытых
дверей. В программе мероприятия
было знакомство с повседневной де-
ятельностью службы Госавтоинспек-
ции, спецификой работы сотрудни-
ков дорожно-патрульной службы,
регистрационных, экзаменационных
и других подразделений и служб
ГИБДД.

Ребята познакомились со специ-
альной техникой, используемой ин-
спекторами ДПС, подержали в руках
настоящее боевое оружие, посидели
за рулем патрульного автомобиля.
Представители учебных заведений
МВД России и ГУВД Москвы ответи-
ли на вопросы будущих абитуриентов
о порядке поступления и обучения в
этих образовательных учреждениях.

Серьезная аварийная ситуация
возникла в воскресенье, 18 нояб-
ря, в Северном административ-
ном округе (САО). На пересечении
Ленинградского проспекта и Пес-
чаной улицы прорвало водопро-
вод холодного водоснабжения.

Дело, по рассказам очевидцев,
было так. В это воскресное утро
рабочие экскаватором сносили
строительные бытовки и пример-
но в 11 часов повредили трубы
водоснабжения. Хлынула вода. На
место ЧП пришлось вызвать опе-
ративные службы. Было перекры-
то движение по Ленинградскому
проспекту в сторону центра. К
счастью, ликвидировать аварию
удалось довольно быстро.

СУББОТА,17.11

ИНФОРМ
БЮРО

СЕВЕР БЕЗ ВОДЫ

Главные мероприятия IV фору-
ма делового сотрудничества горо-
да Москвы и Республики Беларусь
состоялись во вторник, 20 ноября,
в здании мэрии на Новом Арбате.
Здесь же открылась выставка
«Белорусское качество – 2007».

На заседании рассмотрены ито-
ги сотрудничества сторон в раз-
личных сферах экономики, а также
ход реализации совместных инве-
стиционных проектов. Товарообо-
рот Москвы с Беларусью за 8 ме-
сяцев нынешнего года увеличился
на 16 процентов по сравнению с
прошлым годом, составив свыше
75,6 миллиарда рублей. По итогам
намечено принять прогнозные по-
казатели взаимных поставок про-
дукции, а также скорректировать
работу на 2008 год. В рамках фо-
рума проведены заседания различ-
ных тематических экспертных ко-
миссий, рабочих групп и круглых
столов, в том числе в префектурах
округов, по сотрудничеству в обла-
сти науки, промышленности, жи-
лищно-коммунального хозяйства и
транспорта.

«МС» - Интерфакс 
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РЕМОНТНИКИ, КАК И ПРЕДСТАВИТЕЛИ

ЛЮБЫХ ДРУГИХ ПРОФЕССИЙ, ДОЛЖНЫ
СЛЕДОВАТЬ В СВОЕЙ РАБОТЕ ПРИНЦИПУ

ГИППОКРАТА: НЕ НАВРЕДИ!
факты и комментарии

ГАИ ОТКРЫВАЕТ
ДВЕРИ
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СОЮЗ РОЖДАЕТСЯ
СНИЗУ

В Москве возбуждены уголов-
ные дела по фактам незаконной
порубки деревьев, ущерб от кото-
рой оценивается в 15 млн. рублей,
сообщили в понедельник, 19 ноя-
бря, в пресс-службе столичной
прокуратуры. В частности, УВД по
ЗАО возбуждено уголовное дело
по ст. 260 УК РФ (незаконная по-
рубка деревьев и кустарников) по
факту массового уничтожения зе-
леных насаждений при строитель-
стве многофункционального тор-
гового комплекса по адресу: Мо-
сква, улица Беловежская, владе-
ние 21. По аналогичным фактам
уголовные дела возбуждены так-
же УВД по САО и СВАО.

...РАЗДАЕТСЯ
ТОПОР ДРОВОСЕКА

ПОНЕДЕЛЬНИК,19.11
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Чем ближе к очистному объекту, тем все более
дикой, непроезжей становилась не только до-
рога, но и вся окружающая территория дач-

ной застройки. Сами очистные сооружения с перво-
го взгляда скорее не сооружения, а руины – с пус-
тыми черными проемами окон, серыми стенами без
штукатурки. Вокруг - запах разлагающейся органи-
ки. Стоило рейдовой группе ступить на территорию
«комплекса», как тут же со стороны проводников
посыпались предупреждения: ходить медленнее, не
ступать на доски редких настилов, можно прова-
литься. Лед в лужах выглядел достаточно прочным,
но рядом, в считанных метрах, журчал незамерзаю-
щий грязный теплый сток поселка.

По информации, предоставленной инициаторами
рейда, очистные сооружения здесь не очищают
сточную воду уже около восьми лет - с тех пор  как
они были переданы на баланс Клинского МУП «Во-
доканал». И действительно, как можно было на-
блюдать воочию, грязный ручей мчался к речке Ну-
доль, впадающей через три километра в Истрин-
ское водохранилище – источник питьевой воды для
Москвы. То есть ежедневно этот «источник» попол-
няется 500-600 тоннами очень грязной воды из по-
селка Нарынка. Что же касается химико-биологиче-
ского состава стока, то в нем зарегистрировано

превышение в десятки раз загрязнения по аммиаку,
органическим и взвешенным веществам. Если сей-
час за счет похолодания процессы развития ядови-
той водной флоры приостановлены, то с потепле-
нием зарастание истринского зеркала, его заилива-
ние и «забивка» массами фитопланктона продол-
жится с новой силой. Сразу же, лавинообразно,
увеличится нагрузка на очистные сооружения сто-
личного водозабора, потребуется больше мощно-
стей и реактивов для очистки и обеззараживания -
именно москвичам придется за все это платить. Со-
стояние же бактериального состава нарынского
стока вообще способно вызвать ужас. Превышение
по данному показателю достигает, по данным лабо-
ратории Мосводоканала, около 3 850 000 (!) про-
центов. То есть в 39 тысяч раз возрастает вероят-
ность развития болезнетворных бактерий. И все это
опять же ложится грузом на водоочистные соору-
жения московского водозабора.

...Через некоторое время на месте проверки по-
являются представители клинского «Водоканала».
И вот что мы услышали от главного технолога этой
организации Аллы Дюковой и заместителя главно-
го инженера «Водоканала» Андрея Макарова.
Проблемные очистные сооружения п. Нарынка тре-
буют намного больших средств, чем те, что тратят-

ся сейчас на их обслуживание, и тех, что заплани-
рованы на их реконструкцию. Схема очистки здесь
давно устарела. А требуется, по словам Дюковой,
порядка 20-25 миллионов рублей, в то время как
за последние три года было выделено чуть более
миллиона. «Водоканал» постоянно обращается с
письменными заявлениями в адрес областных и
местных властей, но реально средств хватило
лишь на то, чтобы забетонировать протекающие
швы нарынского коллектора.

По окончании осмотра, с трудом выбравшись из
лабиринтов дачных тропинок, участники рейда дви-
нулись к расположенной неподалеку Ново-Петров-
ской птицефабрике. Еще несколько лет назад не
было, по словам начальника отдела водоисточни-
ков Мосводоканала Александра Карпушенко, боль-
шей головной боли, чем упомянутая птицефабрика.
Горы и реки птичьего помета разливались не толь-
ко по производственному двору, но и по обширным
окрестностям, переливаясь через бетонные заграж-
дения ручьями в речку Маглушу, а по ней в Истру и
Москву-реку. Теперь же и двор, и окрестности чис-
ты, хотя птицефабрика активно работает, являясь
одним из ведущих производителей куриного мяса в
области. Все дело в технологиях, пояснил директор
птицефабрики Владимир Михайлович Лемешко.
Кредит на реконструкцию, изменение условий со-
держания кур с добавлением опилок в подстилку -
и в результате жидкий помет подсушивается еще до
уборки, легко убирается механизмами, легко хра-
нится, а самое главное – его стало удобно прода-
вать как хорошее удобрение. Так вместо санитарно-
экологической проблемы здесь получили прямую
выгоду и прибыль.

Не это ли пример для подражания?
Игорь СЕРГЕЕВ

Москва в этом году достойно отметила 860-ле-
тие. В период подготовки к празднику одним
из важнейших направлений работы город-

ских служб стали обновление и ремонт фасадов мо-
сковских зданий. Объединение административно-
технических инспекций (ОАТИ) города Москвы про-
вело мониторинг и составило перечень нежилых
зданий, фасады которых требовали неотложного
ремонта. Таких зданий было около 2,5 тыс., и все
они приведены в порядок.

Однако работа не закончена. Обязанности балан-
содержателей по постоянному поддержанию своих
зданий в надлежащем состоянии предусмотрены
Законом города Москвы № 22 «О поддержании в
исправном состоянии и сохранении фасадов зданий
и сооружений на территории города Москвы». В
нем четко сказано, что собственники и юридические
лица, имеющие здания и сооружения на праве хо-
зяйственного ведения или оперативного управле-
ния, несут обязательства по проведению реставра-
ции и ремонту фасадов принадлежащих им объек-
тов за счет собственных или привлеченных средств.

А ОАТИ обязано отслеживать своевременность про-
ведения запланированных работ.

По существующим городским нормативам плано-
вый осмотр состояния фасадов зданий проводится
дважды в год - весной, когда город приводится в
порядок после зимы, и осенью. По результатам ос-
мотров составляются планы, выполнение которых
инспектора ОАТИ контролируют постоянно.

Такая инвентаризация состоялась и нынешней
осенью. Каковы же ее результаты? Всего по состоя-
нию  на середину ноября в перечень включено 1109
зданий нежилого фонда, фасады которых должны
быть приведены в порядок в 2008 году. В их числе
192 предприятия потребительского рынка и 183
здания, занятых различными офисами. Требуют ре-
монта фасады 152 школ, техникумов и колледжей,
а также 35 вузов. В перечень попали 35 зданий уч-
реждений здравоохранения, 51 объект культуры и 

6 спортивных объектов. Оставляют желать лучшего
фасады 27 нежилых зданий, находящихся на балан-
се ДЕЗов. В перечень включены здания 70 НИИ,
конструкторских бюро и учреждений РАМН, 136
промышленных предприятий. Не все здания феде-
ральных министерств и ведомств находятся в над-
лежащем состоянии, а потому часть из них тоже
предъявлена к ремонту в 2008 году. Список доста-
точно обширный, так что работа предстоит боль-
шая. 

Косметический и капитальный ремонт, реконст-
рукция и отделка фасадов зданий должны произво-
диться в строгом соответствии с требованиями тех-
нической документации, в частности, колористиче-
ского паспорта. Подготовительная работа набирает
темп. Весной, когда фасады помоют, почистят и от-
ремонтируют, лицо столицы помолодеет.

Петр ПОЛЫНОВ

Здание высотой 170 метров, са-
мая высокая гостиница России,
увенчана восемью помпезными

башнями, снаружи украшенными обе-
лисками, громадными вазонами в ви-
де снопов пшеницы вперемежку с
лепниной из пятиконечных звезд. В
одной-то из этих башен – второй от
центрального входа со стороны Куту-
зовского проспекта - и произошло об-
рушение венчавшей ее надстройки.
Серьезно пострадали два технических
этажа. С сорокаметровой высоты на
землю, как потом расскажут очевид-
цы, рухнули несколько каменных об-
ломков.

Корреспонденты «МС» появились

на месте ЧП примерно в двенадцать
дня. В это время за заборчиком вок-
руг одного из одиннадцатиэтажных
корпусов здания уже активно дейст-
вовали представители МЧС и других
оперативных служб города. Им сооб-
щение об обрушении поступило при-
мерно около десяти утра.

Между тем очевидцы довольно
охотно делились воспоминаниями о
том, как произошло само ЧП. По рас-
сказам, обрушение, сопровождавше-
еся грохотом, переполошило всех
обитателей двух жилых корпусов,
примыкающих к гостинице и состав-
ляющих с ней один архитектурный
ансамбль. В тишине раннего утра гро-

хот показался чудовищным. Поначалу
его даже приняли за взрыв. Паника,
впрочем, довольно быстро улеглась.

О том, что случилось в «Украине»,
рассказали примерно в 13 часов
представители ее администрации. По
предварительной версии, обрушение
произошло из-за того, что вся конст-
рукция здания серьезно устарела.
Конкретной же причиной разрушения
сотрудники гостиницы считают по-
годные условия. С ноябрьскими дож-
дями в микротрещины в стенах зда-
ния проникла вода, которая с наступ-
лением нынешних холодов преврати-
лась в лед, что, скорее всего, и вызва-
ло деформацию всей конструкции.

В отличие от администрации гости-
ницы у жителей соседних домов –
своя версия случившегося. Они счи-
тают, что в ЧП виновны рабочие. Зда-
ние с марта нынешнего года находит-
ся на реконструкции. И все минувшие
месяцы работы в нем велись с серь-
езными нарушениями строительных
норм. Так, в башне-бедолаге в ходе
реставрации были удалены несколько
несущих стен, что, возможно, и стало
причиной ЧП. Местные жители от-
нюдь не исключают, что при таких ме-
тодах реставрации инциденты, подоб-
ные воскресному, могут повториться.

К счастью, этот инцидент обошелся
и без жертв, и без пострадавших. В
ранний час ЧП никого из рабочих, за-
нимающихся реставрацией, внутри
здания не было. Пустынно было и на
улице у самой гостиницы. Даже, как
подчеркнули в ее администрации, и
само здание не особенно пострадало.
Во всяком случае, основные несущие
конструкции не деформированы. По-
этому, убеждены представители ад-
министрации, угрозы дальнейших об-
рушений нет.

Восстановительные работы в «Ук-
раине» начались в понедельник, 19
ноября. С самим же инцидентом раз-
бирается организация, которая про-
водит ремонтно-реставрационные ра-
боты.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Уже не в первый раз Мосводоканал организует рейды по объектам,
загрязняющим притоки Москвы-реки. Во время последнего журна-
листам было предложено посетить очистные сооружения поселка
Нарынка Клинского района.

КТО - В ГРЯЗИ, КТО - В КНЯЗИ

ЧТОБЫ СТОЛИЦА МОЛОДЕЛА

ЧП В «УКРАИНЕ»
Гостиница «Украина», известный памятник так
называемого сталинского классицизма, серь-
езно пострадала ранним утром в воскресенье,
18 ноября. Около пяти утра ни с того ни с сего
в «Украине» обрушилась одна из ее декоратив-
ных башен.

На этом месте была декоративная башня
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Наш фонд создан пра-
вительством Москвы
больше десяти лет

назад  для организации
обучения кадров, в том чис-
ле и для  городского хозяй-
ства.  За это время было
подготовлено за счет го-
родского бюджета свыше
двухсот тысяч человек. Из
них шесть тысяч специали-
стов для ЖКХ. Принцип та-
кой: мы получаем заявки от
предприятий на подготовку

кадров в различных отраслях. Затем проводится кон-
курс среди вузов и учебных центров на право обуче-
ния.  В этом году, например, для подготовки кадров в
области права и финансов ЖКХ конкурс выиграла Мо-
сковская финансово-юридическая академия. А одной
из лучших обучающих методик была признана про-
грамма ГАСИСа по сбору и переработке вторичных ре-
сурсов. 

До 1 января 2007 года  обучение  полностью финан-
сировал город.  С начала года правительство Москвы
ввело схему долевого финансирования - 70 процентов
платит город, 30 процентов - предприятие или слуша-
тель. Как показала практика, доплачивают за учебу
своих сотрудников в основном предприятия малого
бизнеса.  Это подрядные и ремонтные организации
ЖКХ, озеленители. Среди тех, кто хочет повысить
свою квалификацию или получить новую профессию,
есть и  так называемые физические лица. Но, по боль-
шому счету, у нас еще не привыкли инвестировать в
собственное профессиональное образование.  Не все
понимают, что деньги, вложенные в свою карьеру, сра-
зу же начинают работать. Ведь квалифицированным
рабочим сегодня  прилично  платят. В условиях рынка
гораздо выгоднее быть грамотным, а значит, и конку-
рентноспособным специалистом. Но, к сожалению, на-
ши потенциальные слушатели фактически теряют по-
пусту свое время в раздумьях. Наши партнеры - учеб-
ные центры и вузы  - выдают документ о повышении
квалификации. И такие «корочки» работают как некое
звено в карьере. Поэтому сейчас мы пытаемся «раска-
чать» потенциального слушателя с помощью заинтере-
сованных организаций,  префектур, управ, Департа-
мента ЖКХиБ.   

Обязать учиться никого нельзя, закон о всеобщем
образовании на взрослых не распространяется. Вот ес-
ли бы руководители на местах строже учитывали ква-
лификацию работников при приеме на работу и повы-
шении зарплаты! Да и сами жители должны относить-
ся   требовательнее к качеству выполняемых комму-
нальщиками работ. А уж  новое ЖКХ с ГУИСами и уп-
равляющими компаниями просто обязано  отдавать
приоритет хорошо подготовленным специалистам. 

Выращивать такие кадры пора начинать со школы.
Для того чтобы юные москвичи получили профориен-
тацию, имели представление о реформе ЖКХ, мы сов-
местно с телеканалом «Школьник-ТВ» организовали
серию передач по основам предпринимательской дея-
тельности, в том числе и в коммунальной сфере. По
этой программе, например, изучается тема «управле-
ние домом». Такой бизнес-блок мы внедряем не толь-
ко среди школьников, но и среди студентов коллед-
жей. Ведь именно на это  звено в профобразовании
возлагаются в ближайшем будущем большие надеж-
ды.

В подготовке кадров  город делает большую ставку
на молодежь. В категорию «учащаяся молодежь» вхо-
дят слушатели не старше тридцати лет. В частности,
для того чтобы помочь молодым включиться в рефор-
му ЖКХ, мы предлагаем им освоить курс  по основам
предпринимательской деятельности. Для этой же цели
было решено предоставить бесплатные учебные места
для женщин и тех горожан, которые  хотели бы вер-
нуться к своей профессии после перерыва, произо-
шедшего  по социальным причинам (уход за больным
родственником, отпуск по уходу за  ребенком). Жела-
ющие не отстать от жизни могут обратиться в свои
территориальные центры развития предприниматель-
ства. ТЦРП работают в каждом округе. Само обучение
проходит в вузах, выигравших соответствующий кон-
курс. 

Кстати, эти окружные центры выяснили по нашей
просьбе у предприятий картину дефицитных профес-
сий. Среди рабочих ЖКХ - это слесари, сантехники,
сварщики, водители, лесовальщики, рабочие зеленого
хозяйства, лифтовики, операторы котельной, про-
мышленные альпинисты, специалисты, занимающиеся
благоустройством территорий,  и другие. Прежде все-
го  нужны кадры для подрядных организаций, малого
бизнеса, управляющих компаний.  

Считается, что спрос рождает предложение. Увы, эта
поговорка не про кадровый дефицит. Принудить
учиться никого невозможно.  Скоро руководителя,  ко-
торый  думает о подготовке  кадров, можно будет  за-
носить в Красную книгу. В основном подход к учебе у
начальства такой: нужен допуск к работам - сходи чу-
ток поучись.  Такому шефу, чтобы поменять мировоз-
зрение,   и самому не мешало бы сесть за парту.

Владимир ТАРАКАНОВ,
главный специалист Московского фонда
подготовки кадров

ИНВЕСТИРУЙТЕ 
В КАРЬЕРУ!

ЧТОБЫ УЗНАТЬ, КАКОЙ СТАНЕТ СТОЛИЦА 
К 2025 ГОДУ, НЕ НАДО ХОДИТЬ К ГАДАЛКЕ –
ЛУЧШЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ С ПРОЕКТОМ
ОБНОВЛЕННОГО ГЕНЕРАЛЬНОГО ПЛАНА ГОРОДА
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Два сквера, расположенных в непосредствен-
ной близости к кинотеатру «Минск», что на
Можайском шоссе, находятся сейчас на ре-

конструкции. В одном из них ООО «Косир» присту-
пило к благоустройству на прошлой неделе. За это
время его рабочие сняли верхний слой земли на
отдельных участках и собрали его в возвышающи-
еся здесь холмики. Все остальные работы пред-
стоит еще сделать. Реконструкция должна завер-
шиться будущей весной.

Другая ситуация - в соседнем сквере, который
протянулся от Можайского шоссе вдоль улицы
Толбухина. Благоустроители из ООО «Эрикс» вы-
шли здесь на финишную прямую. Они намерены
сдать этот объект к концу ноября. Поэтому подтя-
нули дополнительные силы. Работа здесь в самом
разгаре. Каменщики ловко производят кладку из
красного кирпича. Прямо на глазах вырастают ба-
шенки. Их соединяет друг с другом низенькая кир-
пичная стена. Как объяснили, на ней установят
ажурную чугунную решетку и таким образом ого-
родят сквер по всему его периметру декоратив-
ным заборчиком.

Трудятся здесь и плотники,
сооружают необходимые атри-
буты площадки для выгула со-
бак. Продолжают проклады-
вать пешеходные тропинки до-
рожные мастера. Умело орудуя
пластиковыми молотками, они
вбивают высокую тротуарную
брусчатку в слой песка с сухим
цементом.

- Дождь пойдет, снег пова-
лит, и эта смесь намертво сце-
пит всю брусчатку, - разъясни-
ли мне.

В замысловатых переплете-
ниях множества дорожек очень
сложно предугадать замысел
проектировщиков. Вот когда
зазеленеют газоны, почва которых уже окультиви-
рована и обогащена сверху черноземом, расцве-
тут здесь клумбы, вырастут кустарники, тогда и
можно будет представить законченную картину
обновленной зоны отдыха.

А вот эта площадка, сразу видно, будет слу-
жить развязкой нескольким дорожкам, которые
уже протянулись к ней. В центре - овальные
цветочные бордюры образовали круглую клум-
бу. Рабочие вбивают такие же бордюры по краю

КРАСА РУКОТВОРНАЯ

Япобывала на выставке,
открытой в здании
Мосгорархива (Проф-

союзная, 82), где ждут жите-
лей Юго-Западного округа.
Посередине просторного за-
ла расставлены стенды-
книжки. Начинается выстав-
ка с информации, которая,
возможно, не слишком за-
интересует обычных жите-
лей – например, со сравни-
тельной характеристики по-
казателей социально-эконо-
мического развития Москвы
и Петербурга. Рядом циф-
ры, графики миграционного
прироста, прогноз числен-
ности населения Москвы –
согласно ему, к 2025 году в
столице будут жить 11,2 –
12 миллионов человек. 

А дальше, собственно,
размещена та информация,
за которой жители и прихо-
дят на выставку: планы раз-
вития Москвы во всех сфе-
рах. Несколько человек
столпились у карты с зона-
ми геоэкологического рис-
ка: здесь обозначены места
возможных оползней и под-
топлений. Рядом не менее
актуальная информация,
касающаяся количества де-
ревьев и кустарников в го-
роде. Карта в ярких зеленых
пятнах – это схема планиру-
емого озеленения в рамках
благоустройства, экологи-

ческой реабилитации и так
далее. Вывешен и план соз-
дания особо охраняемых
природных территорий. На-
пример, в ЮЗАО до 2025 го-
да их появится еще восемь
– среди них природный за-
казник Голубинский, Троиц-
кий, ландшафтный заказ-
ник Бутовский.

Выставка дает информа-
цию и о развитии социаль-
ной сферы – вы узнаете, где

будут построены школы,
поликлиники, стадионы. А
вот карта, на которой изо-
бражено нечто вроде сетки-
паутины. Это схема разви-
тия городского транспорта.

Особое место занимает
план жилищного строи-
тельства – этот стенд ста-
бильно пользуется повы-
шенным интересом у посе-
тителей. Указаны кварталы
реконструкции жилищного

фонда, сноса пятиэтажек, а
также зоны планового капи-
тального строительства
производственного назна-
чения – предприятий науки
и промышленности.

Разумеется, разобраться
во всех этих картах и схемах
обычному человеку непро-
сто. Днем в зале дежурят
работники префектуры,
способные дать необходи-
мые разъяснения. Но если
вам требуется подробная
консультация, лучше прий-
ти ближе к вечеру, когда на
выставке появляются спе-
циалисты из управления
градостроительного разви-
тия префектуры ЮЗАО. 

А вот мнения о выставке
ее посетителей.

- Мне выставка показа-
лась скучной, - говорит Ан-
на Ивановская из Ясенева. -
Изображения на картах
мелкие, мало что понятно,
без подсказки дежурных не
разобраться. К тому же
здесь информация о планах

Генплана по всему городу, а
мне больше интересно то,
что касается округа – на-
пример, благоустройства
дворов. 

Но есть и противополож-
ная точка зрения.

- Я нашел здесь все, что
требовалось: планы по раз-
витию транспорта и по озе-
ленению, - поделился со
мной своим мнением Петр
Кислин, житель Конькова. -
А по поводу конкретной ин-
формации о реконструкции
моего микрорайона всю не-
обходимую информацию
дал мне консультант из пре-
фектуры. 

Часто бывает так, что ко-
гда начинается новое строи-
тельство, жители окрестных
домов возмущаются. Но ос-
тановить процесс уже нель-
зя. Общественность может
вмешаться на стадии пуб-
личных слушаний (об их
проведении можно узнать в
районных управах). А чтобы
как следует подготовиться к
этим слушаниям, нужно по-
сещать вот такие выставки
и быть в курсе того, как бу-
дет развиваться город.

Выставка работает по
будням с 14 до 19 часов, по
субботам с 10 до 15 часов.
Продлится она до 12 января
2008.

Лидия ГРОМЕКА

ПОЛИКЛИНИКА
ОТКРЫЛА
ДВЕРИ

19ноября, в минувший понедельник,
в Кожухове открылась новая го-
родская поликлиника № 78.

Как сообщил префект ВАО Николай Евти-
хиев, это первая поликлиника в Кожухове.
Ее открытие значительно облегчит новосе-
лам самого молодого столичного микрорай-
она получение необходимой медицинской
помощи.

Городская детско-взрослая поликлиника
№ 78 управления здравоохранения Восточ-
ного административного округа г. Москвы
будет обслуживать 31,3 тысячи взрослых,
1,7 тысячи подростков и 5,5 тысячи детей,
проживающих в Кожухове. Она рассчитана
на 320 посещений в смену, из них 75 визи-
тов с детьми. 

Поликлиника располагается в отдельном
шестиэтажном здании общей площадью
10000 квадратных метров. Это лечебное за-
ведение располагает полным комплектом
необходимых подразделений. В ней есть та-
кие отделения, как терапевтическое, педиат-
рическое, лабораторное. Кабинеты - рентге-
новский, физиотерапевтический, процедур-
ный и прививочный, кабинеты терапевтов,
педиатров, хирурга, кардиолога, офтальмо-
лога, невролога, четыре стоматологических
кабинета. Поблизости на улице Рудневка,
д. 9 открывается молочно-раздаточный
пункт обеспечения детским питанием.

А с 1 января 2008 года при поликлинике
начнет работать аптечный пункт, где жители
Кожухова смогут получить лекарства по
льготным рецептам.

Елена ВОЛКОВА

Почти три года понадоби-
лось жителям нескольких
домов на Кленовом бульва-

ре, для того чтобы восстановить
подвергнувшийся незаконной вы-
рубке сквер, посаженный ими 40
лет назад.

История эта началась летом
2004 года. В один из августов-
ских дней на территорию сквера
въехали машины с порубщиками,
и в течение двух дней ударными
темпами они уничтожили, по раз-
ным данным, от 23 до 46 деревь-
ев. Жильцы были поражены тем-
пами и решительностью опера-
ции. Обычно засохшее и срублен-
ное дерево могло неделями ле-
жать, пока его не распиливали на
части и не убирали. В данном
случае уже к следующему дню на
месте вырубки не осталось ни ве-
точки, только сброшенные пти-
чьи гнезда да кучи груш и яблок,
которые жителям пришлось еще
неделю переносить в мусорные
баки. Если же на пути дровосеков
вставали возмущенные пенсио-
неры, их решительно отстраняли
с пути.

Но на этом странности в дан-
ном деле не кончились. Как гла-
сили имеющиеся у дровосеков
официальные документы, дере-
вья вырубались «по санитарно-
оздоровительным соображени-
ям», но почему-то на строго очер-
ченном участке и причем сплошь
- будто на большом треугольном
участке росли только негодные
деревья и кусты.

Следующая странность. В
перечне указанных для поруб-
ки деревьев главными причи-

нами их уничтожения называ-
ются «наклоненность ствола на
45 градусов» и «усыхание кро-
ны от 80 до 90 процентов». Ес-
ли представить себе эту карти-
ну, то можно подумать, что от-
дельный участок сквера под-
вергся локальному ядерному
удару.

Когда же наконец жители обра-
тились через несколько дней на
«горячую линию» Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды правительст-
ва Москвы, им разъяснили, что по
месту вырубки предполагалось
сооружение магазина, но депар-
тамент не утвердил документа-
цию, как впрочем и порубочный
билет, который поэтому является
недействительным, а следова-
тельно, незаконны все действия
по уничтожению сквера.

Примерно в это же время Объ-
единением административно-тех-
нических инспекций по ЮАО ме-
стному ДЕЗу выдается предписа-
ние о компенсационном озелене-
нии по месту вырубки.

Вроде бы все удачно закончи-
лось, но в реальности никто не
торопился озеленять уродливое
лысое пятно посредине сквера.
Три года жители продолжали
писать в разные инстанции, но
пустырь оставался пуст. И вот
летом 2007 года обитатели Кле-
нового бульвара узнают, что на
этом месте предусмотрено в те-

чение года-двух соорудить мага-
зин шаговой доступности, и по-
нимают почему никто не торо-
пится засаживать пустое место
зеленью. Активисты защиты
парка пытаются объяснить в
разных инстанциях, что продук-
товых магазинов вокруг сквера
вполне достаточно (один, напри-

мер, в 5 метрах от спорного мес-
та). Зачем, мол, еще один вме-
сто сквера? Тем более деревья -
это естественная преграда от
шума и пыли со стороны проез-
жей части. В конце концов жите-
ли обратились к руководителю
Департамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды Леониду Бочину...

И вот долгожданный результат
- 11 ноября 2007 года по поруче-
нию Л. Бочина озеленительной
организацией «ЭкоГрин» злосча-
стная  вырубка была полностью
засажена рябинами и кленами.

Словом, жителям осталось
только благодарить Леонида Бо-
чина, а министру в свою очередь
сказать спасибо жителям Клено-
вого бульвара, которые не сда-
лись, не испугались бюрократи-
ческих препон и довели свое при-
родоохранное дело до победного
конца. На пользу столице.

А всем нам урок: за правое де-
ло стоит объединяться и бороть-
ся. И лучше всего объединяться с
министрами.

Игорь СЕРГЕЕВ

БУДЬ ГОТОВ К ПЕРЕМЕНАМ
У москвичей появилась возможность узнать, что ждет
столицу в ближайшие 18 лет – их вниманию предста-
влены информационные выставки материалов проек-
та актуализированного Генерального плана города
Москвы на период до 2025 года.

КАК СПАСЛИ СКВЕР
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В субботу, 17 ноября, в день
Кузьмы и Демьяна, природ-
но-исторический парк «Кузь-
минки-Люблино» отмечал
именины.

ВЕСЕЛЫ
ИМЕНИНЫ 
У КУЗЬМЫ
Много чего было подарено люби-

телям природного отдыха в этот
день работниками парка и энту-

зиастами-затейниками, но самый глав-
ный подарок преподнесла щедрая да
ранняя матушка-зима. Сколько же удо-
вольствия может доставить просто валя-
ние в мягком, чистом снежку да езда с
горки на всем, что скользит, не говоря
уже о подледной рыбалке на пруду.

Уже задолго до подхода к местам ор-
ганизованного отдыха роился веселый
краснощекий люд с санками, лыжами да
цифровыми фотоаппаратами. А то, что
творилось возле пасеки и усадьбы Пау-
стовского, было слышно без всяких мик-
рофонов чуть ли не за полверсты.
Столько детского визга и смеха и до сле-
дующих именин, пожалуй, хватит.

Сперва прибежали на пасеку активи-
сты-экотуристы и раздали детям птичьи
кормушки, которые тут же и развесили
на деревьях. Себе в удовольствие, при-
роде на пользу. 

Потом повалил дым, а когда развеял-
ся, стало видно, что это полевая кухня
всех кормит кашей-гречкой с мясом-хле-
бом, чаем с ватрушками, да с морозцем
вприкуску. Это уж управа района Кузь-
минки расстаралась на подарочек к
именинам. Согрелось в животе - давай
плясать, скакать да хоровод кружить.
Все кто приходит - айда в круг. Уж и по-
ляна мала - столько народу за руки взя-
лось. А внутри ряженые да сам Кузьма -
мужик саженный, в рубаху наряженный.
Хоровод к нему, от него, кругами, да за-
плелись ногами - все на спину попадали,
то-то хохоту да визгу. Выскочили в круг
девчонки-шестилетки мелкие. В сара-
фанах да кокошниках. И давай частуш-
ками сыпать. Складно, звонко, что горох
по железному тазику. Потому и прозы-
ваются «Горошины». Родители - те, что
не за руки с детьми в кругу по снегу ва-
ляются - вокруг с фото-видео носятся,
запечатлевают.

А кто набегался да в снегу набарах-
тался, те - на белок-птичек поглядеть, на
выставку кукольную зайти. А в беседке
сена сноп - учат делать кукол, Кузьму да
Демьяна. Вон, гляди, чуть ли не у каждо-
го свои Кузьма да Демьян на ленточке...

А кто не устал да свое не отскакал,
айда на усадьбу Деда Мороза, на
встречу зимы - проводы осени. Вот и
усадьба - расписные терема высокие.
А вот и сам Дедушка с компанией со
сцены привечает. Уж тут толпа точно
не замерзает - притопывает, прихлопы-
вает да подпевает. Веселы именины у
Кузьмы.

Ну, что, теперь к горкам? Есть еще си-
лы осень провожать да санки тащить?
Ох и набегались-наотдыхались...

Как все-таки хорошо, что завтра вос-
кресенье.

Игорь СЕРГЕЕВ
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7лицом к лицу
«ЧЕЛОВЕК ВСЕГДА ИМЕЕТ ПРАВО...» 

НО ВАЖНО ЗНАТЬ, НА ЧТО ВЫ ИМЕЕТЕ
ПРАВО И КАК В СЛУЧАЕ НЕОБХОДИМОСТИ

ЭТО ПРАВО ОТСТОЯТЬ

п
о
 б

у
д
н
я
м

 с
 1

5
.0

0
 д

о
 1

6
.0

0
E
-m

a
il
: 

m
o
s
w

e
d
@

z
m

a
il
.r

u
Д

И
С

П
Е
Т
Ч

Е
Р
С

К
А
Я

 «
М

С
»

площадки, где посадят различные цветы. То
и дело шустро снуют по дорожкам мини-
тракторы-погрузчики. Они доставляют на
разные участки стройки кирпич, тротуарную
брусчатку и лесоматериалы. За работой сле-
дит, координирует все действия начальник
участка Наталья Козлова. Она сообщила, что
общая площадь дорожек составит 3000
кв.м, а газонов - 20000 кв.м. Будут высаже-
ны 551 дерево и более одной тысячи кустар-
ников. Появятся в сквере детские и спортив-
ные площадки, которые отсыпят гранитным
отсевом. Возведут даже эстраду, где в буду-
щем пройдут концерты и творческие вечера.

- Будет очень красиво, - рассказывала На-
талья Васильевна, - вдоль дорожек мы уста-
новим удобные скамейки, разместим урны,
подключим светильники - и все засияет
многообразием цветов. Правда, время очень
поджимает, но очень хотим и должны уло-
житься в намеченные сроки. Наша фирма,
получив этот заказ, участвовала в конкурсе
и выиграла тендер. Своей репутацией мы
дорожим. Поэтому все сделаем, как и заду-
мали.

Валид АЛИЕВ
Фото автора
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В диспетчерской дежурили:
В. Алиев, В. Волгин, Г. Воскресенский, 
Ю. Егоров, Е. Крушельницкий, П. Полынов

«Мой муж был направлен работодателем в слу-
жебную командировку на три месяца. В это время в
организации произошло сокращение штата работ-
ников. Может ли работник быть сокращен во время
командировки?

Ольга ПОГОДИНА, СЗАО».
На этот вопрос «МС» попросила ответить юристов

Московского городского правового центра «Защи-
та». Вот что они сообщили:

- Нет, в подобной ситуации работодатель не име-
ет права уволить работника, так как согласно ст. 167
Трудового кодекса РФ при направлении работника в
служебную командировку ему (работнику) гаранти-
руется сохранение места работы (должности).

«У меня два вопроса. Во-первых, хоте-
лось бы знать, какое имущество может на-
ходиться в собственности ТСЖ? Во-вторых,
может ли председателем ТСЖ стать чело-
век, который не является собственником
помещения в многоквартирном доме, где
создано товарищество?

Ирина УДАЛЬЦОВА, ЦАО».

СОБСТВЕННОСТЬ ТСЖ
Как нам пояснили в ГУП «Центр поддерж-

ки объединений жителей» префектуры ЦАО,
в собственности ТСЖ может находиться
движимое имущество, а также недвижимое
имущество, расположенное внутри или за
пределами многоквартирного дома. Но не-
движимое имущество должно находиться в
границах земельного участка, на котором
расположено ТСЖ (ст. 151 ЖК РФ).

Что же касается второго вопроса, то
здесь надо иметь в виду, что правление то-
варищества, включая и его председателя,
избирается из числа членов ТСЖ на общем
собрании. А членом ТСЖ, управляющего
многоквартирным домом, может быть
только собственник помещения в данном
доме.

«Сколько новых муниципальных платных парковок планируется ввести в Москве в ближайшем году?
Дмитрий СЛАДКОВ, автолюбитель».

ПАРКОВКИ ОЖИДАЮТ «ЗЕЛЕНУЮ УЛИЦУ»
На 2008 год, сообщили в ГУП «Городская служба платных парковок», разработаны 68 проектов по органи-

зации новых городских платных парковок. В настоящее время эти проекты находятся на согласовании в уп-
равлении координации деятельности предприятий по развитию объектов дорожно-транспортной инфрастру-
ктуры Департамента транспорта и связи города Москвы.

Вот что по просьбе «МС»
ответили на этот вопрос юри-
сты Московского городского
правового центра «Защита»:

- В соответствии с ч. 1
ст. 74 Трудового кодекса РФ в
случае, когда по причинам,
связанным с изменением ор-
ганизационных или техноло-
гических условий труда (из-
менения в технике и техноло-
гии производства, структур-
ная реорганизация производ-
ства, другие причины), опре-

деленные сторонами условия
трудового договора (в том
числе условия оплаты труда)
не могут быть сохранены, до-
пускается их изменение по
инициативе работодателя, за
исключением изменения тру-
довой функции работника.
При этом согласно ч. 2 ст. 74
ТК РФ о предстоящих измене-
ниях, определенных сторона-
ми условий трудового догово-
ра, а также о причинах, вы-
звавших необходимость таких

изменений, работодатель обя-
зан уведомить работника в
письменной форме не позд-
нее чем за два месяца, если
иное не предусмотрено ТК
РФ.

Таким образом, в рассмат-
риваемом случае действия ра-
ботодателя неправомерны,
так как нарушают требования,
установленные Трудовым ко-
дексом РФ. Кроме того, вам
следует помнить, что соглас-
но ч. 8 ст. 74 ТК РФ измене-
ния определенных сторонами
условий трудового договора,
вводимые в соответствии со
ст. 74 ТК РФ (то есть по при-
чинам, связанным с измене-
нием организационных или
технологических условий тру-
да), не должны ухудшать по-
ложение работника по сравне-
нию с установленным коллек-
тивным договором.

«Участник Великой Отечественной войны
оформил внучке дарственную на свою привати-
зированную квартиру. Сохраняются ли его льго-
ты по оплате коммунальных платежей, если он
сам не выписался из квартиры, а внучка сохраня-
ет регистрацию по месту жительства своих роди-
телей?

О. МАЛИНА, ЮВАО».

ЛЬГОТЫ СОХРАНЯЮТСЯ
В справочном центре ГУ «Инженерная служба»

ЮВАО «МС» сообщили, что согласно 122-му Фе-
деральному закону от 22.08.2004 г. и закону г.
Москвы № 70 от 3.11.2004 г. на участника ВОВ
распространяются все льготы независимо от то-
го, зарегистрирован ли он как собственник квар-
тиры. Льготы по коммунальным платежам в раз-
мере 50 процентов от тарифа предоставляются и
совместно проживающим с ним прямым родст-
венникам, к которым относятся лишь жена и де-
ти. Однако эти условия распространяются только
на площадь в  пределах социальных норм. За до-
полнительную площадь оплата производится по
полному тарифу.

«Мы создали у себя товарищество собственников жи-
лья. Будет ли теперь наше ТСЖ собственником дома?

К. ИЛЮХИН, Зеленоград».
Как сообщили в городском Департаменте жилищной

политики и жилищного фонда, право собственности на
дом не переходит созданному товариществу. Кроме квар-

тир и нежилых помещений каждому собственнику принад-
лежит доля в общем имуществе - чердаки, подвалы, лест-
ницы, лифты и т.п. Поэтому независимо от того, есть ТСЖ
или нет, дом принадлежит собственникам помещений. Ес-
ли же организуется товарищество, то дом передается ему
не на баланс или в собственность, а в управление.

Размер жилищной субсидии для
москвичей, которые установили в
квартире счетчики горячей и холод-
ной воды, как пояснил «МС» специа-
лист ГУ ИС ЮЗАО Павел Колесников,

будет увеличен. Городская казна оп-
латит обслуживание, ремонт и по-
верку счетчиков, но сумма добавки к
субсидии не превысит предельные
цены на эти услуги, утвержденные

Департаментом экономической по-
литики и развития Москвы. В частно-
сти, обслуживание одного счетчика в
месяц – 27,05 рубля, ремонт - 880,13
рубля, поверка – 436,68 рубля.

Эту прибавку получат только те
жители, которые получают субсидию
в установленном порядке. У них,
кстати, не добавится никаких хлопот
– размер субсидии рассчитают в або-
нентском отделе ГУ ИС района без их
обращения и автоматически увели-
чат.

«Как оформить заявку на уста-
новку на детской дворовой пло-
щадке фонарных столбов?

Татьяна МОИСЕЕВА, 
Вешняки, ВАО».

С ОСВЕЩЕНИЕМ
ПОМОГАЕТ
УПРАВА

Данная операция, как прокон-
сультировали «МС» в управе рай-
она Вешняки, относится к рабо-
там капитального характера и по-
этому может быть выполнена в
рамках проведения комплексного
благоустройства дворовой терри-
тории. Для включения таких ра-
бот в программу «Благоустройст-
во дворовых территорий» необ-
ходимо подать заявку в управу
района.

«Предусматривается ли в
Москве дальнейшее разви-
тие сети троллейбусов и
трамваев? Если предусмат-
ривается, то не могли бы вы
сообщить об этом подроб-
но?

Семен ТРУСОВ, ВАО».

В 2008-2009 годах, как
проинформировали «МС» в
пресс-службе Департамента
транспорта и связи города
Москвы, планируется от-
крыть четыре новых трол-
лейбусных и несколько
трамвайных маршрутов.

В 2008 году появятся три
троллейбусных маршрута:
от Беловежской улицы в на-
правлении центра города по
Можайскому шоссе и Куту-
зовскому проспекту; со сто-
роны Нахимовского проспе-
кта по Севастопольскому
проспекту до площади Сер-
пуховской Заставы; из Но-
вокосина по Салтыковской
улице до железнодорожной
платформы Косино. Кроме
того, в 2009 году будет вве-
ден маршрут из Митина по

Волоколамскому шоссе в
направлении станции ме-
тро «Сокол».

Что касается новых
линий трамвая, то подго-
товлена «Программа
развития трамвайного
движения в городе Мо-
скве», которую прави-
тельство столицы плани-
рует рассматривать в де-
кабре текущего года. Ес-
ли эта программа будет
одобрена, до конца 2010
года планируется по-
строить 191 километр
новых трамвайных ли-
ний для скоростного и
обычного трамвая. Пер-
воочередные маршруты
скоростного трамвая тако-
вы: улица Академика Янге-
ля – Южное Бутово – Щер-
бинка; станция метро «Уни-
верситет» - район Щукино;
Ивановское – Новокосино –
Кожухово (с последующим
выходом на действующие
трамвайные пути у станции

«Новогиреево»); Коптево –
Медведково; Чертановская
улица – Бирюлево Запад-
ное; Чертановская улица –
станция метро «Теплый
Стан»; станция метро «Уни-
верситет» по Мичуринско-
му проспекту до района
Очаково; Судостроительная
улица – Люблино; Открытое

шоссе через Гольяново, Ха-
баровскую и 16-ю Парко-
вую улицу до станции метро
«Первомайская».

Кроме того, предлагается
организовать скоростное
движение трамваев по сле-
дующим существующим
трамвайным линиям: на уча-
стке от улицы Академика

Янгеля по Чертановской
улице, Симферопольскому
бульвару, Варшавскому
шоссе до станции метро
«Тульская»; на участке от
станции метро «Универси-
тет» по Ломоносовскому
проспекту, улице Вавилова,
улице Орджоникидзе и ули-
це Шаболовка до Калужской
площади; на участке шоссе
Энтузиастов от станции мет-
ро «Площадь Ильича» до 3-й
Владимирской улицы; на
трамвайных маршрутах в
Строгине (улицы Кулакова,
Таллинская, Маршала Кату-
кова и Авиационная) до
станции метро «Щукин-
ская».

Для обычного трамвая, в
частности, речь идет о соз-
дании маршрутной сети, ко-
торая соединит станцию ме-
тро «ВДНХ» со станцией ме-
тро «Дмитровская», а также
станцию метро «Менделеев-
ская» со станцией «Дмит-
ровская».

В КОМАНДИРОВКЕ? НЕПРИКАСАЕМ!

СОКРАТИЛИ ЗАРПЛАТУ? А ПОЧЕМУ?
«Согласно трудовому договору мне был установлен должностной

оклад в размере 6000 рублей. 26 сентября 2007 года мне было пре-
дставлено на подпись уведомление об изменении оклада по моей
должности с 1 октября 2007 года в связи с изменением технологи-
ческих условий труда в нашей организации. Размер оклада теперь
будет составлять 5500 рублей. Правомерны ли в данном случае
действия работодателя?

Виктор НИКИТЕНКО, СВАО».

СОБСТВЕННИК - ВЛАДЕЕТ, ТОВАРИЩЕСТВО - УПРАВЛЯЕТ

СУБСИДИИ НА СЧЕТЧИК
«Мы установили в своей квартире счетчики горячей и холодной воды.

Экономия получилась заметная, но в платежке появилась новая строка –
обслуживание счетчиков. Не съедят ли новые платежи всю нашу эконо-
мию?

Виктория ВЫТУЛЕВА, Ясенево, ЮЗАО».

СТОЛИЦА В СЕТЯХ: ТРАМВАЙНО-ТРОЛЛЕЙБУСНЫХ
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НЕДОВЕРИЕ МЕЖДУ ЖИТЕЛЯМИ И ВЛАСТЬЮ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (247), 21- 27 ноября 2007

Кто возражает против
реформирования наше-
го ЖКХ? Абсолютно ни-
кто! Власти (по крайней
мере в громких деклара-
тивных заявлениях) - за.
Жители (не без опаски: а
не будет ли хуже?) - тоже
не против, но с оговор-
ками, предусматриваю-
щими сдерживание цен
на жилищно-коммуналь-
ные услуги.

Тогда в чем же дело? Видимо,
в том, что торможение ре-
формы идет практически на

всех уровнях. Местные власти ис-
подволь чинят препоны созданным
и создаваемым ТСЖ - кому же охо-
та терять контроль над финансовы-
ми потоками, получать на свою го-
лову хлопоты с этими непредсказу-
емыми собственниками, вдруг
сплотившимися в жилищные объе-
динения. Жители - по традиции и
небеспочвенно - не доверяют вла-
стям, чуя какие-то тайные подвохи.

Как преодолеть взаимное недо-
верие? Какие стратегические шаги
предпринять в этом направлении?
Эти вопросы обсуждаются на круг-
лых столах в Московском доме об-
щественных организаций, которые
проводятся при активном участии
некоммерческого партнерства «Уп-
равдом» и фонда «Новая Евра-
зия». В этих встречах принимают
участие представители профиль-
ных департаментов и комитетов
правительства Москвы, префектур
и управ районов, депутаты Мосгор-
думы и консультанты, эксперты, а
также руководители ТСЖ, ЖСК,
ЖК, территориальных общин и
домкомов.

На очередном круглом столе ру-
ководитель проектов фонда
«Новая Евразия» Константин
ШИШКА представил программу
«Самоуправление жильем», кото-

рая реализуется с 2006 года. Иду-
щие в России процессы,  отметил
он в своем выступлении, характе-
ризуются изменениями во всей со-
циальной, в том числе и жилищной
политике, и построены они на вне-
дрении новых моделей и механиз-
мов взаимодействия государства,
бизнеса и граждан, что, естествен-
но, требует от людей более актив-
ной гражданской позиции и прин-
ципиально новых знаний, особенно
в жилищной сфере.

Новый Жилищный кодекс преду-
сматривает переход к жилищному
самоуправлению, и сегодня это ка-
сается каждого россиянина, являю-
щегося собственником жилья. Не-
обходимость выбора способа упра-
вления домом поставила всех уча-
стников жилищных отношений в
сложную ситуацию.

На какие же вызовы им предсто-
ит ответить в самое ближайшее
время? Для многих российских
граждан стало дилеммой - само-
стоятельно решать проблемы сво-
их домов или вновь довериться чи-
новникам? Кроме того, перед орга-
нами местного самоуправления по-

ставлена задача: создать равные
условия для управления много-
квартирными домами - независимо
от способа. При этом надо учесть,
что управляющие организации на-
чинают вести активную конкурент-
ную борьбу с прежними обслужи-
вающими муниципальными учреж-
дениями и между собой за объемы
жилого фонда в условиях еще не
сформировавшегося рынка жи-
лищно-коммунальных услуг.

Декларируемая законом свобо-
да создавать объединения жите-
лей, а также право граждан на при-
нятие решения по выбору способа
управления многоквартирными до-
мами на практике трудно реализу-
емы не только по ряду социальных,
экономических и юридических ос-
нований, но и в силу недостатка
должного информационного со-
провождения жилищной реформы.
Порой инициативным группам гра-
ждан трудно найти необходимую
информационную и консультацион-
ную поддержку по актуальным жи-
лищным вопросам.

В результате между жителями и
властями возникает ситуация, ко-
гда одни в силу отсутствия соци-
ального навыка не могут принять
на себя ответственность по управ-
лению жильем, а другие не в состо-
янии обеспечить должного разви-
тия инфраструктуры.

Прежняя монополия на управле-
ние жилищным фондом со стороны
муниципальных учреждений ста-
вит органы местного самоуправле-
ния перед непростым выбором. С
одной стороны, они по-прежнему
должны обеспечивать качествен-
ные жилищные услуги и организо-
вать достаточные условия конку-
ренции. С другой - психологически
они не готовы доверить в управле-
ние жилищный фонд новым ком-
мерческим управляющим органи-

зациям, к тому же хотят сохранить
за собой распоряжение средства-
ми в этой сфере.

Доверие населения к другим, пре-
жде всего к частным компаниям, то-
же пока невелико по причине нераз-
витой конкуренции на рынке управ-
ляющих компаний, опасений роста
тарифов и цен на услуги в ЖКХ, от-
сутствия качественно проработан-
ных договорных отношений.

Фонд «Новая Евразия» поставил
перед собой и уже успешно реали-
зует целый ряд задач. В Москве и в
российских регионах его сотрудни-
ки ведут широкую разъяснитель-
ную работу, направленную на раз-
витие местного самоуправления и
активизацию участия населения в
проведении жилищной реформы.
Прилагают немало усилий для ук-
репления взаимодействия между
органами власти, бизнес-сообще-
ством, некоммерческими и обще-
ственными организациями, средст-
вами массовой информации. С по-
мощью фонда развиваются новые
институты жилищного самоуправ-

ления (ассоциации, союзы и проч.).
Большое внимание «Новая Евра-
зия» уделяет формированию сис-
темы информационного обеспече-
ния жилищной реформы. В частно-
сти, начали действовать школы жи-
лищного просвещения, в которых
уже занимаются более 5 тысяч че-
ловек.

Острейший вопрос - выделение
земли для ТСЖ как части общего
имущества собственников. Чинов-
ники то требуют акта разрешенного
использования земли, то настаива-
ют на невыполнимом: в частности,
чтобы заявление о земле подписа-
ли все 100 процентов собственни-
ков в доме. А если собственником
части жилья в доме является город,
тут уж вряд ли от чиновников добь-
ешься решения по земле. Об этом
на круглом столе говорили многие
выступавшие, принимающие ныне
самое энергичное участие в про-
движении реформы ЖКХ.

Благодаря усилиям жилищных
объединений все эти нелепые тре-
бования были отбиты и исключены

МОСКОВСКАЯ МОДЕЛЬ

Руководитель ГУ «Центр реформы в
ЖКХ» Ирина ШРАМКО в своем вступи-
тельном слове отметила, что семинар
имеет практическую цель: с помощью
специалистов МГУП «Мослифт» и ОАО
«МосОтис» дать представление о том,
какие вопросы придется решать собст-
венникам в части содержания лифтов.
Что же касается страхования лифтов, то
она напомнила: Москва - единственный
город в России, успешно развивающий
нормативную базу в этой сфере. Она
разработана в столице в таком объеме и
на таком уровне, что востребована и
Росстроем, и Минрегионом в качестве
модели для применения во всех регионах
и субъектах РФ.

Базовые сведения о законодательных
и иных актах, регламентирующих содер-
жание, ремонт и эксплуатацию лифтов,
участникам семинара постарался дать
директор по сервисным операциям и
развитию ОАО «МосОтис» Владимир
ЖУЛИКОВ. Поскольку лифты являются
техническими устройствами, относящи-
мися к опасным производственным объе-
ктам, права и обязанности в части их
эксплуатации определены Федеральным
законом № 116-ФЗ от 21 июля 1997 года
«О промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов».

- В соответствии со ст. 36 ЖК РФ, -
продолжил он, - лифт является объектом
общего имущества собственников поме-
щений в многоквартирном доме. А это
означает, что собственники несут расхо-
ды по его содержанию. Какие положения
и требования здесь необходимо регули-
ровать? Выполнение закона означает
обеспечение охраны труда и окружаю-
щей среды, качество монтажа и сервиса,
внедрение технических мероприятий по
повышению безопасности и надежности
лифтового оборудования. Ответствен-
ность за организацию и осуществление
производственного контроля несут руко-
водители эксплуатирующей организации
и организации, управляющей домом.
Чтобы обеспечивать содержание лифта
в исправном состоянии и его безопасную
эксплуатацию, необходимо располагать
штатом обученных работников, прошед-
ших аттестацию в области промышлен-
ной безопасности. Специализированное
предприятие как раз и берет на себя раз-
работку необходимой технической доку-

ментации, подготовку квалифицирован-
ных кадров, контроль качества работы и
техники безопасности. Такое предпри-
ятие, располагая соответствующей мате-
риально-технической базой и аварийной
службой, по отдельному договору с ТСЖ
или ЖСК может взять на себя обязанно-
сти эксплуатирующей организации.

Далее Владимир Жуликов под-
робно рассказал о том, как по-
строена система планово-преду-
предительных и капитальных ре-
монтов, модернизации лифтового
хозяйства и т.д.

А НАДО ЛИ УЧИТЬСЯ?

В зале возник ропот: аудитория,
состоявшая преимущественно из
представителей ТСЖ и ЖСК, яв-
но не желала «грузиться» техни-
ческими тонкостями обеспечения
нормальной работы лифтов.

В связи с этим Ирина Шрамко напом-
нила, что такая информация остро необ-
ходима управляющим организациям, ко-
торые заключают договоры подрядных
работ и поставки ресурсов.

- Понимаю, что вопросы сложные, но
надо в них вникать. Управляющая орга-
низация по договору с собственниками
несет полную ответственность за все,
что происходит в доме, - подчеркнула
она. - Если управляющая организация не
понимает, каким образом ей контролиро-
вать подрядную организацию, которая

занимается теми или иными работами,
она обречена на проблемы с жителями.
Видимо, не все до конца поняли, что уп-
равляющая организация скоро будет не-
сти очень серьезную ответственность и

перед жилищной инспекцией, и перед
собственниками.

Тему договорных отношений продолжил
начальник управления охраны труда и
промышленной безопасности МГУП
«Мослифт» Андрей ЗВЕРЕВ. Он, в част-
ности, отметил, что договор на техниче-
ское обслуживание лифтов заключается
между двумя сторонами. Первая - ТСЖ
или ЖСК, имеющие статус юридического
лица, вторая - специализированная орга-
низация. Но между ТСЖ и специализиро-
ванной по лифтам организацией стоят
еще и эксплуатирующие организации.

- Вот здесь и начинаются подводные
камни, которые следует оговаривать в до-
говоре, - сказал Андрей Зверев. - Если на-
нята эксплуатирующая организация, в до-
говоре надо четко прописать, за что она
несет ответственность. В числе других

обязательств должна быть отражена и от-
ветственность за содержание лифтового
хозяйства. А следующее звено цепочки -
специализированная организация. Это мо-
жет быть МГУП «Мослифт», ОАО «Мос-
Отис» или какая-то другая организация,
которых сейчас достаточно. Именно она
будет обеспечивать техническое обслужи-

вание лифта. Здесь уместно про-
вести аналогию: с одной стороны,
есть водитель и его автомобиль, а
с другой стороны, есть сервисный
центр, куда автомобиль отводится
на техобслуживание. Почему сего-
дня к обслуживанию лифтов при-
влекаются специализированные
организации? Думаю, вы сами
прекрасно понимаете: для того
чтобы вы получали услуги должно-
го качества, вы должны быть уве-
рены, что электромеханики, кото-
рые обслуживают ваши лифты, со-
ответствующим образом обучены,

что они действительно являются специа-
листами и не имеют медицинских противо-
показаний для данной работы. То есть это
на все 100 процентов гарантирует вам ис-
правность лифтов.

ТСЖ: ТЕХНОЛОГИЯ

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Сколько лифтов предполагается модернизировать и

заменить в столице в ближайшие годы?
Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина

ШРАМКО:
- В период с 2006 по 2008 год в соответствии с утвержден-

ным правительством заданием планируется заменить 2555 и
модернизировать 5772 лифта. Намечена также реконструк-
ция 196 объединенных диспетчерских систем, в результате
которой здесь будет установлено принципиально новое обо-
рудование на основе современных технологий. Планируется
провести диагностическое обследование 13350 лифтов.

Темой очередного городского обучающего семинара, прове-
денного ГУ «Центр реформы в ЖКХ» для представителей жи-
лищных объединений граждан, территориальных органов вла-
сти и управляющих организаций, стали вопросы содержания
и страхования лифтового хозяйства. Лифты - это, пожалуй,
наиболее высокотехнологичная часть общего имущества соб-
ственников квартир в многоквартирном доме. От их надежной
работы в огромной степени зависит и комфорт жителей, и их
безопасность.

ЛИФТУ ХОЗЯИН?
КТО ТЕПЕРЬ 
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Константин ШИШКА: «Переход к жи-
лищному самоуправлению касается ка-
ждого россиянина»
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СТРАХОВАНИЕ ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА  

В ДОМЕ КАСАЕТСЯ ВСЕХ СОБСТВЕННИКОВ.
ВАЖНО ТОЛЬКО РАЗОБРАТЬСЯ, 

О КАКОМ ИМУЩЕСТВЕ ИДЕТ РЕЧЬ
решения и мнения
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из перечня документов, необходи-
мых для предоставления земель-
ных участков товариществам соб-
ственников жилья.

Увы, борьба за землю дает пока
ничтожные результаты. Тем не ме-
нее она имела смысл - жилищные
объединения и ассоциации струк-
турировались, сорганизовались,
продолжают развиваться. А коли-
чество, как известно, рано или
поздно перерастает в качество.

Государство, считают представи-
тели жилищных объединений,
должно законодательно зафикси-
ровать свои обязательства по капи-
тальному ремонту. Оно обязано
признать эту задолженность перед
собственниками жилья, принять
программу ее погашения, отразить
износ каждого элемента дома в ак-
те о его передаче в управление соб-
ственникам помещений. Сами соб-
ственники в любом старом доме
единодушно считают это одним из
важнейших условий перехода к са-
моуправлению. Причем выплачи-
вать средства из бюджета следует
на счета жилищных объединений.
Тогда деньги будут использоваться
в 2-3 раза эффективнее. Для Моск-
вы это означает, что средств, выде-
ляемых уже сейчас на капитальный
ремонт, будет достаточно. Что ка-
сается 250 млрд. рублей, выделен-
ных из федерального бюджета на
капремонт и решение проблемы
аварийных домов, то для России
этого, конечно, недостаточно, но
тем не менее это хорошее начало.
Если, разумеется, использовать
средства для комплексного реше-
ния проблемы (а не только для ла-
тания дыр) под контролем общест-
венности и, главное, под контролем
самих собственников.

Евгения ЮНИСОВА, руководи-
тель некоммерческого партнер-
ства «Управдом», рассказала уча-

стникам круглого стола о новом
проекте «Управляем сами». В его
рамках - просвещение жителей,
информирование населения о про-
блемах самоуправления, организа-
ция методической и юридической
помощи собственникам жилья.
Программа включает и обобщение
опыта управления многоквартир-
ным домом, намечает пути реше-
ния проблем, возникающих по ходу
реформирования ЖКХ.

Программа, которую ведет «Уп-
равдом», предусматривает прове-
дение круглых столов, обучающих
семинаров с участием инициатив-

ных групп жителей. Проработаны
различные базовые циклы для ру-
ководителей ТСЖ, специалистов
ЖКХ, представителей управляю-
щих компаний. Издаются различ-
ные пособия для участников жи-
лищных объединений, разрабаты-
ваются и опробуются модели эф-

фективного использования общего
имущества многоквартирного до-
ма. Кстати, некоммерческое парт-
нерство в последнее время настой-
чиво ищет новые подходы и к со-
держанию, эксплуатации, финан-
сированию социального жилья.

«Управдом» помогает подгото-
вить необходимые документы для
организации ТСЖ, процедуры
оформления земельного участка,
для вхождения в план межевания
территории. Юристы постоянно
консультируют жителей, помогают
в проведении общих собраний соб-
ственников. Например, в течение
года проведено 40 таких собраний,
создано 38 ТСЖ, много товари-
ществ находится в стадии форми-
рования.

На помощи и поддержке ТСЖ
сосредоточился Виталий АКИМ-
КИН, начальник управления ко-
ординации деятельности по уп-
равлению многоквартирными
домами и паспортизации жи-
лищного фонда Департамента
жилищной политики и жилищно-
го фонда правительства г. Моск-
вы. Постановление столичного
правительства № 398-ПП направ-
лено на поддержку организации,
развития и становления ТСЖ до
2010 года. Товарищества необхо-
димо создавать ускоренными тем-
пами. В течение года должно быть
образовано 3500 новых ТСЖ. Но
это не значит, что людей в них бу-
дут загонять насильно. Каждый
собственник, обладая необходи-
мой информацией, должен поду-
мать: надо ли мне вступать в това-
рищество? Если решит, что это
ему ни к чему, он опять-таки дол-
жен понять, что в таком случае ос-
танется один на один с коммерче-
ской организацией. А поскольку
это очень непросто, то не лучше ли
вступить в ТСЖ - организации еди-
номышленников проще освоить
технологию сопротивления черес-
чур алчным коммерсантам, желаю-
щим урвать лишнее. Вместе отста-
ивать свои права и интересы будет
легче.

Этот круглый стол проходил в
форме свободного диалога между
выступающим и залом. В. Акимкин
против этого не возражал. Наобо-
рот, вопросы из зала помогали ему
вычленять наиболее острые проб-
лемы, волнующие участников жи-
лищных объединений. Когда его
спросили о том, как вернуть това-
риществу проданные или арендо-
ванные частными фирмами техни-
ческие подвалы и другие нежилые
помещения, он обстоятельно разъ-
яснил, что конкретно собственни-
кам общего имущества в таких
случаях следует предпринять.

Когда готовилось 398-е постано-
вление московского правительст-
ва, прорабатывалось много схем и
вариантов, которые бы помогли
собственникам вернуть незаконно
захваченные помещения. Остано-
вились на таком решении: товари-
щество подает заявление в префе-
ктуру округа с просьбой совместно
с Департаментом жилищной поли-
тики и жилищного фонда и Депар-
таментом имущества комиссионно
провести проверку тех нежилых
помещений в доме, которые в силу
закона являются общим имущест-

вом собственников. В заявлении и
документах, приложенных к нему,
должны иметься доказательства
того, что эти нежилые помещения
изначально принадлежали жите-
лям дома.

Префектура обязана создать ко-
миссию, которая по результатам
проверки должна подготовить со-
ответствующий отчет. Префектура
направит его руководству Компле-
кса экономической политики и раз-
вития г. Москвы. А уже дальше бу-
дут приниматься меры по возврату
этих помещений. Не исключено,
что придется пройти через суды, но
дело того стоит...

Программное постановление мо-
сковского правительства преду-
сматривает меры, способствую-
щие становлению ТСЖ и их укреп-
лению. Кроме того, готовятся пред-
ложения по совершенствованию
нормативно-правовой и законода-
тельной базы. Приоритет при про-
ведении капитального ремонта бу-
дет отдан домам, где действуют то-
варищества собственников жилья.
Это логично: отремонтированное
здание и благоустроенную терри-
торию надо передать в руки насто-
ящих хозяев. Становлению ТСЖ
будут способствовать сервисные
центры, которые  организуют во
всех административных округах го-
рода. Они окажут всестороннюю
поддержку новым жилищным объ-
единениям.

...Участники круглого стола де-
тально обсудили проблемы страте-
гии правительства Москвы по соз-
данию системы управления много-
квартирными домами и вовлече-
нию собственников жилья в этот
процесс. Разговор - порой доволь-
но острый - шел о развитии соот-
ветствующего законодательства, о
необходимости системного подхо-
да к регулированию цен и тарифов
в сфере жилищно-коммунальных
услуг, о создании механизмов вза-
имодействия органов власти с жи-
лищными объединениями.

Юрий АНДРЮХОВ,
Виктор ШИРОКОВ

СТАНОВЛЕНИЯ

ДОВЕРЬТЕ ЛИФТ ПРОФЕССИОНАЛАМ

Андрей Зверев напомнил, что постано-
влением Госгортехнадзора РФ № 31 от
16 мая 2003 года утверждены Правила
устройства и безопасной эксплуатации
лифтов (ПУиБЭЛ), которые содержат
требования в части организации эксплу-
атации лифта. Здесь же, в пункте 12.2.3,
изложены требования к оформлению до-
говора на техническое обслуживание и
ремонт лифтов. Исходя из объема работ
и местных условий правила регламенти-
руют вопросы укомплектованности шта-
та работников, оформления допуска к са-

мостоятельной работе, обучения и атте-
стации персонала.

- Надо иметь в виду, - сказал он далее,
- что эксплуатирующая организация мо-
жет привлекать специализированную ор-
ганизацию к обслуживанию лифтового
хозяйства. Именно может, но не должна.
Сложившаяся практика показывает, что
специализированную организацию все-
таки следует привлекать. Потому что
только она может дать гарантию, что
лифты в вашем доме будут безопасны и
для вас лично, и для всех жителей, что
вы получите услугу должного качества.
Надо вам учиться или нет? Все зависит
от того, какие функции вы берете на се-
бя. Если вы выступаете в качестве экс-
плуатирующей организации, тогда вам
учиться надо. Если вы эти права делеги-
руете, например, управляющей компа-
нии, эксплуатирующей организации, тог-
да в договоре надо четко прописать рам-
ки и границы ответственности, в том чис-
ле и в отношении лифтового хозяйства.

Конечно, лифты в столице стареют. В
связи с этим многих участников семина-
ра волновал вопрос, будет ли город и
впредь участвовать в их замене и модер-
низации. Ирина Шрамко напомнила, что
в 2006 году правительство столицы ут-
вердило перспективное задание на 2006

- 2008 годы по восстановлению лифтово-
го оборудования и реконструкции объе-
диненных диспетчерских служб в много-
квартирных домах, независимо от их ор-
ганизационно-правового статуса и форм
собственности. На эти цели в бюджете
города предусмотрены ассигнования в
составе затрат на капитальный ремонт
жилищного фонда.

Хотя модернизация и замена лифтов в
соответствии с Гражданским и Жилищ-
ным кодексами должны осуществляться
за счет средств собственников помеще-
ний, социально ориентированная модель
реформирования ЖКХ Москвы дает воз-

можность и в настоящее время
финансировать капитальный
ремонт жилых домов, включая
ремонт и модернизацию лиф-
тов, за счет городского бюдже-
та.

НИ ШАГУ БЕЗ СТРАХОВКИ

Вторая часть семинара была
посвящена вопросам страхова-
ния лифтов и лифтового обору-

дования. Как отметила Ирина Шрамко,
именно лифтовое хозяйство является
тем элементом общего имущества, где
большой эффект может дать применяе-
мая сейчас в столице практика его стра-
хования. Это реальный путь защиты от
различного рода событий, носящих слу-
чайный характер, которые могут привес-
ти к повреждению лифтов и лифтового
оборудования. 

Более подробно осветила эти вопросы
заместитель руководителя ГУ «Город-
ской центр жилищного страхования»
Ирина ЧЕРТКОВА. Во-первых, она на-
помнила, что в соответствии с Федераль-
ным законом № 116-ФЗ от 21
июля 1997 года действует обя-
зательная норма по страхова-
нию ответственности за причи-
нение вреда жизни, здоровью
пассажиров лифтов при их экс-
плуатации. Если же говорить о
страховании самого лифта как
одной из составляющих обще-
го имущества, то в городе при-
нята программа, введенная в
действие постановлением пра-
вительства Москвы № 391-ПП
от 13 июня 2006 года «О мерах
по развитию страхования общего имуще-
ства собственников помещений в много-

квартирных домах». Что туда заложено
полезного и нужного для ТСЖ, ЖК и
ЖСК? Во-первых, город понимает, что
собственники несут бремя ответственно-
сти в отношении объектов общего иму-
щества, в том числе связанное с рисками
его случайной гибели и повре-
ждения. Чтобы облегчить для
них это бремя, город разрабо-
тал систему страхования обще-
го имущества, в том числе и
лифтов, и продекларировал,
что готов взять на себя обяза-
тельства по возмещению
ущерба в размере 40 процен-
тов от рассчитанной суммы
ущерба.

Объекты общего имущества для целей
страхования делятся на три категории.
Во-первых, это конструктивные элемен-
ты дома и их отделка. Во-вторых, вне-
квартирные инженерные коммуникации и
оборудование. В-третьих, лифты и лиф-
товое оборудование, включая лифтовые
шахты

- Поскольку это льготное страхование,
- сказала Ирина Черткова, - размер
взносов незначителен как для всех объ-
ектов общего имущества, так и для лиф-
тов в частности. Как правило, ТСЖ,
ЖСК и ЖК от лица собственников за-
ключают договоры страхования в отно-
шении всех трех категорий общего иму-
щества. Для расчета страховой премии
(взносов) необходимо представить пас-
порт дома с обновленными данными. С
учетом этих сведений страховые орга-
низации, отобранные по конкурсу для
участия в городской программе жилищ-
ного страхования, произведут необходи-
мые расчеты. Всего таких организаций
семь. Обратите внимание и на такую

важную особенность: выплаты по стра-
ховым случаям производятся по смет-

ной стоимости восстановительных ра-
бот. Следует также учесть, что решение
о страховании общего имущества при-
нимается на общем собрании собствен-
ников помещений в многоквартирном
доме.

К страховым случаям относятся: повре-
ждение или уничтожение в результате
пожара и правомерных действий по его
ликвидации, взрыва бытового газа, ава-
рий систем отопления, водопровода, ка-
нализации и внутренних водостоков,
сильного ветра, смерча, шквала, а также
сопровождающих их атмосферных осад-
ков, противоправных действий третьих
лиц.

Подводя итог обсуждению, Ирина
Шрамко отметила, что страхование об-
щего имущества касается всех собствен-
ников. И здесь возникает проблема: за-
частую они не понимают, что же именно
относится к общему имуществу. Поэтому
в помощь жилищным объединениям ГУ
«Центр реформы в ЖКХ» разработал ин-
формационные материалы в форме лис-
товок. На стендах можно поместить и ли-
стовки, которые содержат разъяснения
по видам страхования.

- Разъяснительная работа с жителями
очень важна, - подчеркнула Ирина Шрам-
ко. - К нам поступает много обращений
из домов ЖСК и ТСЖ, от собственников
и нанимателей квартир по вопросам рас-
четов по приборам учета - квартирным и
общедомовым. Этот опыт наглядно пока-
зывает, что наши жители не понимают, в
чем разница между их квартирой и об-
щим имуществом. Вот яркий пример.
Практически все жалуются на то, что им
не дают рассчитываться по квартирным
приборам учета. То есть эти люди счита-
ют, что ресурсы, расходуемые на обще-
домовые нужны, кто-то за них должен оп-
лачивать. Это очень большая проблема,
которую порождает недостаточная ин-
формационная работа с собственниками.

Петр ПОЛЫНОВ

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Какова примерная стоимость модернизации и

замены лифтов?
Директор по сервисным операциям и развитию

ОАО «МосОтис» Владимир ЖУЛИКОВ:
- Стоимость модернизации может составить от

700 тыс. до 1 млн. рублей, замена обойдется в сумму
от 900 тыс. до 2 млн. рублей.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Как должен решаться вопрос страхования

лифта после заключения договора с ДЕЗом?
Заместитель руководителя ГУ «Городской центр

жилищного страхования» Ирина ЧЕРТКОВА:
- Если ДЕЗ - это ваша управляющая организация,

можно поручить и ей осуществить страхование лиф-
тов, если такое решение принято на общем собра-
нии собственников помещений многоквартирного
дома.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- На чьем балансе находится лифт, если в доме

все квартиры являются собственностью физиче-
ских лиц?

Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» 
Ирина ШРАМКО:

- Лифт - это общедолевая собственность, которая не
находится на чьем-либо балансе. Понятие баланса во-
обще не может быть применено к общему имуществу.

Евгения ЮНИСОВА: «Важно опробовать
модели эффективного использования
общего имущества многоквартирного
дома»

Виталий АКИМКИН: «Товарищества соб-
ственников жилья необходимо созда-
вать ускоренными темпами»
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ТЕМ, КОМУ ПОЛОЖЕНЫ БЕСПЛАТНЫЕ
СЧЕТЧИКИ, НАДО ПОТОРОПИТЬСЯ 
С ПОДАЧЕЙ ЗАЯВКИ В СЛУЖБУ 
«ОДНОГО ОКНА» СВОЕГО РАЙОНА
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Мы, студенты ведущих  вузов: МГУ им. М. В. Ломо-
носова, МГТУ им. Н.Э. Баумана, МСХА им. К.А.Тими-
рязева, МГАУ им. В.П. Горячкина, Университета При-
родообустройства, Ветеринарной академии им.
К.И.Скрябина,   других столичных вузов и колледжей
- члены Аграрной партии России, обращаемся к Вам,
студентам и молодежи столицы.

В результате проводимых в стране разрушитель-
ных реформ развитие нашего Отечества, как Вели-
кой державы, отброшено на несколько десятилетий
назад.

Разрушена экономика, остановились или работают
в неполную мощность большинство промышленных
предприятий, в два раза сократилось производство
отечественной сельскохозяйственной продукции   и
продовольствия. Неудержимо растут цены на повсе-
дневно потребляемые продукты питания. Нет ясной
перспективы у молодежи. Закончив вузы, многие вы-
пускники годами не могут найти работу по специаль-
ности. Разрушается самое главное - моральные устои
нации. Преступность и коррупция, мафия и взяточни-
чество, терроризм, насилие и предательство стали
нормой повседневной жизни.

Под угрозой стоит само существование государст-
ва и нации. В этой тяжелой для страны обстановке
молодежь, ее авангардная часть  - студенты, не могут

быть в стороне от политической жизни страны.  Нам
ждать больше нечего.

Поэтому, используя свои конституционные права,
мы решили активно участвовать в политической жиз-
ни  государства.

Мы выбрали Аграрную партию России.
Аграрная партия России по своей идеологии, це-

лям и задачам больше других отвечает чаяниям и
стремлениям молодежи. Она добивается восстанов-
ления бесплатного образования, повышения стипен-
дии до уровня прожиточного минимума,  государст-
венных гарантий устройства на работу после оконча-
ния учебного заведения.

Аграрная партия России выступает за немедленное
восстановление экономики страны - основы  развития
любого государства. Прежде всего нам надо восстано-
вить сельское хозяйство. Это избавит  от необходимо-
сти закупки импортного продовольствия сомнительно-
го качества и  по сверхвысоким ценам, восстановит уте-

рянную продовольственную независимость страны -
важнейшей составляющей национальной безопасности
любого государства. Хватит кормиться с чужой ложки!

При этом сельское хозяйство следует рассматри-
вать не только как отрасль, обеспечивающую страну
продовольствием и промышленность сырьем. Пот-
ребляя огромные материально-технические ресурсы,
сельское хозяйство является  тем локомотивом, кото-
рый способствует развитию и увеличению производ-
ства во всех отраслях. Без  этого не может быть дос-
тигнуто общественное согласие и высокое качество
жизни населения

Программа Аграрной партии - это Программа воз-
рождения нашей страны,  создания эффективной
экономики и  общества социальной справедливости.

Мы, молодые члены Аграрной партии, будем всеми
силами способствовать  и  помогать России стать
здоровым и крепким государством.

Мы призываем молодежь, всех, кому дорога судь-
ба Отечества, - голосуйте на выборах за Аграрную
партию!

СТУДЕНТЫ И МОЛОДЕЖЬ СТОЛИЦЫ!!!
ГОЛОСУЙТЕ ЗА АГРАРНУЮ ПАРТИЮ РОССИИ!!!

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОССИЙСКОЙ ОБЪЕДИНЕННОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ЯБЛОКО» В ГОРОДЕ МОСКВЕ ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

�Повышения базового размера
пенсии на 300 рублей в месяц
�Расширения списка льготных
лекарств
�Отставки министров Зурабова
и Грефа
�Принятия закона о выводе ка-
зино и других игорных заведе-
ний из городов и областей на-
шей страны в 4 специальные зо-
ны
�Продления срока приватиза-
ции квартир и комнат до 1 янва-
ря 2010 г. 

�Продления срока выбора уп-
равляющей компании по обслу-
живанию наших домов до 1 мая
2008 года
�Ужесточения наказания за
взятки и злоупотребления слу-
жебным положением

�Повышения пенсий до разме-
ра двух третей средней заработ-
ной платы
�Восстановления нестрахо-
вых периодов (учеба, уход за
ребенком, проживание жен во-
еннослужащих в далеких гар-
низонах)
�Восстановления периодов

льготного исчисления стажа
(работа на Крайнем Севере,
работа в тылу во время вой-
ны, служба в армии) и спра-
ведливой жилищной поли-
тики
�Ограничения квартплаты 10%
от совокупного дохода семьи
�Увеличения масштабов строи-
тельства социального жилья для
малообеспеченных слоев насе-
ления и молодых семей
�Запрещения принудительного
сноса жилья с целью коммерче-
ской застройки участка. Введе-
ния госнормативов плотности
застройки в городах и запрета
точечной застройки в наших
дворах

�За перераспределение сверх-
доходов, получаемых сырьевыми
компаниями, в пользу всех граж-
дан России
�За справедливое налогообло-
жение. Богатый будет платить до
30%, бедный - ничего.
�За введение налога на предметы
роскоши (яхты, особняки, вертоле-
ты, сверхдорогие автомобили)
�За создание Фонда старших
поколений для увеличения раз-
мера пенсий и пособий инвали-
дам и ветеранам

�За создание Фонда будущих по-
колений для зачисления на лице-
вой счет каждого родившегося
гражданина РФ по 400 тыс. рублей

�Эффективную и доступную
систему здравоохранения
�Всеобщую бесплатную диспан-
серизацию и профосмотры насе-
ления
�Введем уголовную ответствен-
ность руководителей досуговых
и учебных заведений за распро-
странение и употребление нарко-
тиков на их территории
�Закроем торговые точки, ули-
ченные в продаже спиртных на-
питков несовершеннолетним
�Ограничим рекламу табачных
и алкогольных изделий
�Запретим размещение ресто-
ранов, кафе, иных увеселитель-

ных заведений в жилых домах и
в непосредственной близости
от них

�Повышение оплаты труда ра-
ботникам образования и культу-
ры, присвоения им статуса гос-
служащих
�Принятия чрезвычайных мер
по спасению памятников истори-
ко-архитектурного наследия,
уничтожаемых коммерческой за-
стройкой
�Увеличение количества
бюджетных мест в вузах за
счет сокращения коммерче-
ского приема
�Восстановим право бесплатно-
го получения автотранспорта ин-
валидами и детьми-инвалидами,
имеющими для этого соответст-
вующие показания

МЫ ОБЕСПЕЧИМ
МЫ ВОССТАНОВИМ

МЫ БОРЕМСЯ

МЫ ДОБЬЕМСЯ

МЫ ДОБИЛИСЬ

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/ЖИЗНЬ» В ГОРОДЕ МОСКВЕ ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО  

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 
РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/ЖИЗНЬ

2 ДЕКАБРЯ СДЕЛАЙТЕ СПРАВЕДЛИВЫЙ ВЫБОР!

Голосуй за Аграрную партию -

№1

ОБРАЩЕНИЕ К СТУДЕНТАМ 
И МОЛОДЕЖИ СТОЛИЦЫ!

...СЗоей Яковлевой мы познакомились
возле службы «одного окна» в управе
района Лефортово. Пенсионерка при-

шла сюда, чтобы оформить заявку на установку ин-
дивидуального прибора учета расхода воды.

- Вы понимаете, я человек пожилой, и мне трудно
было сориентироваться в ситуации – стоит или не
стоит ставить этот счетчик, - рассказала она. – Живу
я одна, а потому и посуды, которую нужно вымыть,
и белья, чтобы постирать, у меня немного. Дочка жи-
вет отдельно, но именно она все выяснила. Оказыва-
ется, в нашем районе самая высокая стоимость уста-
новки счетчиков по Юго-Восточному округу, но по-
лучается все равно выгодно. Вот мы и решили уста-
новить: дочка заплатит, а мне потом меньше за рас-
ход воды платить придется.

Действительно, как выяснилось, в ЮВАО дороже
всего установить индивидуальный прибор учета
можно именно в районе Лефортово, а дешевле все-
го – в Жулебине. Тем не менее считать «поименно»
расход воды в каждой квартире хотят все больше и
больше жителей округа, так как экономия на каждо-
го, кто установил его, составляет около 55 рублей в
месяц.

Бесплатно эти приборы, учитывающие расход как
горячей, так и холодной воды, устанавливаются ли-
бо в муниципальных квартирах, либо в приватизиро-

ванных, но лишь в тех, хозяева которых как мало-
имущие получают субсидию. 

- В Юго-Восточном округе около 152 тысяч квар-
тир будут оборудованы приборами учета за счет
бюджета города, - говорит заместитель префекта
ЮВАО А. Цыбин. – Наибольшее количество квартир,
где будет произведена бесплатная установка таких
счетчиков, находится в районах Марьино, Люблино и
Кузьминки.

Важный момент: тем, кому положены бесплатные
счетчики, стоит поторопиться с подачей заявления.
Принято решение, в соответствии с которым, чтобы
минимизировать затраты, в каждом отдельно взятом
доме устанавливать их будут одновременно. Для
этого необходимо обратиться в службу «одного ок-
на» своего района, после чего заявка будет передана
в управляющую организацию, обслуживающую тот
или иной дом. Через несколько дней к обратившему-
ся жильцу придет слесарь, который обследует состо-
яние водопроводных труб в квартире и, если оно не-
удовлетворительное, отремонтирует их. А затем в те-
чение тридцати дней будут установлены счетчики.

Что касается установки приборов учета за счет
жителей, то процедура примерно такая же. Сейчас,
как проинформировали в префектуре ЮВАО, такие
работы ведут 43 подрядные организации. Чтобы по-
ставить один счетчик, – в зависимости от марки –
жителю округа придется заплатить от 1900 до 2850
рублей. Средняя цена технического обслуживания
по ЮВАО составляет около 18 рублей на один при-
бор в месяц. Как говорят специалисты, многие жите-
ли не понимают, за что платить эти, хоть и не очень
большие деньги, если все счетчики сертифицирова-
ны, у каждого есть срок гарантии. Дело же в том, что
качество воды существенно отличается не только в
каждом округе или районе, но едва ли не в каждом
квартале. Так что профилактический осмотр прибо-
ров учета (а это и есть в принципе основное техниче-
ское обслуживание, так как бесперебойная их служ-
ба гарантирована на несколько лет) необходим как
минимум раз в год.

Сегодня важной задачей является создание сис-
тем дистанционного сбора информации о потреб-
ленных объемах воды, которая будет передаваться

управляющим организациям, а далее – ресурсоснаб-
жающим. Такие комплексы внутридомовых техниче-
ских средств позволят наиболее точно и бесперебой-
но организовать взаиморасчеты между потребите-
лем, то есть жильцом, и тем, кто обеспечивает его, в
частности, холодной и горячей водой.

- Пока мои знакомые не очень торопятся уста-
навливать счетчики, - рассказывала мне З. Яков-
лева, о которой я упомянула вначале. – Особенно
молодежь. Вот моя дочка мне денег дала и все
выяснила, а для своей квартиры ей все некогда
этим заняться. Но, думаю, когда она увидит,
сколько я буду экономить после установки, тоже
выкроит время и оформит заявку.

К ноябрю нынешнего года в Юго-Восточном
округе индивидуальными счетчиками расхода во-
ды было оборудовано 14,24 процента от общего
количества квартир. Больше всего любят считать
собственные деньги жители районов Некрасовка,
Люблино и Выхино – там установлено наиболь-
шее количество индивидуальных приборов учета.
Но, судя по тому, что только за последние девять
месяцев жителями ЮВАО в целом подано около
11 тысяч заявлений на установку ИПУ, желающих
платить за реально израсходованную воду в окру-
ге становится все больше.

Татьяна ПОМЕЛОВА

И ВОДА СЧЕТ ЛЮБИТ
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КОМУ ИЗБИРАТЕЛЬ ПОВЕРИТ, 

ТОТ И ПОБЕДИТ НА ВЫБОРАХ. А КТО
ПОПЫТАЕТСЯ СЫГРАТЬ НА ЭТОМ ДОВЕРИИ –

ТАКОЙ НОМЕР НЕ ПРОЙДЕТ!
Выборы-2007

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (247), 21- 27 ноября 2007

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»  ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

Дорогие друзья! Одиннадцато-
го октября кандидат в депутаты
Владимир Путин встретился в
Уфе с одной из 38 миллионов
пенсионеров страны и принял ре-
шение внепланово увеличить
пенсии в среднем на 300 рублей. 

Я тоже кандидат в депутаты,
но мне кажется, что добавка к
пенсии по 10 рублей в день - это
очень мало. Крайне мало! 

Моей маме - 80 лет. Заслужен-
ный врач России. 

У нее пенсия 3100 рублей. Ма-
ма платит за квартиру от полуто-
ра до двух тысяч в месяц. 

А еще нужны лекарства, а еще
- продукты... 

Я не знаю, как бы моя мама
прожила на свою пенсию, если б
я ей не помогал.

Пенсионеры привыкли терпеть
и не такую еще нужду, и не такие
еще унижения. Они терпят, когда
власть утверждает, будто увели-
чить пенсии всерьез невозмож-
но, потому что у государства нет
на это ресурсов. 

Они верят, когда перед выбо-

рами власть кормит российский
народ обещаниями, что к 2010
пенсии будут повышены до пяти
тысяч рублей. 

Они позволяют обманывать се-
бя и с благодарностью принима-
ют унизительные подачки. Они
соглашаются с тем, что прежде
еще, чем повышаются пенсии, на-
чинают расти цены на все: на хлеб
на масло, на сыр, на молоко... 

Но замороженные цены сейчас
- это ни рыночная, ни антирыноч-
ная мера. 

Просто в стране - выборы.
У договоренности Минсельхо-

за с пищевыми бизнесменами и
торговыми сетями только одна
цель - предвыборная. А вот после
декабря - готовьтесь!

Страшно представить, как пове-
дут себя торговцы и бизнесмены....

Они ведь за все отомстят. Они
отыграются над покупателями. 

За каждую буханку хлеба и за
каждый литр молока!

И сколько можно манипулиро-
вать сведениями, что якобы по-
вышение цен напрямую связано
с увеличением пенсий? Абсолют-
ная ложь!

На самом деле пенсии повы-
сить можно, причем раза в два,
причем, не трогая Стабилизаци-
онный фонд. 

По большому счету нужно всего
лишь отказаться от полицейского
бюджета, главная особенность ко-
торого в том, что больше 40% за-
работанных страной денег сжира-
ют чиновники и спецслужбы, а на
пенсии тратится 4,6% ВВП. Когда
мы были в правительстве, в том
самом либеральном правительст-

ве, которое принято ругать, мы
при том, что нефть стоила 10, а не
90 долларов за баррель, тратили
на пенсии 7,5 % ВВП. 

Если бы сейчас государство
расходовало на пенсии 7,5% ВВП,
пенсия была бы 5800 рублей. По-
чему власть этого не делает? По-
тому что видит, что у нашего на-
рода генетическая способность
довольствоваться малым...

Я считаю, что у государства
есть всего две функции: помо-
гать слабым и обеспечить безо-
пасность для всех. Я считаю, что
наиболее не защищены в России
38 млн. пенсионеров. Мое  пред-
ложение заключается в том, что-
бы направить на увеличение пен-
сий дивиденды, которые причи-
таются государству за принадле-
жащие ему акции крупнейших го-

сударственных компаний-моно-
полистов. Доходы государства
должны принадлежать всем его
гражданам, а не чиновникам. 

В нашей России - миллионы
гордых, смелых, свободных лю-
дей. 

И тем отвратительней смот-
реть на чиновных подхалимов,
славящих очередного вождя на-
родов!

Они забыли библейскую запо-
ведь: не сотвори себе кумира!

Их надо остановить!
Останови культ личности!
Голосуй за Союз Правых Сил!

В избирательном 
бюллетене наш № 5!

С правом на свободу и верой в
победу, 

Борис НЕМЦОВ

2222     ддддееееккккааааббббрррряяяя     ----     ввввссссееее     ннннаааа     ППППееееннннссссииииоооонннннннныыыыйййй    ррррееееффффееееррррееееннннддддуууумммм!!!!
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Однако команде Прези-
дента В. Путина колос-
сальным усилием удалось
остановить разрушение
России, восстановить вер-
тикаль власти, вдохнуть
жизнь в угасающую эконо-
мику. Но самое главное -
Владимиру Путину уда-
лось нащупать формулу
«лекарства от кризиса»,
ключевым элементом ко-
торой стала идея сильной

национальной государст-
венности.

В последние годы госу-
дарство немало сделало
для народа России. Одна-
ко  все сделанное  в этом
направлении остается ка-
плей в море нерешенных
социальных проблем. Ни-
щета, чудовищное соци-
альное расслоение, кри-
зис образования и меди-
цины, деградация общест-

венной морали, бедствен-
ное положение пожилых
людей, инвалидов, много-
детных семей... Перечень
язв современного россий-
ского общества можно
продолжать.

Основная цель нашей
партии - построение в Рос-
сии социального государ-
ства и общества равных
возможностей.  Конститу-
ция провозглашает Россию

социальным государством.
До сих пор это положение
оставалось лишь благим
пожеланием. На деле все, к
сожалению,  иначе! Но Кон-
ституция -  это не просто
декларация, это руководст-
во к действию, модель иде-
ального общества, к кото-
рому мы должны стремить-
ся.  Мы намерены претво-
рить эту конституционную
норму в жизнь.  Партия со-
циальной справедливости
стремится построить обще-
ство, где не будет нищеты
и чрезмерного богатства,
где труд будет достойно
вознаграждаться, где у ка-
ждого будут возможности
для развития, где человек
будет уверен в своем буду-
щем.

Партия социальной
справедливости активно
действует на политиче-
ской сцене России уже не

первый год. С 2003 года
партия неоднократно при-
нимала участие в выборах
депутатов Государствен-
ной Думы, других органов
власти федерального и
регионального уровней,
последовательно отстаи-
вая интересы простых гра-
ждан.

С 2005 года лидером
партии является Подбе-
резкин Алексей Иванович,
возглавляющий на нынеш-
них выборах федеральный
список нашей партии.

Несколько слов о нашем
лидере: Алексей Иванович
Подберезкин - доктор ис-
торических наук, профес-
сор, академик Российской
академии естественных
наук (РАЕН). Родился 7
февраля 1953 года в Мо-

скве. В 1979 году окончил
Московский институт меж-
дународных отношений
(МГИМО) МИД СССР. Тру-
довую деятельность начал
в 1968 году слесарем-
электриком на заводе;
служил в Советской Ар-
мии, работал на производ-
стве, занимался научно-
исследовательской рабо-
той в МГИМО. В декабре
1995 г. был избран депу-
татом Государственной
Думы. Женат, имеет трех
дочерей. Автор ряда книг.
Имеет большой опыт госу-
дарственного управления.
Такому человеку не
страшно доверить судьбу
страны.

Пресс-служба 
Партии социальной

справедливости

ЕЕЕЕссссттттьььь    ттттааааккккааааяяяя    ппппааааррррттттиииияяяя!!!!
Партия социальной справедливости (№ 6 в избирательном бюллетене) идет на выборы
депутатов Государственной Думы с ясным пониманием стоящих перед Россией задач и
способов их решения. Системный кризис, поразивший нашу страну в 90-е годы про-
шлого века, был настолько глубок, что к началу нового столетия Российская Федера-
ция оказалась на грани распада. Обескровленная «шоковой терапией», раздираемая
социальными и национальными противоречиями, увязшая в чеченской войне страна,
казалось, потеряла волю к жизни, народ утратил национальное самосознание. 

Наш номер в избирательном бюллетене 6.
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«История» появился к ужину
- невысокий человек с от-
крытым лицом и добро-

желательной улыбкой. Живо завла-
дел общим вниманием. Как принято
в таких случаях, речь шла о былом, и
среди прочего Степан Федорович
Макаров скажет: «Я принял полуфа-
брикат». Фраза станет предлогом
для знакомства.

- Так ведь к 60-летию Великого
Октября сдавали - трудовой, так ска-
зать, подарок, - откликнулся Мака-
ров. - Здания насосных, гидроузлов
не были отделаны. Часть оборудова-
ния - под брезентом. Люди жили во
времянках, вагончиках, так называе-
мых ПДУ - передвижной дом универ-
сальный. Вот и выходит, что я при-
нял «полуфабрикат»...

Сам Макаров назовет свою жизнь
сплошным везением, но я с таким
легкомысленным определением не
согласен, потому что история подво-
дит совсем к другому выводу.

Итак, 22 января 1981 года началь-
ником Вазузской гидротехнической
системы назначили... учителя исто-
рии Степана Федоровича Макарова.
Но это не парадокс судьбы, а строгая
закономерность.

Начиналось так.
Восемнадцатилетний выпускник

педагогического училища Степан
Макаров прибыл по распределению
в Камчатское облоно. Там ему с по-
рога: поедешь директором семилет-
ки в райцентр Мильково. Он испу-
гаться не успел, как оказался в рай-
онном центре. Встречает Макарова
секретарь райкома комсомола и
объявляет: «Степан Федорович, си-
туация изменилась, в Шароме дире-
ктор школы запил - это в 45 км от-
сюда - поезжай». Макарову без раз-
ницы - через год в армию - поехал в
Шарому. А там в трех классах - четы-
ре ученика. За год Макаров этих чет-
верых помимо программы на мандо-
лине играть выучил. Полуторачасо-
вой концерт для сельчан подгото-
вил. Потом повестка подоспела.

От Милькова до сборного пункта
340 километров. Добирался пешком.
По пути останавливался в разных
местах. Там, когда узнавали, что
призывник - директор школы, с
просьбами приставали: сделайте то
да сделайте это. Оставался и делал.
Макаров таким макаром больше
двухсот километров прошагал. И
только тогда попутка настигла - под-
везла до места службы. После курса
молодого бойца в батарею тяги оп-
ределили - зенитки возить. Коман-
диры глядь: у всех рядовых по 4-7
классов образования, а Макаров -
школьный учитель. Ему тут же зва-
ние младшего сержанта - и назнача-
ют замкомандира взводом. И еще
сказали: будешь нештатным зампо-
литом.

Макаров служил достойно. Как
школьного учителя досрочно - в ав-
густе вместо ноября - в запас отпра-
вили, чтоб к своим профессиональ-
ным обязанностям вовремя присту-
пил. Потом в институте учился. Из-
брали парторгом. Завучем назначи-
ли, а после окончания института -
директором средней школы.

В 1969 году Макаров приехал в
Зубцов. Сначала завучем восьмилет-
ней школы работал, потом два года
директором школы-интерната. В

1973-м назначили заведующим РО-
НО. Проехал Макаров по школам -
все они деревянные да с печным
отоплением. За два года перевел на
центральное. В 1978 году назначили
заместителем председателя Зубцов-
ского райисполкома: ремзаводы,
коммуналка, социалка и все такое
прочее. Гидросистема на его глазах
строилась, но в представлении Ма-
карова начиналась и заканчивалась
Зубцовским гидроузлом.

Такое представление держалось
недолго. Летом 1980 года к не-
му заглянул зам. управляющего

трестом «Мосводопровод» Роман
Модестович Писарев. Посетовав, что
в руководстве ВГТС групповщина,
перешел к делу: «Степан Федорович,
выручай - соглашайся на директор-
ство». - «Так ведь я же не инженер, а

школьный учитель», - запротестовал
Макаров. - «Инженера тебе найдем.
Нужен хороший организатор», - вы-
двинул резон Писарев, намекая на
способности Макарова. Помолчал и
добавил: «Но учти, там ничего нет».
И фразой этой попал в уязвимое ме-
сто души Макарова - туда, где навеч-
но поселилось сказанное много лет
назад напутственное слово директо-
ра педучилища Куманева. «Делайте
людям добро», - сказал тогда маль-
чишкам Куманев; и всякий раз, когда
на Макарова ложилось бремя выбо-
ра, куманевские слова были чем-то
сродни выстрелу стартового писто-
лета. Вот и в этот раз, обещав Писа-
реву подумать, отправился Макаров
смотреть систему. Обнаружил неот-
деланные станции, бараки, времян-
ки, разбитые грунтовки - одним сло-
вом, тот самый «полуфабрикат». 

И согласился.
- Авантюризм? - спрошу я Мака-

рова, еще не зная о Куманеве.
- Нет, - ответит он, расскажет о на-

путствии директора училища и за-
кончит фразой: - Я сказал себе:
здесь можно приложить руки.

И Макаров «приложил руки» к
ВГТС. За двадцать лет директорства
он превратил «полуфабрикат» в кон-
диционный продукт: достроил недо-
строенное, создал ремонтную базу,
электромеханический цех, проложил
асфальтовые дороги, построил водо-
заборные и очистные сооружения,
линии связи и электропередачи, сов-
ременные жилые дома, ликвидиро-
вав тем самым очередь. Заново пе-
рестроил несколько сел. Особо по-
везло селу Карманово: здесь посели-
ли эксплуатационников, включая ру-
ководство - ближе к гидротехниче-
ским сооружениям. Провел тепло,
водопровод и газ. Разбил скверы и

парки. Построил среднюю школу на
624 места, детский сад «Жемчужин-
ка» на 140 мест, дом культуры на 300
мест, больницу с поликлиникой, а
также магазины и баню. Выискивал
среди выпускников вузов молодых
специалистов и привозил на ВГТС. И,
наконец, как предписывал уклад раз-
витого социализма, создал подсоб-
ное хозяйство, от которого нынче ос-
талась лишь свиноферма - о ее лик-
видации не хочет слышать даже ге-
неральный директор Мосводоканала
Станислав Храменков: такого вкусно-
го сала, как на Кармановской свино-
ферме, не сыскать во всей России...

Сало, оно, конечно, аргумент силь-
ный. Но по-настоящему оценю я кар-
мановское житье-бытье только тогда,
когда увижу села Смоленщины и
Тверской области, где не живут работ-

ники ВГТС. Люди с годами белеют, а
избы чернеют. Так вот стоят там
вдоль дорог черные избы с пустыми
глазницами окон - с серым осенним
лесом сливаются, тоску навевают. Но,
с другой стороны, думалось: вроде не
так много мертвых домов-то. В дру-
гих, похоже, живут люди. Правда, ко-
нец октября - время холодное, но ни
дымка над трубой, ни фигуры на дво-
ре. Даже собаки не лают. Подозри-
тельно как-то. И когда возвращались
в ночь, и увидел я, что редкое окно
светится во мраке, то понятно стало:
ушла жизнь из тех сел. А в Карманове
- и дома хорошие, и подворья с кура-
ми да гусями. И капуста в огородах
уродилась на славу. И жирные коты
по дорогам разгуливают. И собаки
лохматые бродят с добрыми улыбка-
ми. Но еще больше молодых мамаш с
колясками. Смену, значит, рожают -
чтоб было кому на Вазузе работать
лет эдак через 20-25...

- Разделяю людей на две катего-
рии, - втолковывал мне свое пони-
мание жизни Макаров. - Есть те, для
кого главное - домашний очаг. А
есть люди, для которых главное -
производство. Я, видимо, из второй
категории. Для меня главное, чтоб
на работе был полный порядок. Дом
для меня - на втором плане. Правда,
для такой жизни нужны надежные
тылы. Мне повезло: моя Вера Нико-
лаевна - прекрасная жена. Другая
давно бы выгнала. А мы уже скоро
50 лет как вместе. Тепло и уют в до-
ме - ее. А принципы в работе у меня
простые: сказал - сделай.

В 2001 году в возрасте 65 лет Ма-
каров ушел с директорского поста.
Вызвал его Храменков и говорит:
«Может, в заместители пойдешь?». -
«Не хочу в заместители, - ответил
Макаров. - Ответственность та же, а

последнее слово не мое. Нынче у
всех начальников помощники есть,
что-то вроде советника - ни за что не
отвечает, а в управлении участвует -
назначьте помощником».

Пять лет ходил Макаров в помощ-
никах - о чем, кстати, нынешний ру-
ководитель ВГТС вспоминает с бла-
годарностью. В 2006 году случилась
очередная реорганизация. Долж-
ность помощника упразднили. Но
Макарова не отпустили - предложи-
ли вести хозяйственный участок: в
его ведении все те же эксплуатация
зданий, благоустройство и озелене-
ние территорий, музейное дело, про-
ведение культурно-массовых меро-
приятий, организация общественно-
го питания...

Свою роль в преобразованиях
ВГТС Макаров определяет
скромно: «Я был исполните-

лем», - скажет он в разговоре со
мной, подводя итоги директорства.
Какое исполнительство, возражу я,
озадаченный феноменом Макарова,
которому столько удалось, и начну
толковать ему про патологию эконо-
мики развитого социализма, бюро-
кратическую систему, непроходи-
мый барьер бумаг и инструкций. А
он мне: шли, дескать, навстречу, от-
каза не было, вот и строил. «О таких,
видимо, говорят в народе: легкий
человек», - сдамся я. - «Не знаю, -
ответит Макаров и подведет к му-
зейному стенду: - Читайте, какие
судьбы знает Мосводоканал!»

На стенде - портреты руководите-
лей Управления водоканализацион-
ного хозяйства Москвы, начиная с
1937 года. Первым значится
Б.А.Штернберг. Но портрета нет. Ря-
дом копия ответа из центрального
архива ФСБ на имя Станислава Хра-
менкова: «На Ваш запрос сообщаем,
что, как видно из материалов архив-
но-следственного отдела, находяще-
гося на хранении в Центральном ар-
хиве ФСБ России, Штернберг Борис
Акимович 1886 года рождения, уро-
женец города Луцка, член РКП(б) с
1918 года, начальник Водоканализа-
ционного хозяйства Моссовета был
арестован 17 октября 1937 года по
обвинению «в участии в антисовет-
ской троцкистской диверсионно-
подрывной организации» и пригово-
ром военной коллегии Верховного
суда СССР от 19 декабря 1937 года
осужден к расстрелу. Приговор при-
веден в исполнение в тот же день в
Москве. Определением военной кол-
легии Верховного суда СССР от 24
августа 1955 года дело прекращено
за отсутствием состава преступле-
ния, Борис Акимович Штернберг ре-
абилитирован. К сожалению, фото-
графии Штернберга в деле не имеет-
ся».

- Мне в жизни везло, - еще раз
скажет Макаров, давая понять, что
разговор о его роли в судьбе ВГТС
исчерпан...

Василий ДВОРЫКИН,
фото автора
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К Сначала я увидел эту фамилию в юбилейных и

исторических документах. Потом от работников
Мосводоканала услышал: «Макаров - это исто-
рия Вазузской гидротехнической системы». В
том смысле, что из 30 лет существования ВГТС
20 лет ее возглавлял Макаров.

МАКАРОВ
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ЕСТЬ ТЕПЕРЬ ТАКАЯ СЛУЖБА –

«СОЦИАЛЬНОЕ ТАКСИ».
ИНВАЛИДАМ ЭТО НУЖНО:
СБЕРЕЖЕТ НЕМАЛО СИЛ!

Свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (247), 21- 27 ноября 2007

«КРЕПОСТЬ»
ПОД
НАПРЯЖЕНИЕМ
Когда народ жил в коммунал-
ках, общие счетчик и автома-
тические выключатели (АВ)
обычно стояли на лестничных
клетках, а у каждой комнаты
были свои. Впрочем, при поч-
ти даровой электроэнергии
особых проблем с оплатой
коммунальных расходов не
возникало. Никому в голову не
приходило выгнать на улицу
женщин или ребятишек за не-
уплату.

Нынче размещать приборы учета и за-
щиты за пределами своей «крепо-
сти», на лестничных площадках, -

глупо. Что это за «мой дом - моя крепость»,
ток в которой можно отключить снаружи, а
счетчики украсть? Такая схема электро-
снабжения даже опасна. Представьте: вы
уехали на дачу, предварительно выключив
все электрические приборы, газ, закрыв
краны горячей и холодной воды, а АВ в
щитке на лестничной клетке остался вклю-
ченным. И если, не приведи бог, вас зальет
сосед сверху и проводка намокнет, то не
исключено замыкание.

Вообще пропускать сквозь «крепост-
ную» стену провода, соединенные с ваши-
ми коммуникациями, не стоит. Для ваших
недругов или просто недоброжелателей
лучшего не надо: возможны электриче-
ские поджоги, повреждения электронной
аппаратуры и т.п.

В настоящее время в этажных щитах сто-
личных зданий установлено более 15 милли-
онов единиц АВ. У большинства из них исте-
кли не только гарантийные, но и паспортные
сроки (25 лет). Впрочем, эксплуатация АВ,
предусмотренная дореформенными прави-
лами, требующими огромного числа обслу-
живающего персонала, заполнения массы
протоколов, журналов и т.п., безнадежно ус-
тарела и не соответствует современным
требованиям. Гарантийные сроки (2-3 года)
АВ не могут быть выдержаны без периоди-
ческой их замены и огромных трат - разуме-
ется, из кармана налогоплательщика. Выбо-
рочные проверки специальным пробником
свидетельствуют, что один из каждых 12-15
АВ не способен отключить короткое замыка-
ние. Другими словами, многие москвичи, в
сущности, живут под угрозой пожара.

Лучшее решение - на вводе в квартире,
фирме установить свои АВ и счетчики.
Именно так делается при капитализме: про-
давец пользуется своим счетчиком, покупа-
тель - своим. При расхождении показателей
вопрос решается путем взаимной догово-
ренности или в суде. И перед поездкой на
дачу выключайте не только электроприборы,
но и свои АВ, которые вы станете система-
тически проверять раз в полгода на предмет
их работоспособности. Вот тогда вы будете
настоящим хозяином своей «крепости».

Георгий ЧЕРНИКОВ,
кандидат технических наук

Прокомментировать это письмо мы
попросили заместителя руководителя
Департамента социальной защиты на-
селения г. Москвы Ольгу МИХАЙЛОВУ:

- «Социальное такси» создано по ини-
циативе Московского городского обще-
ства инвалидов. Проект пользуется
большим спросом у москвичей. Напри-

мер, объем выполненных заявок по
сравнению с прошлым годом вырос в
два раза. Ежегодно затраты, связанные
с перевозкой инвалидов по индивиду-
альным и коллективным заявкам, ком-
пенсируются из бюджета города Моск-
вы. В 2007 году на эти цели выделено
95 млн. руб.

Да, оплата проезда производится та-
лонами установленного образца, кото-
рые можно приобрести в Московском
городском обществе инвалидов. Но та-
лоны бессрочные, их количество при
покупке не ограничено. Помощь в при-
обретении талонов одиноким инвали-
дам оказывают и социальные работни-
ки. В настоящее время решается вопрос
об оплате услуг «социального такси» по
социальной карте москвича. Эта систе-
ма будет введена в действие уже в 2008
году.

До 2007 года заявки на поездку при-
нимались за сутки до поездки, а в пят-
ницу автомобиль можно было заказать
только на понедельник. Сейчас индиви-
дуальные заявки от инвалидов прини-
мает единая диспетчерская служба
круглосуточно за 12 часов до поездки.
К сожалению, сократить срок подачи
автомобиля в плановом режиме не
представляется возможным, но при

этом в экстренных случаях возможна
заявка за 4 часа при наличии свобод-
ных автомобилей. Указанные сроки
связаны с тем, что диспетчерская
служба заранее определяет маршруты
движения автомобилей.

Индивидуальные перевозки оплачива-
ются инвалидами в размере 50 процен-
тов от действующих тарифов. С 2007 го-
да тариф составляет 370 руб. в час и яв-
ляется минимальным в городе. Ведь
средний тариф за час поездки  по Моск-

ве на легковом автомобиле - от 530 руб.
в час.

Коллективные перевозки инвалидов осу-
ществляются бесплатно на специальных
автобусах (низкопольных, а также автобу-
сах с подъемниками, приспособленных для
перевозки инвалидов-колясочников).

Заявки на групповые поездки за 1 ме-
сяц до поездки могут подаваться любы-
ми общественными организациями ин-
валидов-моквичей в Московское город-
ское общество инвалидов.

Московская железная до-
рога (МЖД) активно
продолжает оборудо-

вать свои платформы на всех
направлениях заградительны-
ми турникетами АСОКУПЭ.
Для тех, кто не знает, это авто-
матизированная система опла-
ты, контроля и учета проезда в
пригородных электропоездах.
Недавно служба по связям с
общественностью МЖД сооб-
щила, что до конца нынешнего
года еще девять платформ до-
роги будут оборудованы по-
добными турникетными комп-
лексами. А к 2010 году плани-
руется внедрение еще не ме-
нее 40 комплексов.

Я практически ежедневно
прохожу через эти самые тур-
никеты - то на платформе Ти-
мирязевская, то на станции
Савеловская МЖД. Но сколько
прохожу, столько и размыш-
ляю: а стоит ли выделки сия
овчинка (очень перспективная,
как уверяют менеджеры
МЖД)? Возможно, не у меня
одного возникают такие мыс-
ли. Как-никак через турникеты
на той же Тимирязевской по
утрам каждые полчаса прохо-
дят, давясь в очереди, сотни
пассажиров...

Начать с того, что в настоя-
щее время турникеты АСОКУПЭ
действуют на восьми вокзалах
и 49 остановочных пунктах
МЖД. По официальным дан-
ным, в среднем оснащение од-
ной станции обошлось МЖД в
миллион евро. Половина этой
суммы идет на закупку обору-
дования, другая половина тра-
тится на монтаж и настройку.
При этом срок окупаемости си-
стемы составляет 5-7 лет – в
зависимости от напряженно-
сти пассажирского трафика.
Проще говоря, чем выше пас-
сажиропоток, тем выгоднее
должен быть монтаж турнике-
тов.

На наиболее оживленных
станциях в центре столицы он
действительно максимально
высокий. Иное дело - насколь-
ко вообще оправданны расче-
ты менеджеров МЖД? Отве-
чая на этот вопрос, не прихо-
дится сколько-нибудь далеко
ходить за примером. Та же Ти-
мирязевская - станция с са-
мым высоким пассажиропото-
ком. В часы пик у обоих ее тур-
никетных комплексов – сущее
столпотворение. Как и у един-
ственной на ней кассы на вы-
ход. Но самое смешное то, что
все ее заграждения не меша-
ют десяткам безбилетников
просачиваться в город. Совер-
шенно, казалось бы, непре-
одолимые заграждения стан-
ции Тимирязевская ничуть то-
му не препятствуют.

Аналогичная, в принципе,
картина и на Савеловской, Бе-
лорусской, Курской, Киевской
и прочих платформах, выход с
которых – под недреманным

оком контролеров. Подхожу я,
скажем, к турникету на Бело-
русской. Передо мной два-три
молодых человека уже через
него перепрыгнули. Кто полов-
чее (главным образом моло-
денькие барышни), пролезает
под турникетом, под которым,
кажется, мышь не проскочит.
Ну а контролер у противопо-
ложного конца турникетного
павильона на все это взирает
весьма хладнокровно. Не толь-
ко в часы пик с их давкой, из-
за которой действительно не
уследить за зайцами, но и в
самые что ни на есть спокой-
ные периоды.

Кстати, точно так же легко,
оказывается, пройти и наглухо
перекрытую станционную плат-
форму. Вставляешь билетик со
штрихкодом (прикладываешь
«сезонку»), тебе зажигается
зеленый глазок – путь свобо-
ден. Но только собираешься
сдвинуть перед собой «лапу»
турникета, вдруг на тебя над-
винулся детина под метр девя-
носто ростом, идущий через
тебя на платформу. Результат:

выход блокирован – выходной-
то билетик сработал! Опять же
контролеру какое дело?!

Почему все эти, мягко гово-
ря, неувязки? Наверное, пото-
му что полностью блокировать
любую платформу МЖД благо-
даря этому самому АСОКУПЭ
невозможно. Особенно если на
них закрывают глаза и контро-
леры, и охрана, число которых
на МЖД множится и множится.
Результат: по неофициальной
информации, сейчас в среднем
в час пик турникеты обходит
каждый пятый пассажир МЖД.
Но есть станции, где процент
безбилетников составляет по-

ловину и выше. Даже на цент-
ральных платформах – Бело-
русской, Киевской, Курской и
иных, вокзалы которых защи-
щены намного лучше, чем, ска-
жем, платформы на Тимирязев-
ской, Петровско-Разумовской,
Беговой и прочих станциях
МЖД. Как видно на снимке,
«надежные» заборы совсем не
мешают безбилетникам проби-
раться ни на платформы МЖД,
ни обратно.

Впервые турникеты появи-
лись на МЖД пять с полови-
ной лет назад. Самые первые
– на Савеловском вокзале, со-
провождавшиеся, как писала
одна из вечерних газет, «не-
мыслимой давкой». Затем
картина в точности повтори-
лась на остальных железнодо-
рожных вокзалах столицы.
Картина за эти годы не только
не изменилась – только усугу-
билась. Турникеты серьезно
осложняют жизнь... законо-
послушному пассажиру. Ведь
пусть только попробует он, за-
конопослушный пассажир,
скажем, прервать свой путь от

дальнего Софрина до Яро-
славского вокзала на проме-
жуточном полустанке Мален-
ковская по – простите! – есте-
ственной надобности. Ни на
этой самой Маленковской, как
и на Беговой, Площади Ильи-
ча, Электрозаводской и про-
чих станциях МЖД («простите,
уважаемые пассажиры!» –
нет-нет, извиняется по громко-
говорящей связи тамошняя
справочная) подобных
«удобств» не предусмотрено!
Зато: будьте добры, «уважае-
мый пассажир!», купить, про-
стояв в очереди, билетик на
выход!

Как уверяют сотрудники эко-
номического отдела дирекции
«Транском», занимающейся
внедрением АСОКУПЭ на мос-
ковских вокзалах, за пять с по-
ловиной лет количество
оформляемых на станциях
МЖД билетов в среднем удвои-
лось, а на вокзалах выручка
выросла (без учета повышения
тарифов) в 2,3 раза и даже бо-
лее. Однако в реальности (если
верить и собственным глазам,
и неофициальной информации)
затраты на установку турнике-
тов АСОКУПЭ окупились лишь
на некоторых вокзалах – там,
где действительно трудно прой-
ти на платформу без билета
или выбраться с платформы в
город. Но таковых все-таки
единицы. Куда чаще примеры,
как, допустим, на платформе
Тимирязевская. Тут можно, пе-
ремахнув, скажем, через турни-
кет, просто сунуть десятку ох-
раннику – и путь на платформу
открыт. Или решить ту же проб-
лему с помощью изобретатель-
ных подростков: они все чаще в
последнее время продают «би-
леты» МЖД любому желающе-
му. Причем совсем недорого –
за 5-10 рублей. Для сравнения:
стандартный билет в пределах
МКАД на московской железно-
дорожной магистрали обходит-
ся в 17 рублей.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЭХ, ПРОКАЧУ!
«Московская среда» рассказала о службе «Социальное такси». Она предоставля-

ет инвалидам услуги по индивидуальным перевозкам с оплатой в размере 50 про-
центов от действующих тарифов. Дело, безусловно, полезное. Но в организации ра-
боты такого такси есть существенные недостатки. Прежде всего излишние сложно-
сти при заказе машин и, следовательно, малая доступность таких перевозок для тех,
кто в них действительно нуждается.

Оплата такси осуществляется не наличными деньгами, а талонами, которые реа-
лизует Всероссийское общество инвалидов. Но человек далеко не всегда знает, ко-
гда ему понадобится такси, - необходимость в автомобиле у инвалидов, как прави-
ло, возникает внезапно.  И чаще всего она связана с острыми проблемами со здо-
ровьем. Зачем же инвалиду еще больше усложнять жизнь необходимостью приоб-
ретения этих талонов? Да и ехать за ними для него труднейшая задача...

Другой существенный недостаток такой службы: заявка на «cоциальное такси»
должна подаваться за 12 часов до момента его подачи, лишь в экстренных случаях
- за четыре часа. Причем срочность обслуживания возможна только при наличии
свободных машин. Последняя оговорка позволяет затянуть выполнение заявки до
тех же 12 часов.

Предусмотренную за «социальное такси» оплату - 185 рублей в час - тоже не на-
зовешь низкой даже для здоровых людей. А ведь такое такси предназначено для са-
мых уязвимых категорий граждан!

Инвалид ВОВ И.А. МАРИНИН»

В соответствии с установленным порядком в первую очередь обслужи-
ванию «социальным такси» подлежат инвалиды с нарушениями функций
опорно-двигательного аппарата, дети-инвалиды, инвалиды Великой Отече-
ственной войны и приравненные к ним по льготам инвалиды, получающие
денежную компенсацию на транспортное обслуживание вместо полагаю-
щегося бесплатно автотранспорта.

«Социальное такси» предоставляется инвалидам в целях, связанных с их
медицинской и социальной реабилитацией: для поездок в лечебно-профи-
лактические, санаторно-оздоровительные, образовательные, культурно-
зрелищные учреждения. Транспортное средство предоставляется также
для разовых поездок инвалидам к местам индивидуального проведения
отдыха в летний период.

Талоны на поездку можно приобрести в Московской городской организа-
ции Всероссийского общества инвалидов по четвергам и пятницам с 11.00
до 16.00 по адресу: ул. Бахрушина, д. 21/23, стр. 5 (тел.: 953-14-35). Для при-
обретения талонов необходимо предъявить паспорт и справку о группе ин-
валидности.
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Дом по-прежнему нависает темной
громадой над набережной Стрелки,
напротив Кремля. И хотя недавно ра-

бочие прошлись по его фасадам кремо-
вой краской, пытаясь внести мажорные
тона в привычный уныло-серый облик, он
все такой же нелюдимо-мрачный. По-
прежнему гулко звучат шаги в его тесных
дворах-колодцах, чем-то похожих на вну-
тренние дворы Лубянки, все так же гроха-
ют дубовые двери подъездов, все те же на
них внушительных размеров ручки с по-
темневшей бронзой. Кто только за них ни
брался!..

Говорят, здесь бывал и Сталин. А в раз-
ные годы здесь жили старые большевики
- Г.И. Петровский, Н.И. Подвойский, Е.Д.
Стасова, коминтерновец Г.М. Димитров,
маршалы М.Н. Тухачевский, Г.К. Жуков,
наркомы и министры - например, Н.С.
Хрущев, А.Н. Косыгин, писатели - Д. Бед-
ный, А.С. Серафимович, Ю. Трифонов,
академики, летчики, стахановцы...

Дом построен в 1928-1931 годах в духе
конструктивизма архитектором Борисом
Иофаном - одним из соавторов проекта
Дворца советов, который предполагалось
возвести на месте храма Христа Спасите-
ля, взорванного в начале 1930-х. Храм - и
Дом. Устремленность к небу - и тяжело-
весная приземленность. Дом положил на-
чало градостроительным экспериментам,
к концу XX столетия до неузнаваемости
изменивших облик Златоглавой. Но Ио-
фан все-таки ездил учиться в Италию, и
на фоне помпезных уродов последующих
десятилетий «дом на набережной» выгля-
дит уже как памятник архитектуры, вслед-
ствие чего справедливо взят под охрану
государством.

ДОМ БУДУЩЕГО?

В 1918 году в связи с переносом столи-
цы государства отправились из Петрогра-
да в Москву несколько эшелонов с члена-
ми советского правительства и их семья-
ми. В Москве они поселились в лучших
гостиницах («Метрополь», «Националь»)
и в Кремле. Было решено построить для
них со временем отдельный дом.

Иофан решил создать жилой комплекс
коммунистического будущего для строи-
телей этого будущего. Житель дома, при-
дя с работы, по замыслу Иофана, должен
иметь под рукой все необходимое - парик-
махерскую, промтоварный магазин, поч-
ту, телеграф, сберкассу, прачечную, дет-
ский сад, спортплощадку, теннисные кор-
ты, гимнастический зал, столовую. Для
всего этого нашлось место в «доме на на-
бережной». Организовали даже специаль-
ный медпункт.

В каждой квартире имелась газовая
плита - величайшая в ту пору редкость, и
телефон - во всех 505 квартирах (это при
том, что на всю Москву имелось тогда
1000 телефонных номеров). Плюс центра-
лизованное горячее отопление. В туалетах
и ванных комнатах - просторные окна, из
которых виден Кремль и его окрестности.
Кухни - от 6 до 8 метров: предполагалось,
что пользоваться ими будут утром и вече-
ром, а обедать - в столовой. В каждой кух-
не - металлическая дверь, ведущая в там-
бур. Туда выставлялись ведра с отброса-
ми: их опорожнял специальный персонал.
Все квартиры были обставлены казенной
мебелью, созданной специально по эски-
зам Иофана. Особенно поражают своей
шириной кресла, выставленные сейчас в
музее дома. Столь внушительные габари-
ты, вероятно, соответствовали вкусам жи-
телей.

В представлении москвичей 30-х годов
дом был сущим коммунистическим раем.
А по западным меркам того времени - все-
го лишь хорошим домом со всеми удобст-
вами. Каждый второй обитатель этого рая
был репрессирован и волею судьбы сме-
нил комфорт на «удобства» лагерей.

С момента постройки и до смерти Ста-
лина дом охранялся сотрудниками НКВД и
госбезопасности. Позднее появились доб-
родушные и безоружные вахтеры, в 90-х -
консьержи и консьержки, а в недавнее

время туда пришли «чоповцы» - работни-
ки частного охранного предприятия, выиг-
равшего конкурс на право охраны дома...

Сначала он назывался 2-м Домом Сов-
наркома СССР, полуофициально - Домом
правительства. Много позже, после пуб-
ликации нашумевшего романа Юрия Три-
фонова «Дом на набережной», за ним ут-
вердилось именно это название.

Сейчас здесь доживают свой век стари-
ки - потомки вождей ленинско-сталин-
ской эпохи. Их осталось немного - Под-
войские, Цурюпы, Иофаны... Остальные -
обыкновенные российские граждане, по
преимуществу - интеллигентная публика:
преподаватели вузов, писатели, врачи -
люди небогатые. Но есть и жильцы «де-

мократического разлива» 90-х: законода-
тели политических мод нынешнего Крем-
ля, теледивы, шоумены... Хозяева новой
жизни ведут себя все агрессивнее, вытес-
няя со двора детвору в узенькие квадраты
песочниц, сохранившихся с давних вре-
мен. Все свободное пространство заполо-
нили «крутые» джипы и прочие непово-
ротливые иномарки...

ТАМАРА АНДРЕЕВНА

В каждом старом доме есть свой домо-
вой - хранитель этого жилища. Пишу
«есть», потому что не хочется, чтобы чита-
тель споткнулся о неумолимо безжалост-
ное - «был». Тамара Андреевна Тер-Егиа-
зарян... Есть музей дома, созданный ее
руками, есть мемориальные доски, уста-
новленные ее стараниями в подъездах
(иначе было нельзя - фасады избыточест-
вуют этими памятками прошлого), есть
круг друзей дома...

Тамара Андреевна поселилась здесь в
1931 году. До этого были бегство из Баку
во время Гражданской войны, гибель от-
ца, смерть матери, детдом, учеба в Моск-
ве, работа инженером-энергетиком. В
1947 году она была назначена начальни-
ком Главэнерго...

Мы познакомились, когда ей стукнуло
90. Как раз тогда, в апреле 1998-го, народ-
ный музей «Дом на набережной» получил
статус государственного, а Юрий Лужков
вручил его директору Тамаре Андреевне
Тер-Егиазарян премию за большой вклад
в развитие музейного дела в столице...

Тамара Андреевна решила организо-
вать музей, едва отметив свое 80-летие.
Согласитесь, нешуточная отвага. Десять
лет музей жил безденежно, был общест-
венным, прирастая экспонатами, площа-
дями, посетителями. Но на музейных ве-
черах яблоку негде было упасть!

...На директорском столе лежат спицы

и клубки шерсти: Тамара Андреевна когда-
то считалась в Москве лучшим моделье-
ром вязаных изделий, а это и доход, и не-
зависимость. Итак, клубки шерсти на вре-
мя выпущены из рук и директор выясняет
отношения с коллегой: «Артем, вы нас
подводите, какой вы необязательный мо-
лодой человек!»

«Молодому человеку» Артему Аршако-
вичу Задикяну за шестьдесят. Он москво-
вед и фотохудожник, его знают почти во
всех столичных музеях. И когда возникает
вопрос, кто будет делать фотовыставку,
то долго не спорят - конечно, Артем. Зади-
кян соглашается на все и почти бесплатно,
суетится, но денег катастрофически не
хватает: фотобумага вздорожала, на рам-

ки скидок не дают. Он клянет судьбу, за-
казчиков, эпоху чистогана... и исчезает.
Казалось, нет никакой надежды: выставка
сорвана. Но где-то нашлась фотомастер-
ская, в которой Задикян печатает снимки
сам, ночью, где-то по дешевке подверну-
лись рамки. И выставка, балансировавшая
на грани срыва, открыта...

Характер у Тамары Андреевны - кре-
мень. Она и сына одна, без мужа подняла
- теперь он доктор наук. А на склоне лет -
музей, единственный в мире музей одно-
го дома и его жильцов.

Она сама водила экскурсии, и люди
приходили не только посмотреть, но и по-
слушать. Ну вот такое, к примеру, из пере-
житого:

- Работала я неподалеку диспетчером
Мосэнерго и одновременно была секрета-
рем комсомольской организации, кото-
рую курировал партийно прикрепленный
некий Гольдберг. Его вскоре арестовали и
объявили врагом народа. Меня вызвали
на партбюро: «Как же вы его прозевали?
Почему не разоблачили?» По наивности
отвечала: «Я разоблачить его не могла - он
умнее меня в десять раз. Лучше знал и
программу партии, и устав». - «А если бы
он тебе что-то не то поручил, ты бы вы-
полнила?» - «Конечно». Ну, они меня из
комсомола и исключили. Вот тут страшно
стало. Арестовали нашего начальника от-
дела, арестовали начальника главка. В до-
ме - тоже аресты. И когда я ночью шла с
работы домой, у меня было ощущение,
что за мной кто-то следит...

На склоне лет мечтала Тамара Андреев-
на открыть в доме историко-литератур-
ный салон. Первый в Москве. Придумала
и первую тему: «Тухачевский - кто он: ге-
рой или предатель? Неудавшийся Бона-
парт или шпион?» Тема вошла в публици-
стику, но серьезных научных исследова-
ний не получила. А здесь - ключик к исто-
рии Великой Отечественной. К истории

обезглавленной накануне войны Красной
армии и ее стремительному откату на вос-
ток.

Оказывается, от истории дома до исто-
рии Отечества - один шаг.

Но Тамара Андреевна не успела...
До сих пор на доме нет мемориальной

доски ее памяти, а в музее - хотя бы порт-
рета...

ПРОПАВШИЙ ПОДЪЕЗД

Дом хранит много тайн и загадок, над
которыми ломают головы современные
исследователи. Одну из них - тайну исчез-
новения 11-го подъезда - наверняка знал
создатель дома Иофан, но предпочел уне-
сти ее в могилу. Дом строили «с конца», с
последних подъездов - 25-го, 24-го, 23-го,
22-го, которые примыкают к кинотеатру
«Ударник». Тогда же и развешивали таб-
лички с нумерацией подъездов. Но таб-
лички с номером «11» вы не найдете. Од-
нажды я поинтересовался у Тамары Анд-
реевны, куда исчез подъезд. И вот что она
рассказала:

- НКВД принимал активное участие в
строительстве дома. Когда дошли до 12-го
подъезда, чекисты заметили, что располо-
жен он очень неудачно. Жильцы всех квар-
тир, окна которых выходят в первый двор,
могли видеть, что происходит в 12-м подъ-
езде, предназначенном для высшей пар-
тийной и военной знати. Все видят - прие-
хал Тухачевский. Пошел обедать. Пообе-
дал, сел в машину, уехал. Вот собирается
по делам Жуков. Вот стоит машина Берии,
дожидается хозяина. Вот вернулся домой
первый секретарь московского горкома
партии Хрущев... Жили тогда в обстановке
страха, шпиономании. Вот энкавэдэшники
и нашли остроумный выход: 11-й подъ-
езд, расположенный по соседству, но уже
в другом дворе, присоединили к 12-му, а
табличку с номером «11» сняли. Таким об-
разом, у 12-го подъезда появилась еще
одна лестничная клетка, выходящая в со-
седний двор. Допустим, Берия собирается
на работу. Служебная машина стоит у 12-
го подъезда. «Враг» ждет его выхода. А
тем временем Берия спускается по другой
лестнице, выходит в другой двор, садится
в другую машину и исчезает. Какой-ни-
будь «враг народа», жаждущий расправы
с верным соратником вождя всех времен
и народов, оказывается в дураках...

Исчезновение 11-го подъезда при-
шлось как нельзя кстати для обитателей
подъезда 12-го: лишние жилые квадрат-
ные метры присоединили к их жилой пло-
щади, и получились прекрасные шести- и
семикомнатные квартиры.

ФЕНОМЕН ЛЕВЫ ФЕДОТОВА

Лева Федотов, одаренный московский
школьник тоже жил в этом доме. Он пре-
красно рисовал, сочинял музыку, писал
романы и, как это часто водилось в среде
московской интеллигенции, вел дневник.
Как и большинство его сверстников трид-
цатых годов, он свято верил в идеи ком-
мунизма и боготворил Ленина. Он был
слаб здоровьем, но ушел на фронт доб-
ровольцем и погиб под Тулой 25 июня
1943-го. Но вернулись с фронта его одно-
кашники - Михаил Коршунов, Евгений Гу-
ров. В их руки попали дневники Левы, ко-
торые он вел с 1935 года. Содержание их
буквально потрясло друзей. Приведем не-
которые отрывки:

«Хотя сейчас Германия находится с на-
ми в дружественных отношениях, но я
твердо убежден, что это только види-
мость. Я думаю, этим самым она думает
усыпить нашу бдительность, чтобы в под-
ходящий момент всадить нам отравлен-
ный нож в спину... Стоит лишь только
немцам расположить свои войска в сосед-
них с нами странах, она имеет полную
возможность без промедления напасть на
нас... Явно боясь выступить против нас зи-
мой во избежание встречи с русскими мо-
розами, фашисты попытаются втянуть
нас в войну летом... Я думаю, что война
начнется или во второй половине этого
месяца (то есть июня), или в начале июля,
но не позже, ибо ясно, что германцы будут
стремиться окончить войну до морозов...
так как до зимы они нас не победят, а на-
ша зима их полностью доконает, как это
было дело в 1812 году с Бонапартом... По-
беда будет за нами!.. Победа-то победой,
но вот то, что мы можем потерять в пер-
вую половину войны много территории,
это возможно... Мы оставим немцам, по
всей вероятности, даже такие центры, как
Житомир, Винница, Витебск, Псков, Го-
мель... Минск мы, очевидно, сдадим, Киев
немцы также могут захватить, но с непо-
мерно большими трудностями... О судьбах
Ленинграда, Новгорода, Калинина, Смо-
ленска, Брянска, Гомеля, Кривого Рога,
Николаева и Одессы... я боюсь рассуж-
дать... Немцы, безусловно, настолько

сильны, что не исключена возможность
потерь и этих городов, за исключением
только Ленинграда. То, что Ленинграда
немцам не видать, это я уверен твердо.
Ленинградцы народ орлы! Окружить Ле-
нинград, но не взять его фашисты еще
смогут, ибо он все же сосед границы; ок-
ружить Москву они, если бы даже и были
в силах, то просто не смогут этого сделать
в области времени, ибо они не успеют
замкнуть кольцо к зиме - слишком боль-
шое тут расстояние. Зимой же для них
районы Москвы и дальше будут просто
могилой!»

5 июня 1941 года.
«В том, что немцы захотят напасть на

нас как можно раньше, я уверен».
21 июня 1941 года.
Был Лева пророком или просто необык-

новенно умным мальчиком? Об этом будут
еще спорить исследователи. Дневники Ле-
вы разошлись сейчас по частным рукам,
картины (он был неплохим художником)
проданы в Австралию. Собирание его ар-
хива - тоже, вероятно, дело будущего.

«У НАС ПРИНЯТО ЗДОРОВАТЬСЯ»

История - историей, а жизнь идет сво-
им чередом. На смену диссидентам, ра-
ботавшим в «застойные» времена поче-
му-то тут дворниками, нахлынули южане
в цветастых халатах, а минувшей зимой
тут тарахтела снеготаялка, пахло мазу-
том. О дворниках и снеготаялке мне по-
ведала Людмила Алексеевна Попова -
старшая по подъезду № 20. Живет она
здесь с начала 1960-х, когда девчонкой с
рабочей окраины впервые перешагнула
порог квартиры Серафимовичей, а вско-
ре стала супругой одного из потомков
известного писателя.

Почему тут дворники были диссидента-
ми, или, вернее, диссиденты - дворника-
ми, Людмила Алексеевна точно не знает.
Наверное, потому что были людьми обра-
зованными и ответственными за поручен-
ное дело. Жители к ним относились хоро-
шо, а что касается политики - о ней тут
рассуждать не любили. К 1990-м дисси-
денты из дворов исчезли. Их место заня-
ли пестрые халаты...

- Москвичи работать не хотят, - сетует
Людмила Алексеевна. - Консьержа найти
проблема. Раньше за дежурство брали
500 рублей, теперь требуют тысячу. Но и
за тысячу сыскать надежного человека
проблема...

У Людмилы Алексеевны как у старшей
по подъезду есть два неоспоримых дости-
жения. Первое - зеркало и букет цветов в
лифте, и второе - объявление (там же): «У
нас принято здороваться». Это для новых
жильцов. Раньше новые жильцы по-сно-
бистски молча и чуть свысока смотрели
на старых. Теперь выдавливают нехотя:
«Здрасьте»... И поправляют перед зерка-
лом в лифте галстук.

Снеготаялка во дворе - тоже из разряда
новшеств. Дворники из Бухары и Ургенча
с трудом орудуют лопатами, и снеготаялка
им в помощь. Она на колесах, из одного
двора спокойно переезжает в другой. Кто-
то из жильцов даже жаловался: тарахтит
во время работы, а у нас Леонид Куравлев
с инсультом лежит. Слышали, может
быть?..

Новая жизнь все напористее теснит ста-
рую. Но у Людмилы Алексеевны есть от-
душина - куклы. Она их шьет, обувает и
одевает, и несколько кукол даже продала
на аукционе в Лондоне, куда ездила про-
ведать родных. На вырученные деньги ку-
пила меху. Будут теперь новым куклам во-
ротники и шубы к зиме...

* * *
Много неразгаданных тайн хранят дом

и его обитатели. Но как бы ни волновали,
ни приковывали они к себе взгляд иссле-
дователя, все равно покидаешь эти стены
с облегчением. С радостью ныряешь в ар-
ку, оставляя за спиной неуютный двор -
колодец и идешь к дебаркадеру. Летом
тут швартуются прогулочные суденышки,
на Патриаршем мосту гомонят свадьбы и
звенят бокалы с шампанским. За зеленым
сквером церкви Николы на Берсеневке
мост обрывается причудливым спуском в
стиле техно. На него с удивлением смот-
рят глазницы уцелевших домишек, цо-
кольные этажи которых врастают аж в
XVII век.

Помню Стрелку еще без моста - с борта
вертолета - в строгой оправе гранитных
набережных и лазури Москвы-реки, когда
исчезают фасады и лишь каменные ко-
лодцы плывут где-то внизу. Только с вы-
соты птичьего полета воспринимаешь всю
эту серокаменную громадину целиком - с
полусферами кинотеатра «Ударник» и Те-
атра эстрады, с изогнутыми хребтами
крыш, зазубринами фронтонов. Словно
это и не дом, а застывшая лава вулкана,
пробудившегося столетие назад.

Александр АСТАФЬЕВ
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СУДЬБА ЭТОГО ДОМА В ПОЛНОЙ
МЕРЕ ОТРАЗИЛА СУДЬБУ НАРОДА. 
И НЕ СЛУЧАЙНО В НЕМ СЕГОДНЯ
ПОЯВИЛСЯ НАРОДНЫЙ МУЗЕЙ

Фильм «Дом на набережной», который прошел недавно по телевидению, встре-
чен зрителями неоднозначно. Одни довольствовались тем, что увидели - в кон-
це концов авторы сделали то, что хотели и могли. Другие испытали немалое ра-
зочарование: уже в который раз вместо серьезного творческого осмысления
одной из драматических страниц отечественной истории нам навязали очеред-
ную коммерческую поделку «на тему». Но жизнь между тем продолжается. И
корреспондент «МС» решил заглянуть в тот самый дом, тот самый двор...

ТОТ САМЫЙ ДОМ



ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ
ПОДХОД

Предприимчивости 28-летнего гостя столи-
цы можно только удивляться. Проработав на
стройке 3 дня, молодой человек похитил водо-
проводную  задвижку стоимостью 22827 руб-
лей.

Как рассказала дознаватель ОВД по району
Черемушки лейтенант милиции Анастасия Тог-
манова, примерно около 6.00 утра внимание
сотрудников роты ППСМ привлек парень, кото-
рый нес огромный металлический предмет.
Как только он заметил стражей порядка, сразу
вместе с ношей бросился наутек. Через пять
минут беглеца задержали, им оказался житель
Тамбовской области Владимир Нертахов. Когда
милиционеры стали выяснять, для чего он ук-
рал деталь водопровода, тот ответил: в хозяй-
стве пригодится...

В настоящее время по данному факту возбу-
ждено уголовное дело по ст. 158 УК РФ (кра-
жа).

Ирина ЮРОВА

КОМПРОМАТ 
НА ПОТОКЕ

Завершена разработка специального про-
граммного обеспечения, позволяющего совме-
щать на экране мимику и речь. Стало возмож-
ным, например, создание «видеозаписи» ин-
тервью, которого никто никогда не давал. От-
личить реальность от выдумки практически
нельзя.

Сначала программа «изучает» манеру гово-
рить конкретного лица, после чего она способ-
на создать образ этого человека. Результаты
работы говорят сами за себя. Двум группам
экспертов предложили просмотреть видеокли-
пы: один из них подлинный, то есть снятый на
камеру, другой сгенерирован программой. Оп-
ределить, где правда, а где ложь, смогли дале-
ко не все. А тем, кто все же дал правильный
ответ, потребовалось для этого немало време-
ни.

Даже ученые не ожидали столь выразитель-
ных результатов. Создателями программы ру-
ководили такие благие намерения, как «ожив-
ление» на телеэкране выдающихся исполните-
лей, которых уже нет с нами, мультяшек и пе-
ревод новостей на разные языки.

Однако многие опасаются использования
программы в преступных целях. Очень уж ве-
лика вероятность, что появится сделанный при
ее участии компромат.

КРИМИНАЛЬНЫЕ
ПАЛЬЧИКИ

В наше время даже ребенок знает, что отпе-
чатки пальцев уникальны, то есть двух совер-
шенно одинаковых рисунков быть не может.
Разумеется, эта особенность не могла остаться
не замеченной фирмами и институтами, разра-
батывающими средства безопасного хранения
денежных сбережений и прочих ценностей. В
результате появились различные устройства,
идентифицирующие владельцев по отпечаткам
пальцев. В частности, были предприняты шаги
для внедрения смарт-карт с дактилоскопиче-
ской информацией как основного средства ус-
тановления личности. Считалось, что эти кар-
ты нельзя подделать. Но подделывать их никто
и не стал. Ключ к системам безопасности по-
добрали в виде... муляжа человеческого паль-
ца, изготовленного из желатина. В 80 процен-
тах случаев контролирующие устройства сочли
желатиновые пальцы настоящими.

Стоит отметить, что сделать поддельный па-
лец в домашних условиях может практически
любой человек. Сам процесс занимает всего
несколько минут. Причем изготовить копию
можно, сняв отпечатки, например, со стакана.
Это уже действительно открывает широкие
возможности для мошенников. Вряд ли кто-то
всерьез займется подделкой пальцев для по-
лучения доступа к счету в банке, хотя игнори-
ровать эту опасность тоже не следует. Но вот
фальшивые удостоверения личности с дакти-
лоскопической информацией уже встречают-
ся.

По правде говоря, самые хитроумные систе-
мы защиты имеют одну очень приятную для
некоторых лиц особенность: их можно обма-
нуть или взломать в домашних условиях, поль-
зуясь средствами, которые всегда под рукой.
Достаточно вспомнить технологию фирмы
Sony для защиты от проигрывания компакт-
дисков на компьютере, обойти которую можно
было, замазав маркером определенные места
на диске. То же самое можно сказать и о пла-
стиковых картах, несанкционированный дос-
туп к информации на которых осуществляется
с помощью обыкновенного фотоаппарата.

17Правопорядок
ДАЖЕ САМАЯ ХИТРОУМНАЯ ТЕХНИКА

ОБЛАДАЕТ СЕРЬЕЗНЫМ НЕДОСТАТКОМ:
ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ЕЕ СОЗДАЛ – ЧЕЛОВЕК

СПОСОБЕН ЕЕ ПЕРЕХИТРИТЬ. И ВСЕ ЖЕ...
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КРИМИНАЛНАС ОЖИДАЕТ «ДЕТЕКТОР ЛЖИ»

Любому человеку, безусловно, было
бы досадно провалиться при трудоуст-
ройстве только потому, что его страте-
гические идеи и тактические замыслы,
трижды обдуманные и проигранные в
уме, развеял в дым бесчувственный
прибор из металла и пластика.  Однако,
согласитесь, не менее обидно услышать
беспристрастное: «Не обессудь, браток,
но ты, оказывается, чудом попал к нам,
а потому...»

Словом, экономя время и труса не
празднуя, решил я серьезно подгото-
виться к предстоящему спаррингу с по-
лиграфом. Почитал кое-какую литера-
туру и периодику. Фамилия основопо-
ложника метода инструментальной де-
текции лжи американца Киллера мне
сразу же не понравилась - сработало ас-
социативное мышление.

Копнул глубже: проконсультировался
с эрудированными, технически подко-
ванными людьми. И узнал, что еще в
1945 году в поединок с «детектором
лжи» одновременно вступили 250 чело-
век, претендовавших на места в после-
военном правительстве Германии. По-
лиграф разгромил их наголову: около
100 кандидатов - в прошлом матерых
нацистов и отпетых уголовников - вывел
он на чистую воду. Не в руководящие
кресла уселись они, а на скамью подсу-
димых.

Вот тогда-то и началось триумфаль-
ное шествие полиграфа по всему миру.
А сегодня и метод, и аппарат применяют
более чем в 60 ведущих странах и даже
в России, где он долгое время считался
наравне с генетикой и кибернетикой
«продажной девкой» (будучи, в принци-
пе, мужского рода) капитализма.

...Час эксперимента неумолимо при-
ближался, но и я времени даром не те-
рял: готовился. А коли встретиться
предстояло со скринингом, решил разо-
браться, с чем его едят. И разобрался.
Как правоохранительные органы, так и
управленческие либо хозяйствующие
структуры применяют полиграф по
трем основным направлениям.

Во-первых, скрининговые (от англий-
ского «screen» - просеивать, защищать)
обследования кандидатов на вакантные
должности, особенно из тех, что повкус-
нее. Международный опыт показывает,
что фирмы и компании, практикующие
такие проверки, неплохо защищены от
проникновения нежелательных элемен-
тов. Особенно подружились с этой фор-
мой применения полиграфа спецслуж-
бы, кровно заинтересованные как в том,
чтобы к ним не проникли новые штир-
лицы или абели, так и чтобы анкетные
данные кандидатов не были высосаны
из пальца.

Во-вторых, скрининговые профилак-
тические проверки уже работающего
персонала, в основном с целью выявле-
ния фактов нарушения служебной дис-
циплины, корпоративных норм поведе-
ния, предупреждения несанкциониро-
ванных утечек информации и других не-
желательных деяний, в том числе свя-
занных с коррупцией.

В-третьих, целевые проверки по кон-
кретным поводам. Вот свежий пример.
В районном отделе московского управ-
ления одной из российских спецслужб
среди белого дня пропал важный доку-
мент. Все имевшие к нему доступ расте-
рянно развели руками. В том числе и
тот, кто этими самыми руками припря-
тал бумагу. Служебное расследование
инцидента традиционными методами
могло растянуться на несколько меся-
цев и не дать искомого результата. По-
лиграф управился с задачей за три дня.

- Да что там твой детектор! - махнул

рукой сослуживец. - Не более чем
гвоздь, который должен вбить в стену
человек. От последнего все и зависит.

Он прав. Операторы-полиграфологи
в России - «товар» штучный, их у нас и
двух сотен на всю страну не наберется.
За кажущейся простотой их работы сто-
ит сложный и тонкий процесс проник-
новения в психику человека, требующий
глубокого знания технологии таких оп-
росов. Готовит специалистов только
один образовательный центр - Институт
криминалистики ФСБ России. Обучение
ведется практически индивидуально: на
одного преподавателя - два-три слуша-
теля. Наряду с офицерами ФСБ на кур-
сах полиграфологов обучаются сотруд-
ники МВД и других правоохранитель-
ных ведомств. Срок подготовки рассчи-
тан на полгода, но бывает, что обучение
затягивается.

ПРАВДУ И НИЧЕГО, КРОМЕ ПРАВДЫ

Перед тем как отправиться на
встречу с полиграфом, признаюсь, я
наглотался успокоительного, чтобы
притупить реакции и хоть как-то вве-
сти аппарат в заблуждение. Друзья,
напутствуя, посоветовали: «Во время
процедуры перемножай в уме боль-
шие числа, читай стихи или думай о
чем-нибудь нереальном, потусторон-
нем. Например, о премии - авось про-
несет».

В искомую дверь я вошел с решимо-
стью обреченного. И сразу окунулся в
волны доброжелательности и душевно-
го юмора.

«Заманивают, - мелькнула насторо-
женно-бдительная мысль. - Словно ми-
фические сирены доверчивых аргонав-
тов». В непринужденной беседе за чаш-
кой чая неожиданно узнал, что, оказы-
вается, три этапа исследования из пяти
уже позади. Оператор загодя ознако-
мился с моей «объективкой», составил
опросник и побеседовал со мной по ду-
шам. Последнее обстоятельство сильно
удивило:

- И когда же это?
- Да уже с полчаса разговоры разго-

вариваем, - улыбнулся оператор. - Для
нас главное, чтобы вы адаптировались,
успокоились и настроились на процеду-
ру. Мы, в свою очередь, готовы проде-
монстрировать вам возможности поли-
графа (это и будет четвертый этап), что-
бы нам лучше узнать друг друга. Ну что,
поехали?

Отступать было некуда. Датчики
«приковали» меня к полиграфу.

- Предмет сегодняшней встречи -
специальное психофизиологическое
исследование, - начал полиграфолог. -
Цель - проверка достоверности сооб-
щенных вами сведений, касающихся
биографии, прежних мест работы, при-
чин увольнения и состояния здоровья.
Предварительно вас ознакомят с содер-
жанием вопросов, чтобы мы добились
одинакового их понимания. Естествен-
но, никакие аспекты из сферы интим-
ной жизни затрагиваться не будут.
Единственное неудобство - вам придет-
ся сидеть абсолютно неподвижно и
смотреть перед собой. Не напрягайте
мышцы, не делайте глубоких вдохов.
Если почувствуете усталость - сделаем
передышку.

- Но хотел бы подчеркнуть, - продол-
жал оператор, - что процедура абсолют-
но безвредна для здоровья. Речь идет
только о регистрации комплексов фи-
зиологических реакций. Полиграфоло-
ги контролируют три показателя - дыха-
ние, сердечно-сосудистую деятельность
и так называемый кожно-гальваниче-
ский рефлекс (изменение электриче-
ского сопротивления кожи рук в зависи-

мости от потоотделения). Когда, отвечая
на вопрос, человек что-то скрывает, он
волнуется, испытывает психическое на-
пряжение. Помимо его воли и желания
это непроизвольно, рефлекторно отра-
жается на состоянии уже упомянутых
показателей, что «детектор лжи» и фи-
ксирует. Научиться управлять дыханием
еще можно, но контролировать одно-
временно несколько своих психофизио-
логических реакций не удавалось еще
никому. Вот почему человек перед по-
лиграфом беззащитен.

Начали, как было обещано, с демон-
страции возможностей полиграфа. Опе-
ратор предложил пять имен, в том чис-
ле и мое, и пообещал определить его с
помощью аппарата. И присовокупил:

- Никаких телодвижений, только «да»
или «нет», понятно? Ваше имя - Игорь?

«Друг детства - вместе по лагерям
мотались, - начал я мысленно накручи-
вать, - по пионерским. На пару по во-
робьям из рогаток палили... Стоп, про
оружие не надо. Он подражал мне, а я -
ему. Нас даже путали старушки из брех-
бюро: Игоря называли Мишей, меня -
Игорем...»

- Нет.
- Ваше имя Михаил?
«Никто и никогда не звал меня просто

Михаилом. В сочетании с отчеством -
сколько угодно. А так все больше Миша,
Мишель, некоторые - Мишаня. Значит,
Михаил - не я...»

- Нет.
- Ваше имя - Владимир?
«Любопытно, Владимирами зовут не-

которых моих руководителей. И если я
перед ними толково не отчитаюсь за сей
эксперимент, они наверняка не подни-
мут мне настроение».

- Нет.
- Спасибо. Можете убедиться сами.

Только учтите...
Мне объяснили, что я должен учесть.

И даже беглого взгляда на полиграмму
хватило, чтобы понять: зря старался -
следы заметал. Полиграф Полиграфыч
без труда признал во мне Михаила.

Выбросил козырь: вы, дескать, и без
того знали мое имя. Лучше скажите, ка-
кую сумму я заначил из зарплаты?

Что называется, пошел ва-банк. Шел,
правда, недолго - минут пять-семь. Опе-
ратор точно определил величину занач-
ки, более того, уведомил о том, какой
липовой суммой я тщетно пытался при-
крыть подлинную. Предупредил, что
приступает непосредственно к скринин-
говым исследованиям.

Вопросы теперь сыпались как из рога
изобилия. Один другого круче. «Упот-
ребляете ли вы алкоголь больше четы-
рех раз в неделю? А больше двух? А в
рабочее время? Пробовали когда-либо
наркотики? Позволяли себе прогулы на
прежнем месте работы? Обманывали
близких людей? Исказили данные из
своей биографии при заполнении анке-
ты? Занимались ли коммерческой дея-
тельностью прежде? А теперь? Скрыва-
ете ли истинные причины вашего уволь-

нения с прежнего места работы? Стра-
даете ли серьезным заболеванием, ко-
торое утаили при медобследовании?
Случалось ли вам присваивать государ-
ственное имущество?»...

Я все отрицал. Совершенно искренне.
А потом, припомнив наставления сослу-
живцев, решил схитрить и загнать По-
лиграф Полиграфыча в тупик. Но не вы-
шло. Пробовал перемножать большие
числа - слабо, стихи напрочь повылета-
ли из памяти, о премии даже думать не
хотелось - что толку? Абстрагировался
на кошмаре, представив, будто скри-
нинг подтвердил полную мою профне-
пригодность и я оказался на улице без
работы. Куда пойти? Куда податься?
Чем кормить семью?

Послал ко всем чертям такие абст-
ракции и стал вдумываться в содержа-
ние вопросов.

- Болели когда-либо энцефалопати-
ей?

- А это что такое? - растерялся я.
- Коли не знаете, стало быть, нет, мы

же договаривались, - пожурил меня
оператор. - Впрочем, на этом - все. Мо-
гу вас поздравить - диагноз утешитель-
ный, а намерение пройти обследование
на полиграфе - похвальное. К сожале-
нию, даже люди безупречного поведе-
ния шарахаются от «детектора лжи»,
как коммерсант от налогообложения.

- Так ведь спецтехника!

ОТВЕТ - ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

- Полиграф не относится к спецтехни-
ке. В эту группу входят приборы и уст-
ройства, которые получают информа-
цию от человека помимо его желания. А
первым условием выполнения проверки
на полиграфе выступает добровольное
согласие на участие в этой процедуре, и
только в письменной форме.

- Но разве совершивший преступле-
ние согласится на такую проверку?

- А если человек невиновен, но не
может доказать это? С помощью поли-
графа можно восстановить честь и до-
стоинство. Нужна или нет проверка на
«детекторе лжи» - решает следова-
тель, но ее инициаторами выступают
обвиняемый или его адвокат. Суд при-
нимает результаты исследования к
сведению, иногда в качестве доказа-
тельств. Недавно, например, при помо-
щи полиграфа удалось доказать неви-
новность мелкого воришки в соверше-
нии более тяжелого преступления. А в
одном из московских аэропортов ме-
тодом скринингового тестирования
был выявлен диспетчер - наркоман с
пятилетним стажем.

Кстати, во многих странах перед на-
значением на вышестоящую должность
сотрудника обязательно приглашают в
гости к Полиграф Полиграфычу. Отказ
от тестирования равносилен отказу от
возможности сделать карьеру. И это
нормально, ибо на основе результатов
проверки выдаются объективные реко-
мендации.

О пресловутых «детекторах лжи» - иначе гово-
ря, полиграфах - в нашей стране более или ме-
нее внятно заговорили лет десять назад. Прав-
да, первая инструкция о вполне легальном при-
менении этих устройств появилась в марте
1993 года в ФСБ, а в конце 1994 года подобный
документ был издан и в МВД России. Вскоре
выпуск таких приборов освоили некоторые оте-
чественные фирмы, они появились в открытой

продаже и стоят, кстати, раза в два дешевле за-
рубежных аналогов. Теперь полиграфы состоят
на вооружении служб безопасности ряда круп-
ных компаний, используются и в кадровой ра-
боте. Но прежде всего они стали отличным под-
спорьем в работе криминалистов.
Ваш корреспондент, обзаведясь кое-какими свя-
зями в этой среде, решил, так сказать, инструмен-
тально разузнать: на что годен я и на что детектор.

С ПОЛИГРАФ ПОЛИГРАФЫЧЕМ
РАЗГОВОР Ф
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МУЗЫКА
ПРИНАДЛЕЖИТ
ВСЕМ
Фонд развития культуры «Воз-

вращение» открывает в на-
шем городе новую культурную

площадку в московской хоральной
синагоге. По сообщению агентства
культурных новостей «Турне», Боль-
шой зал московской хоральной сина-
гоги отныне станет еще и концерт-
ным залом. С ноября по июль в цик-
ле «Музыкальные среды на горке»
здесь пройдут девять концертов. От
академических до джазовых, от
фольклорных вечеров до артхаусных
проектов - такова жанровая палитра
цикла. В концертах выступят выдаю-
щиеся отечественные музыканты,
состоятся мировые и российские
премьеры. Начнется цикл с произве-
дений И.С. Баха, В.А. Моцарта,  И.
Гайдна. Первые исполнители: Алек-
сандр Кобрин (фортепиано), Роман
Минц (скрипка), Борис Андрианов
(виолончель), Дмитрий Булгаков (го-
бой),  ансамбль солистов МГК им.
П.И. Чайковского. Цель проекта - де-
монстрация идеи толерантности,
развитие культурных традиций.

ЖЕСТЬ 
О ЛЮБВИ?
Павел Костомаров и Антуан Каттин (который

за время работы с Павлом превратился в
...Антона Катина, да так и в титрах остался)

сняли три фильма. «Мирная жизнь», «Трансфор-
матор», теперь - «Мать». У всех трех - яркая фес-
тивальная судьба.

Скажем, фильм «Мать» кроме московского фе-
стиваля «Завтра» был показан на «Киношоке» в
Анапе, где получил приз кинопрессы и приз в но-
минации «Кино без пленки». На фестивале доку-
ментального кино «Россия» в Екатеринбурге взял
Гран-при. И - никакого проката. Но главным обра-
зом потому, что к документальному кино у нас от-
носятся, как к атавизму: некогда, может, оно и бы-
ло нужно, а теперь какой с него толк – ни кассы, ни
рейтинга... 

Между тем то, что делают Костомаров и Каттин,
не вмещается в привычные жанры, рамки, услов-
ности. Единственное, пожалуй, что об их фильмах
можно сказать определенно: это кино. И настоя-
щее. Жизнь, которую они снимают, - тоже настоя-
щая. С разведенным спиртом, который пьют на
свадьбе. С рождением теленка на наших глазах. С
детьми, пытающимися безуспешно запомнить тре-
клятую таблицу умножения. С мытьем в бане к
1 сентября и стихом, который свежевымытый пер-
воклассник, картавя, запинаясь, талдычит по доро-
ге в школу. С дырявым ватным одеялом, из кото-
рого детям так удобно пулять из трубочки. С жес-
токими ночными драками деревенских парней. С
судебным заседанием, идущим по накатанному
тоскливо-обыденному пути. С юной мамой в окош-
ке районного роддома. И ее мамой, ставшей ба-
бушкой, что топчется под окнами внизу... 80 минут
фильма «Мать» отжаты из трех лет съемок семьи
мамы Любы.

У Любы девять детей, не считая внуков. Она жи-
вет с ними в новгородской деревне, куда сбежала
от мужа, бившего ее и детей смертным боем. Рабо-
тает в коровнике. Тяжко работает. Но кино не об
этом. Кино – о любви. Еще – о детях. О том, как и
с чем растут. «Мать» - это сверхплотное кино.
Здесь спрессованы судьбы, развязки старых драм
и завязки новых жизней. Авторы, признаться, не
намерены ничего объяснять. Они уважают зрителя.
Зритель не дурак, он может не только видеть, но и
думать. И делать выводы. Выводы, правда, получа-
ются очень даже разные. Некоторые считают, что
«Мать» - это жесть, почти чернуха. Один интелле-
ктуал выразился даже в том смысле, что это кино
не о людях, а о животных. Может, не потому, что
сноб. А потому, что правда Костомарова и Каттина
не вмещается в его представления о гуманизме.
Гуманизм – это культура. А тут культуры вроде нет
– ни западной, ни восточной, ни традиционной, ни
современной. Вместо нее – органика жизни. Сня-
тая практически вплотную, без дистанции, и пото-
му оставляющая ошеломляющее впечатление при-
ближения, соприсутствия – почти тактильное.

Такая степень приближения делает невозмож-
ными привычные любимые трактовки. Вроде раз-
говоров о природной жизни, которая противостоит
цивилизации. На идиллическое естественное су-
ществование проявляющаяся картина жизни явно
не тянет. Да и какое там противостояние цивилиза-
ции! Цивилизации в смысле удобства, тепла, ком-
форта здесь катастрофически не хватает. И эта не-
хватка, давно привычная, - результат не сознатель-
ного выбора, а ровно наоборот – его отсутствия.

Для рассуждений о судьбе народа фильм
«Мать», конечно, проще приспособить. Обличение
социальных язв – беспроигрышный вариант. Прав-
да, при таком подходе «народ» выглядит обыкно-
венно чем-то отдаленным и абстрактным. Чем-то
вроде объекта для приложения сил просвещенной
интеллигенции. Но в картине Костомарова и Катти-
на народ совсем не абстрактный. Сколько людей –
столько и «народа». Очень разного. И за камерой
здесь не вуайерист, не сторонний наблюдатель, а
свой, привычный человек. Он, если угодно, тоже
народ. Со своей опять же позицией. Выраженной
не в комментариях, тем более не в менторских за-
мечаниях. Но – в композиции, в стыке эпизодов, в
зорком внимании к жестам, интонациям... Перед
нами не предъявление авторских итогов-выводов,
а приглашение зрителя к совместному раздумью
над житьем-бытьем...

Мало того, даже само собой разумеющееся вро-
де бы деление на игровое и документальное кино
фильм «Мать» делает несущественным. Не слу-
чайно Александр Миндадзе заметил про этот
фильм: «Не ясно, игровое это кино или докумен-
тальное? Совершенно непонятно, как это сдела-
но…» Дело не в виртуозности технических прие-
мов. Просто «Мать» органично вписывается в по-
иски киноязыка, который ведет игровой кинемато-
граф. В сущности, в этом же направлении, но с
другого берега двигаются мэтры игрового кино -
братья Дарденн, Бруно Дюмон, наш Сокуров... На
пресс-конференции один из братьев Дарденн ска-
зал, что их интересовал процесс возникновения
этического чувства – вне культуры. Костомаров и
Каттин своим фильмом показывают, что возник-
новение этого чувства, независимо от уровня куль-
туры, – всегда чудо.

Жанна ВАСИЛЬЕВА
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О ЧЕМ БЫ НИ ГОВОРИЛО ПРОИЗВЕДЕНИЕ,
ОНО ТОГДА ЛИШЬ СТАНОВИТСЯ
ИСКУССТВОМ, КОГДА – В КОНЕЧНОМ
СЧЕТЕ – ГОВОРИТ О ЛЮБВИ.

Культпоход
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Сама идея казалась не
только сумасшедшей -
просто неосуществимой:

сыграть «Гамлета» исключи-
тельно женской командой.
Нечто сходное уже было: в том
же Театре Луны идет «Ромео &
Джульетта» с исполнителями
только мускулистого пола. Ан-
глийский режиссер Деклан
Доннеллан, который пользует-
ся большой благосклонностью
в нашем отечестве, выпустил
когда-то шекспировскую «Две-
надцатую ночь» - в ней заняты
одни мужчины; где-то еще
проводились подобные опыты.
Официальное объяснение: в
эпоху Шекспира актрис не бы-
ло, девушек играли юноши.
Однако за прошедшие четыре
века нравы и обычаи измени-
лись, теперь зрелища, в кото-
рых дамские юбки бьются о
шерстистые икры, обладают
малоприятным привкусом.

В «Гамлете - точка G», выпу-
щенном на Малой сцене Театра
Луны, напротив, нет следа дву-
смысленности или гривуазно-
сти. Каждая из семи участниц
привлекательна, в каждой кло-
кочет энергия, от каждой исхо-
дят волны обаяния. Спектакль,
который идет полтора часа,
воспринимается бокалом иг-
ристого вина с терпким арома-
том.

Давно знакомая история,
которую знаешь чуть не наи-

зусть (а отдельные строки та-
ки врезаны в память), смот-
рится с неотрывным внимани-
ем. Словно в седые времена,
когда зрителю было известно
содержание, а наслаждение он
получал не от поворотов сю-
жета, но от новизны прочте-
ния пьесы и качества актер-
ской игры. И здесь первона-
чальная настороженность бы-
стро сменяется восхищением -
девушки в мужских ролях не
только убедительны, но от-
крывают дополнительные от-
тенки, которые вряд ли воз-
можны (или совершенно не-
мыслимы) в представителях
грубой половины человечест-
ва. У Анастасии Борисовой
глупость ее Полония в сочета-
нии с неколебимой уверенно-
стью того в собственной пра-
воте бьет наотмашь, посколь-
ку оттеняется нежностью кожи
и изяществом движений. В Ла-
эрте - совершенно неожидан-
но - Надежда Луцкая прозре-
вает черты современной биз-
нес-вумен с ее стремлением

верховодить и тайной ущерб-
ностью. Глядя на Короля, во-
площенного Анастасией Тере-
ховой, вспоминаешь и другую
героиню того же автора - леди
Макбет: воспаленная жажда
обладания, которую запечат-
лел современный слоган «Бе-
ри от жизни все», сквозит в го-
рящих глазах, читается в хищ-
ной улыбке чувственного рта.
А Призрак, как известно, вооб-
ще явление тустороннее, ста-
ло быть, способное предстать
в облике Анастасии Савицкой
с ее издевательским прищу-
ром и ангельским пением.

Победительность исполни-
тельниц мужских ролей выну-
ждает особо тщательно сле-
дить за теми, кто играет жен-
щин: что они смогут противо-
поставить зажигательным со-
перницам? Сомнения вновь
рассеиваются. Гертруда для
Евгении Соляных - существо
растительное, изначально по-
корное мужу, кем бы тот ни
был. Напротив, Мария Сарбу-
рова видит Офелию страстной

и инициативной, в паре с Гам-
летом тот - ведомый. 

Наконец, заглавный герой.
Глядя на Дарью Цыпляеву, от-
мечаешь гордую посадку голо-
вы, тонкие черты лица, на ко-
тором внятно отражаются то
мучительная боль, то гневное
презрение, - и отчетливее по-
нимаешь исключительность
натуры. Обстоятельства еще
трагичнее, когда они обруши-
ваются на хрупкую фигурку,
тревога за судьбы мира сто-
крат острее, если она охваты-
вает точеную головку с водо-
падом светлых волос. 

Команде удалось почти не-
вероятное: объединить класси-
ческий русский, глубоко пси-
хологический театр с совре-
менной клубной культурой - на
афише обозначен жанр: «Ве-
чер в женском клубе». Свобод-
ное владение обеими форма-
ми представления, легкие,
мгновенные переходы от тра-
гедийных нот к беззаботно-на-
смешливым, а то и пародий-
ным, рождает чудную атмо-

сферу раскованности и бес-
страшия. В ней даже самые бо-
лезненные переживания пер-
сонажей обретают просветлен-
ность, даруемую мастерством.

А в финале - как и в начале -
из первого ряда на игровую
площадку ступит хрупкая жен-
щина с лучистым взглядом и
неукротимой волей. В ней яв-
ственно ощутима магия деми-
урга, опаляющая мощь творца,
властность уверенного в себе
создателя. В программке она
названа исполнительницей ро-
ли Фортинбраса, как известно,
завершающего историю стра-
стей в семье и государстве. И
Наталья Когут - это имя стоит
запомнить тем, кто его еще не
слышал, - действительно под-
водит итог: ликующий, чуть не
хулиганский. Поскольку она
еще и автор идеи, и режиссер-
постановщик, и педагог, кото-
рый умеет (редкое сегодня ка-
чество) открывать в актере не-
известные ему возможности.
Благодаря Наталье Когут семь
нежных Белоснежек, что полу-
чили от старого гнома Шекспи-
ра сокровища слов, образов,
противоборств, распоряди-
лись ими с блеском и шармом.

Геннадий ДЕМИН

Шелк - важнейшая
часть китайской
культуры, вклад

в развитие человеческой
цивилизации. Китай – ро-
дина шелка, а китайцы –
изобретатели техники его
изготовления. Пять тысяч
лет назад они уже зани-
мались разведением ту-
тового шелкопряда и ис-
пользованием шелковой
нити для производства
изумительной ткани. Три
тысячи лет назад эти тка-
ни начали распростра-
няться по сухопутным и
морским торговым пу-
тям, вошедшим в исто-
рию под названием Вели-
кого шелкового пути. Вот
и выставка в Государст-

венном Историческом музее называ-
ется «Шелковый путь. 5000 лет искус-
ства шелка».

В небольшом зале в одной экспози-
ции спрессованы все эти пять тысячеле-
тий.  Мы видим самые первые фрагмен-
ты  драгоценной ткани, датируемые XX
веком до н.э. В соседних витринах – шел-
ка эпохи Вэй, Цзинь, Суй и Тан (III – X
века), рядом - лучшие современные шел-
ковые изделия. А всего демонстрируют-
ся 115 экспонатов из коллекции Китай-
ского национального музея шелка в Хан-
чжоу. Рассказывает заместитель дирек-
тора этого музея господин Чжао Фэн:

- Самым популярным мотивом изо-
бражения на тканях II в. до н.э. - III в. н.э.
являются животные на фоне облаков.
Они отражают представление людей того
времени о мире небожителей. Эти ткани
пользовались популярностью у женщин
на всем протяжении шелкового пути: ку-

сочки драгоценной ткани (из-за ее высо-
кой цены) использовались для украше-
ния нарядов.

На более поздних тканях появляются
животные другого рода: слоны, верблю-
ды, львы – те, что встречались в странах,
через которые пролегал шелковый путь.
Появление парчи, выполненной в пер-
сидском стиле, - результат взаимодейст-
вия культур Центральной Азии и Китая.
На территории России существует очень
древняя пазырыкская культура, которая
была сосредоточена на территории ны-
нешнего Ставропольского края. На этом
примере можно проследить очень ран-
ние связи между Китаем и Россией.

Высоченные конусообразные голов-
ные уборы – это уже фрагменты одеяния
китайских кочевников в эпоху монголь-
ской династии Юань (1271-1368 гг.).
Шелковые изделия, дошедшие до нас из
XIX века, демонстрируют большое разно-
образие цветов и стилей. Здесь можно
увидеть и желтый халат с изображения-
ми драконов, и алое платье с вышитыми
цветами, и яркий женский зеленый жа-
кет…  Кстати, одежды китайских импе-
раторов, в которых использовались нити
разных цветов, никогда не стирали - что-
бы нити не полиняли.

Выставка продлится до 13 января
2008 года, ее организаторы  уверены, что
этот проект станет ярким событием Года
Китая в России.

Елена ЛИТОВЧЕНКО
Фото автора

БЕЛОСНЕЖКИ В ЭЛЬСИНОРЕ
От этого представления получаешь редкостный заряд
бодрости. Причем удовольствие не оканчивается с фина-
лом, а оставляет долгое пряное послевкусие. 

ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ ПРИВЕЛ 
НА КРАСНУЮ ПЛОЩАДЬ

Ввосьмой раз проходит в Москве
филармонический фестиваль
«Памяти великого артиста. Пос-

вящение Олегу Кагану». 
Его называли «скрипачом наивыс-

шей пробы, истинным музыкантом,
чудесным человеком», «воплощени-
ем самой гармонии», «художником
исключительной нежности – к друзь-
ям, музыке, инструменту…» И кто на-
зывал! Святослав Рихтер, Мстислав
Ростропович…

Судьба отпустила ему всего 43 го-
да. В памяти друзей и коллег он ос-
тался удивительно искренним и чут-
ким исполнителем, человеком богато
и разносторонне одаренным. Его дру-
зья, партнеры по сцене и просто знав-
шие его музыканты, даже живущие
подчас далеко от России, из года в
год собираются в Москве, чтобы от-
метить день рождения артиста - 21
ноября. Вот и в этом году исполни-
тельский костяк фестиваля составили
друзья и близкие коллеги Кагана и его
вдовы, замечательной виолончелист-
ки Наталии Гутман - любимые публи-
кой Элисо Вирсаладзе, Виктор Третья-
ков, Юрий Башмет, Александр Рудин
и его камерный оркестр «Musica

Viva», Эдуард Бруннер, Миша Май-
ский, Андрес Мустонен. Рядом с мэт-
рами молодые музыканты - Алек-
сандр Каган, Максим Рысанов, Юлиан
Рахлин, Михаил Безносов и другие. А
исполняют они музыку нетривиаль-
ную, достаточно редко звучащую. На-
талия Гутман и Виктор Третьяков в со-
провождении Государственного сим-
фонического оркестра имени
Е.Ф.Светланова представляют роман-
тические инструментальные концерты

Бруха и Дворжака. В завершение про-
граммы - Вступление и «Смерть
Изольды» из оперы Вагнера «Тристан
и Изольда».

«Музыка в ночи» - название вече-
ра серенад в Малом зале консервато-
рии. Серенада была уличной музыкой
- ее пели под окном дамы или играли
небольшим ансамблем в честь празд-
ников. Такой ансамбль собрала Ната-
лия Гутман, чтобы исполнить серена-
ды трех эпох - классицизма, роман-
тизма и ХХ века (Бетховена, Брамса и
Мартину). Еще один постоянный уча-
стник фестиваля, эстонский ансамбль
«Hortus musicus» под управлением
Андреса Мустонена, представляет не-
что «На перекрестке культур» (назва-

ние программы): средневековая му-
зыка рядом с древними индийскими
рагами и израильскими храмовыми
песнопениями, ранняя христианская
музыка из Армении - с аравийским
мугамом…

21 ноября, в день рождения выда-
ющегося музыканта, в Большом зале
консерватории впервые на москов-
ской сцене прозвучит новая версия
загадочного сочинения И.С. Баха -
«Гольдберг-вариации» в переложении

для струнного трио Д. Ситковецкого в
исполнении Юлиана Рахлина (скрип-
ка), Максима Рысанова (альт) и Миши
Майского (виолончель).

Согласно легенде, Бах получил за-
каз от русского посла графа фон Кай-
зерлинга написать музыку «легкую и
приятную», которая помогла бы вель-
може скоротать часы бессонницы. А
услаждать его слух игрой на клавеси-
не в соседней комнате должен был
ученик Баха Иоганн Теофил Гольд-
берг, служивший в то время у графа.
Отсюда и название «Гольдберг-вариа-
ции», сочинения, полного скрытой
символики, зашифрованных знаков и
«кодов».

Елена ЛИТОВЧЕНКО

МЕМОРИАЛ АРТИСТУ

В Государственном Историческом му-
зее (Красная площадь, 1) открыта вы-
ставка, посвященная шелку.
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СЕЙЧАС ВСЕ НА СЦЕНЕ ИЗМЕРЯЕТСЯ
ДЕНЬГАМИ. НО ЕСТЬ И ДРУГАЯ, ВЫСШАЯ

МЕРА – ДУША. И ТОЛЬКО С НЕЮ
СОИЗМЕРИМО СЧАСТЬЕ

Место встречи
-Т амара Михайловна, после

удачного творческого со-
юза с французом Мише-

лем Леграном почему вы обрати-
ли свои творческие помыслы в
сторону «берега турецкого»? 

- С маэстро Леграном мы продол-
жаем работать, он сейчас пишет
для меня песни, и к осени выпустим
новую программу. А дуэт с Серха-
том зародился в прошлом году на
«Славянском базаре». Мы в фести-
вальном жюри представляли каж-
дый свою страну, ежедневно виде-
лись на пресс-конференциях, вме-
сте ужинали, обсуждали конкурсан-
тов. И сама собой пришла идея
спеть вместе, соединив его хрипло-
ватый баритон с тембром моего го-
лоса. Сегодня проект обрел реаль-
ные очертания, скоро выпустим
компакт-диск, а пока на заключи-
тельном концерте «Славянского ба-
зара» прошла премьера двух пер-
вых баллад. Мы волновались, но
боевое крещение, кажется, прошло
удачно.   

- Я знаю, что вы поете на семи
языках. А с Серхатом общаетесь
на турецком?

- Нет, по-турецки я не понимаю.
Говорим на английском. Но самое
главное, мы общаемся на языке му-
зыки, который понятен без перево-
дчиков. Каждый привносит в дуэт
музыкальные интонации своей
страны. Это продумано, прочувст-
вовано, пропущено через себя.
Композитор проекта много лет пи-
шет для Серхата, ему дали послу-
шать мои альбомы, и он сочинял,
учитывая мою манеру исполнения.
Люди Средиземноморья понимают
друг друга очень хорошо. Надеюсь,
наш проект станет успешным.

- В любом дуэте важна лириче-
ская тема. Насколько я знаю, вы
женщина свободная, а Серхат
мужчина видный - говорят, у себя
на родине он играл в театре Ро-
мео…

- Ну, что бы я сейчас ни сказала,
«лирическую тему» вы все равно
допишете. Мы с Серхатом, конечно,
уже вышли из возраста Ромео и
Джульетты. Между людьми, кото-
рые вместе выходят на сцену,
должны быть доверительные отно-
шения - невозможно петь с челове-
ком, которому не симпатизируешь.
В данном случае музыка настолько
сильна, товарищеские отношения
настолько крепки, что, наверное,
можно обойтись без дополнитель-
ной «лирики». 

- В этом году на «Славянском
базаре» журналисты возмуща-
лись работой жюри на конкурсе
молодых исполнителей. Почти
каждый член жюри ставил высо-
кий балл конкурсанту-соотечест-
веннику и низкие всем чужим.
По-вашему, нужно ли что-то ме-
нять в уставе фестиваля?  

- В жюри, как правило, входят из-
вестные артисты или люди, близ-
кие к музыке. То есть профессиона-
лы. Здесь все происходит более
эмоционально, чем на соревнова-
ниях по бегу трусцой или прыжкам
в высоту, случаются издержки. Но
нужно ли менять что-то в уставе?
Не знаю. По моим наблюдениям,
жюри делится на добрых судей и не
очень. Иногда оценку можно чуть-
чуть завышать - ведь фестиваль
призван оценивать не только «теку-
щий момент», но и угадывать пер-
спективу роста в том или ином мо-
лодом исполнителе. Учитывая та-
кие нюансы, я считаю, что в этом
году голосование было честным.

- Давайте вернемся немного к
началу вашей вокальной карье-
ры, когда вы пели в детском эст-
радном ансамбле «Мзиури»
(«Юность»), гремевшем по всему
Советскому Союзу. Медики ут-
верждают, что ранняя слава вре-
дит психике ребенка: развивает-
ся «звездная болезнь», появля-
ются проблемы в общении с не
столь именитыми сверстника-
ми… Как вы это пережили?

- Наш ансамбль состоял при
Дворце пионеров, и все мы, конеч-
но же, были пионерами. А пионер и
слава - если помните, понятия несо-
вместимые. В коллективе, где 20
девочек, весьма, надо сказать, тем-
пераментных, педагоги держались
того мнения, что никого не надо
особенно выделять - сцена и жизнь
сами расставят все по своим мес-
там. Нас воспитывали в строгих ус-

тоях советской морали. Единствен-
ная привилегия: «мзиурята» пропу-
скали учебу, чему по малолетству
мы очень радовались.

К тому же насладиться плодами
ранней славы мы попросту не успе-
вали, поскольку были слишком за-
няты репетициями, выступлениями,
переездами из города в город.
Помню, как двое суток ехали поез-
дом на гастроли в Ленинград и
столько же времени обратно. Нас
сопровождала женщина-педагог,
которая жутко боялась ответствен-
ности. Тех, кому досталась верхняя
полка, на ночь она привязывала ве-
ревками, чтобы девочки, не дай
бог, оттуда не свалились. Но стро-
гий режим мы терпели недолго -
почти всю дорогу проказничали и
веселились от души. С этих гастро-
лей бедный педагог вернулась еле
живая от переживаний. Для многих
из нас это было первое путешест-
вие на поезде. Мне тогда было 10
лет.

- Значит, вы были веселой дев-
чонкой. А почему же в музыкаль-
ном спектакле «Золотой клю-
чик» предпочли роль печальника
Пьеро? 

- Это первый детский мюзикл в
СССР. Создали его на основе му-
зыки Алексея Рыбникова к знаме-
нитому фильму Леонида Нечаева
«Приключения Буратино». Либрет-
то написали Булат Окуджава и
Юрий Энтин. Из Москвы вызвали
для постановки Александра Же-
ромского, в то время главрежа сто-
личного театра пантомимы. Между
собой мы долго перешептывались,
кто же из девчонок сыграет Кара-
баса Барабаса, папу Карло, Дуре-
мара… Больше всего желающих
было на роль Буратино и, конечно,
Мальвины - «девочки с голубыми
волосами». Я в то время училась в
шестом классе, серьезно занима-
лась классическим фортепиано в

спецшколе при Тбилисской консер-
ватории, неустанно разучивая со-
наты Гайдна и этюды Шопена. И че-
стно вам признаюсь, из всей той
сказки симпатизировала только
Пьеро - нескладному человечку в
большом колпаке, с нарисованны-
ми страдальческими бровями, ко-
торый не стыдится рассказывать о
своей большой любви. Мне очень
нравилась его песенка: «Не нужна
мне малина, не страшна мне анги-
на, не боюсь я вообще ничего». И
когда на роль Пьеро утвердили
Тамрико Гвердцители, моей радо-
сти не было предела. Потом я поня-
ла, что все герои «Золотого ключи-
ка» - персонажи одной большой
пьесы под названием Жизнь. И, до-
веряя играть Пьеро, Александр Же-
ромский готовил меня к большой
сцене.

- Вы не пытались потом про-
должить работу с Алексеем Рыб-
никовым?

- К сожалению, пока не было та-
кой возможности. Насколько я
знаю, он не пишет песни специаль-
но для исполнителей. А те из его
вещей, которые поют и перепевают
на эстраде, взяты из его спектак-
лей или из кинофильмов. Думаю,
это несправедливо. Рыбников - вы-
дающийся композитор, каждое со-
чинение которого становится собы-
тием. Кто-то должен подвигнуть его
на создание песен. Российская эст-
рада сейчас, как никогда, нуждает-
ся в качественном музыкальном
материале.

Любому певцу очень важно найти
своего автора, который будет сочи-
нять для него. Сейчас у меня сло-
жился интересный творческий союз
с композитором Кимом Брейтбур-
гом. Он хорошо знает и чувствует
природу моего голоса. И, что нема-
ловажно, Ким - замечательный ме-
лодист. А в мире сейчас очень не
хватает мелодий.

- Своих детей вы бы отдали ку-
да-нибудь на «Фабрику звезд»
или в «Народные артисты»?

- Нет, что вы! Сейчас все измеря-
ется деньгами - и концерты, и ком-
пакт-диски. Но ведь ребенок прихо-
дит в самодеятельность не для того,
чтобы зарабатывать, а «для души».
В этом, мне кажется, есть большое
противоречие. Боюсь, что так серь-
езно, как занимались с нами, теперь
просто никто не хочет работать. Уже
нет тех самоотверженных педаго-
гов, которые трудились не за гоно-
рары, а просто в свое удовольствие.
И нет людей, которым я бы довери-
ла своего ребенка. У моего сына
Сандро хороший слух, замечатель-
ный голос и, как говорят в Грузии,
«есть совесть». Но этому парню не
место в шоу-бизнесе. Только теперь
я понимаю, как же в детстве мне по-
везло...

- В марте по новостным лентам
прошло сенсационное сообще-
ние, что Тамара Гвердцители со-
бирается выступить на Евровиде-
нии-2008. Цитирую: «Певица ни-
чуть не сомневается в своей побе-
де. Не останавливает ее и то, что
зрители Евровидения отдают
предпочтение молодым участни-
кам. Так, в конкурсе успешно вы-
ступили Дима Билан, Алсу, группа
«Тату», чего не скажешь о мэтрах
российской эстрады Алле Пугаче-
вой и Филиппе Киркорове, с трес-
ком провалившихся». Скажите,
зачем вам конкурс художествен-
ной самодеятельности, как его
охарактеризовал продюсер Бари
Алибасов? 

- Насчет моего участия в Еврови-
дении скажу, что некоторые люди
выдали желаемое за действитель-
ное. Это произошло, когда мы с
Серхатом записывали в Брюсселе
свой альбом. К нам поступило пред-
ложение: не спеть ли вам вместе на
следующем Евровидении? Мы сра-

зу сказали, что у нас нет особого же-
лания. Но, как известно, главное -
заронить зерно. И вот уже журнали-
сты подхватили, интерпретировали
и растиражировали этот слух. А за-
чем мне Евровидение после того,
как я покорила «Славянский ба-
зар»? От витебской фестивальной
публики я всегда настолько вдохно-
вляюсь, что впечатлений потом хва-
тает на весь год. 

- Вы одна из немногих, кто не
дает рухнуть хрупкому мостику
культурного общения между Рос-
сией и Грузией. В свете напря-
женных отношений между наши-
ми странами, периодически обо-
стряющихся, обращались ли к
вам с той или другой стороны за
какой-либо дипломатической по-
мощью? 

- К сожалению, в данном случае
ни один человек вне политики сей-
час ничего не может решить. Мы
просто терпеливо ждем, до чего до-
говорятся профессиональные поли-
тики и дипломаты. Всецело зависим
от этого. А пока приходится ездить
на родину не напрямую, через тре-
тьи страны, поскольку воздушное
сообщение Москва-Тбилиси не вос-
становилось. Летаем либо через Ки-
ев, либо через Баку. Это нас печа-
лит. Мне кажется, расхождения ме-
жду Россией и Грузией во многом
преувеличены, и вскоре все эти не-
доразумения должны урегулиро-
ваться.

- В 2004 году вы впервые спели
в опере, спустя два года сыграли
в кино, потом дебютировали в
драмтеатре. Это случайности или
поиск себя?

- В кино я действительно попала
случайно. Мы дружим с Олегом Ми-
тяевым, через него я познакомилась
с Тодоровским-старшим и его супру-
гой Миррой, которая является авто-
ром сценария и сорежиссером сери-
ала «Жена Сталина». Мы тепло об-
щались, и я оказалась на съемочной
площадке. Сыграла оперную певицу
и родственницу Сосо, которая слиш-
ком много знала и пыталась открыть
глаза на происходящее своей подру-
ге Наде Аллилуевой. Первый опыт в
кино, кажется, удался.  

Театр в моей жизни - большое со-
бытие, к которому я шла разными
путями всю жизнь. Три года назад
на базе Московского театра Россий-
ской армии Юлий Гусман поставил
спектакль с элементами мюзикла
«Человек из Ламанчи», где я играю
Дульсинею Тобосскую в дуэте с
Владимиром Зельдиным-Дон Кихо-
том. Выходить на одну сцену с та-
ким корифеем - для этого требуется
определенная смелость. Но спек-
такль настолько потрясающий, что
я нашла в себе храбрость. Влади-
мир Михайлович помог мне, повел
за собой.

Свою третью ипостась я реали-
зовала на Украине - спела партию
Кармен в одноименной опере Жор-
жа Бизе, которую поставил Юрий
Чайка в Днепропетровском опер-
ном театре. Кстати, мы пели по-
французски, на языке оригинала.
Дульсинея и Кармен - это мечта
любой актрисы, любой певицы. А я
с этого начала. Пришлось отложить
на время проекты на эстраде, кото-
рой я честно служу всю жизнь. Но
оказаться в океане гениальной
классической музыки и работать с
потрясающими артистами - по-
верьте, это чудо, ради которого
стоит пожертвовать многим. 

- Некоторые деятели культуры
восточных кровей, живущие в Мо-
скве, покупают на своих истори-
ческих родинах землю, разводят
виноградники, давят вино собст-
венных марок. А у вас просыпает-
ся тяга к земле?

- У меня никогда не было жела-
ния заниматься виноделием, как,
впрочем, и никаким другим бизне-
сом, даже если бы он приносил
чувствительные дивиденды. К это-
му ведь тоже нужно иметь призва-
ние. А я музыкант, живу в своем
мире. Как у многих грузин-москви-
чей, в Тбилиси у меня есть дом мо-
его детства, куда я с удовольстви-
ем приезжаю, он сохранил какую-
то чудесную атмосферу. Туда лю-
бит ездить мой сын. Для меня это
очень важно. Родина остается в
моей музыке, в моей душе...

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

СЫНА В ШОУ-БИЗНЕС
НЕ ОТДАМ

Она начала петь едва ли не раньше, чем говорить. По свидетельству мамы, в
три годика у сладкоголосой Тамрико уже был свой репертуар из русских и
грузинских песен. Потом - участие в знаменитом ансамбле «Мзиури», диплом
с отличием в Тбилисской консерватории, победы на многочисленных конкур-
сах и фестивалях. В 1991 году ее пригласили в Париж к знаменитому Мише-
лю Леграну («Шербурские зонтики»). После первого же их совместного кон-
церта французская пресса окрестила певицу «русской Эдит Пиаф». 
Недавно народная артистка Грузии и России Тамара Гвердцители представи-
ла свой новый международный проект - альбом «Лунная ночь в Стамбуле»,
записанный в дуэте с турецким певцом Серхатом. С этого обстоятельства мы
и начали нашу беседу.  

Тамара ГВЕРДЦИТЕЛИ:
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Будем здоровы
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По составу овес близок к
уникальнейшему проду-
кту - женскому молоку.

В его зернах есть все, что на-
до для жизни: много фосфора,
хрома, магния, есть никель
цинк, фтор, калий, кальций,
пектины, витамины А, С, Е, РР,
довольно редкие В6 и В12, мно-
го белков, углеводов. Кремния
в овсе в несколько раз боль-
ше, чем в других злаках (кро-
ме риса), крупа содержит цен-
ные зародыши с минеральны-
ми веществами. Достаточно
съесть две мисочки овсянки,
чтобы снизить уровень холе-
стерина в крови на 10 процен-
тов. А одна чашка вареной ов-
сянки дает взрослому челове-
ку 20 процентов дневной нор-
мы белка и ценную клетчатку.
Однако геркулес - хлопья бы-
строго приготовления - нужно
есть, только залив их горячей
водой, такой способ сохраняет
и витамины.

Особенно полезно есть ов-
сянку при желудочно-кишечных
заболеваниях, диабете, подаг-
ре, проблемах с печенью. От-
вар овса с медом пьют для
улучшения аппетита при исто-
щении, тиреотоксикозе, а так-
же после тяжелых инфекцион-
ных болезней.

Овсянка богата витамином Н
(биотин), что полезно при вяло-
сти, слабости, сонливости, бо-
ли в мышцах, депрессиях. Ов-
сяная крупа удаляет из орга-
низма пищевые токсины – в
этом случае надо поесть обыч-

ную овсяную кашу без соли,
масла и молока.

Овсяный кисель ценен для
тех, кто страдает низкой кис-
лотностью желудочного сока,
вялым пищеварением, запора-
ми, он тонизирует организм.

Однако овес тяжел для же-
лудка, медленно и трудно пере-
варивается, увеличивает ме-
теоризм, так что этим продук-
том не стоит злоупотреблять.

В Польше овсянку называют
кашей красоты. Тарелочка сы-
рых хлопьев, заваренных с ве-
чера кипятком, с яблоками,
изюмом, медом и орехами – ве-
ликолепный эликсир бодрости
и красоты. Кстати, такую кашу
на завтрак уже много лет упот-
ребляет неувядающая Эдита
Пьеха.

ДИЕТИЧЕСКИЙ ЗАВТРАК
1 ст. л. кислого молока или

сливок, 200 г толченых ягод,
щепоть корицы, 2 ст. л. овсянки
смешайте, дайте настояться 30
мин. Столь же полезный завт-
рак можно приготовить из 150 г
яблок, 1-2 ст. л. геркулеса, из-
мельченных грецких орехов,
небольшого количества сливок.

ШАРИКИ ИЗ ГЕРКУЛЕСА
Смешать 4 ст. л. размоченно-

го геркулеса, 150 г тертых яблок
или груш, 1 ст. л. жидкого меда,
10 орехов, по чайной ложке ли-
монного сока и изюма. Сделать
из смеси шарики, обсыпать их
печеньем или сухарями.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

Основой подавляющего боль-
шинства фобий является ги-
пертрофированный инстинкт

самосохранения. И часто против
этого инстинкта «не попрешь». Хотя
подавление страхов, если они не
имеют патологического, болезнен-
ного характера, вполне возможно.

Немалое число фобий развивает-
ся на фоне снижения степени само-
оценки. Рецепт победы над ними
очевиден: нужно стараться ее по-
вышать. И надо сказать, многим,
особенно интеллектуальным людям
это удается сделать без помощи
психотерапевтов или психоанали-
тиков. Большую помощь в этом де-
ле оказывают такие «целебные фа-
кторы», воспитывающие смелость
и веру в собственные силы, как за-
нятия спортом. Весьма эффектив-
ны коллективные игры, туризм,
борьба.

Если фобии беспокоят на фоне
снижения настроения, то нужно
включать в свой пищевой рацион
нехимические вкусные антидепрес-
санты: изюм, виноград, айву, бана-
ны и ароматические травы.

Существуют и специальные пси-
хологические приемы для борьбы с
навязчивыми страхами. Вот только
самые доступные из них.

На отдельных бумажках пишем ка-
ждый из своих страхов. Например,
одна будет гласить: «Боюсь насме-

шек над своим внешним видом». Эту
записку нужно положить или пове-
сить возле самого большого в квар-
тире зеркала. Бумажку «Стесняюсь
и боюсь разговаривать с незнакомы-
ми людьми даже по телефону и зво-
нить им» советую укрепить возле те-
лефонного аппарата. А бумажку
«Боюсь насекомых» лучше всего по-
местить рядом с засушенным жуком
либо бабочкой. По нескольку раз на
день, натыкаясь взглядом на эти «бу-
мажные признания», обязательно
устраивайте комические мини-пред-
ставления, хохоча и издеваясь над
телефоном, жуком, бабочкой либо
корча себе рожи в зеркале. И посте-
пенно насыщенность тревожных пе-
реживаний начнет ослабевать, гас-
нуть, а настроение улучшаться.

Свои страхи можно изобразить и в
виде забавных, нелепых рисунков. А
потом, «украсив» ими стены кварти-
ры (или даже делового кабинета),
также не единожды в день поте-
шаться над этими «шедеврами изо-
бразительного искусства». А значит,
и над своими фобиями, делая их все
менее страшными.

Кстати, французы и англичане
уже достаточно широко используют
этот метод для борьбы с навязчивы-
ми страхами даже у страдающих
неврозами.

Если вас мучает страх посещения
поликлиники (один из вариантов так

называемой нозофобии), где, как
кажется некоторым, обязательно
можно «подхватить какую-нибудь
заразу», то бороться с ним можно
следующими способами. Один из
них – «переигрывание ситуации».
Постарайтесь представить на своем
месте кого-то из ваших знакомых
(либо близких), которые планируют
посещение лечебного учреждения.
Посмейтесь, поиздевайтесь над ЕГО
опасениями и страхами. А затем по-
пробуйте смоделировать собствен-
ный поход в поликлинику как весьма
благополучное и неопасное меро-
приятие. Для некоторой подстрахов-

ки можно «с профилактической це-
лью» смазать полость носа той же
оксолиновой мазью, неплохо предо-
храняющей от вирусных инфекций.

Еще один прием... Встаньте лицом
к середине комнаты, в которой нико-
го, кроме вас, не должно быть, пред-
ставьте себе, что мучающая вас, пу-
гающая проблема находится в этом
помещении на некотором расстоя-
нии от вас. Пойдите в ее направле-
нии и НАСТУПИТЕ на нее, а потом –
перешагните. Повторите это не-
сколько раз. Скорее всего поначалу
ваше сердце будет ускорять свое
биение по мере приближения к
«страху». Однако когда вы перешаг-
нете через него и вернетесь на мес-
то, то наверняка начнете чувство-
вать определенное облегчение. Пов-
торяйте это несложное упражнение
по нескольку раз в день и постепен-
но вы избавитесь от мучившей вас
еще недавно проблемы.

Свой страх можно и «занюхать».
Как? Да просто накапав несколько
капель лимонного, мятного или мас-
ла ромашки на носовой платок: вды-
хая эпизодически эти запахи, вы бу-
дете успокаиваться, начнете приоб-
ретать уверенность. А сладкий и
резковатый запах сандалового мас-
ла вас не только успокоит, но и сни-
мет тревоги и улучшит настроение.

Евгений ТАРАСОВ,
врач

-Доктор! Из-за этого злополучного часа
я сбился с ритма! Все валится из рук.
Люди раздражают. Как мне вернуть

покой? - такие признания после перевода
часов на один час я слышу регулярно, при-
нимая пациентов.

Я со всей серьезностью отношусь к этой
проблеме. Ведь абсолютно похожих людей
нет.

Условно всех нас можно распределить на
«жаворонков», «сов» «голубей». «Жаворо-
нок» встает с зарей, полным сил, энергии,
бодрости, но, быстро исчерпав этот заряд,
рано засыпает, чтобы с первыми лучами
солнца снова включиться в работу. «Жаво-
ронки» реже болеют гипертонией, у них ре-
же встречаются отложения солей и инфарк-
ты, а желудок и печень более уязвимые.

«Сову» (она больше всех страдает от пе-
ревода стрелок) надо долго будить, раскачи-
вать, она не сразу входит в работу, но, вой-
дя, тащит воз без остановки, пока не прибу-
дет на место. За подобный ритм «совы» рас-
плачиваются инфарктами, диабетом, гипер-
тонией, злокачественными заболеваниями...

Безмятежные «голуби» могут отдыхать в
любое время суток, работа их не тяготит, им
все равно, когда работать - днем или ночью.
Лабильностъ ритмов зачастую позволяет им
избежать вышеперечисленных заболева-
ний. Однако они весьма подвержены пато-
логиям нервной системы, желчного пузыря,
кожи, различным проявлениям аллергии и
психическим заболеваниям.

Фармацевты в период перехода на новое
время отмечают повышенный спрос насе-
ления на лекарства. Трудно приходится от
перевода времени диабетикам, гипертони-
кам, астматикам, тем кто страдает заболе-
ваниями суставов, перенесшим инсульты и
черепно-мозговые травмы. На перевод
времени отрицательно реагируют и груд-
нички, привыкшие прикладываться к мами-
ной груди по определенным часам, да и са-
ми мамы.

Как правило, СМИ заранее предупрежда-
ют о переводе стрелок на новое время и
тем, кто реагирует на него, надо подгото-
виться к этому, как и последующим 2 - 3 не-
делям. На это время некоторым людям не-
обходимо увеличить дозы принимаемых
препаратов, не лениться делать зарядку,
принимать контрастный душ по утрам, не за-
сиживаться перед телевизором, чаще бы-

вать на свежем воздухе. Откажитесь от ал-
коголя, курения, от жирной и раздражаю-
щей пищи, тоников. Растительная пища с
повышенным содержанием витаминов - ос-
нова рациона этого периода, а также нежир-
ное мясо, рыба. Они являются главными по-
ставщиками животного белка, необходимо-
го для четкой работы всех систем организ-
ма.

Хорошие адаптагены: гречка, фасоль, го-
рох, пастернак, петрушка, тыква, редька, ба-
наны, морковь, орехи. С настойками жень-
шеня и ей подобными будьте осторожны.
Они могут перевозбудить, поднять чрезмер-
но давление, вызвать перебои в работе
сердца и усилить раздражительность.

В отварную фасоль добавьте кубиками

нарезанную вареную тыкву, яблоки, корень
пастернака, заправьте нерафинированным
подсолнечным маслом и подайте салат на
семейный завтрак или ужин.

Примером адаптационного борща может
служить «Сахалинский». Сварите часть гор-
буши, картошку, когда они будут готовы,
добавьте морскую капусту, петрушку, лавро-
вый лист, посолите и по вкусу добавьте сок
лимона. Подавая на стол, не забудьте поло-
жить в тарелку половинку яйца, сваренного
вкрутую, и столовую ложку сметаны.

Срежьте у крупного яблока макушку, вы-
берите часть середины вместе с семечками
и в образовавшуюся полость влейте столо-
вую ложку настойки левзеи и столько же ме-
да. Закройте срезанным пластом и запеките

в микроволновке или духовке. Такое блюдо
заменит утреннюю чашку кофе. Кстати, этим
напитком в период перевода часов не следу-
ет увлекаться. Он быстро приводит «вялый»
мозг в чувство, но еще быстрее истощает
его. А вот зеленый чай с лимоном и арахи-
сом очень полезен.

Смесь сока калины, облепихи, моркови
пейте по стакану утром и вечером для луч-
шего вхождения в новое время. Этому помо-
жет и чайный гриб. 

Гипотоникам на заметку: возьмите по 50 г
кураги, чернослива, черники, размельчен-
ных грецких орехов, добавьте 100 мл настой-
ки золотого корня и 300 г цветочного меда,
смешайте, дайте постоять 2 - 3 дня и прини-
майте утрам и в обед по 1 столовой ложке до
еды. 

Гипертоники, для вас оптимальным будет
сбор из половины чайной ложки зверобоя,
мяты, ромашки, боярышника, растертых
плодов шиповника и столовой ложки пустыр-
ника. Залейте сбор в термосе 500 мл круто-
го кипятка, дайте настояться и пейте 1/2
чашки 3 раза в день до еды, а на ночь до-
бавьте столовую ложку меда.

Адаптагеном является мумиё, прополис,
маточное молочко (аптечный апилак), мед.
Апилак годится детям и взрослым по таб-
летке под язык 3 раза в день. Эфирное мас-
ло лаванды, китайского лимонника, розы,
чабреца, нероли тоже подойдет. Нанесите
любое из них на носовой платок или сал-
фетку и вдыхайте в течение 5 минут 2 - 3
раза в день.

В период дезорганизации биоритмов часто
страдает сон. Наладить его помогут ножные
ванны из морской соли или общая ванна со
сбором из мяты, березовых почек, ромашки,
череды и зверобоя. После ванны выпейте
чашку теплого настоя из мелиссы, корня ва-
лерьяны, календулы, боярышника с медом.

В восстановлении биоритмов определен-
ную роль играет точечный массаж. Напри-
мер: сожмите пальцы правой руки в щепот-
ку, вставьте в кулак левой со стороны боль-
шого пальца и вращательными движениями
массируйте в течение 5 минут кончики паль-
цев, на которых находятся биоточки почти
всех главных внутренних органов. Закончив
с правой рукой, перейдите на левую. И так 4
раза в день.

Валерий ПЕРЕДЕРИН, 
врач

Пожалуй, нет человека, который никогда не испыты-
вал чувства «неразумного страха». Неразумного - по-
тому что опасения на первый взгляд не поддаются ло-
гике. Но есть люди, у которых это состояние возника-
ет довольно часто. Например, у некоторых совершен-
но здоровых и смелых людей «всё обмирает внутри»,
когда они смотрят вниз с моста или с балкона высоко-
го здания. Возникает мысль о том, что «вдруг они бро-
сятся с моста или балкона». И мысли эти обычно со-
провождаются не только чувством страха, но и внут-
ренним напряжением, волнением, замиранием сердца
или учащенным сердцебиением.

Я НЕ ТРУС, НО Я БОЮСЬ

ОВЕС 
СИЛУШКУ ПРИНЕС
Овес столь часто присутствует в русских на-
родных сказках, что его можно считать их геро-
ем. Богатыри накануне сражений пили кисель
из овса и становились еще сильнее. И это уже
не сказка.

ПОКОРЕНИЕ ВРЕМЕНИ
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ПРЕОДОЛЕЙ СЕБЯ!
Под таким девизом соревновались и

стар и млад на легкоатлетических дорож-
ках крытого спортивного центра «Крылат-
ское». Дистанции для бега можно было
выбрать по своему вкусу, сообразуясь с
возможностями. Кто-то, например, пре-
одолевал отрезок в 50 метров, более под-
готовленные спортсмены-любители про-
бовали силы на максимально длинном в
этот день пути - 1500 метров. В манеж при-
ехали люди разного возраста и профессий
и, похоже, не пожалели о таком виде досу-
га. Скажем, 6-летний Леша Ермолаев под
улыбки и напутствия окружающих впервые
в жизни покорил свои 50 метров. А вот его
старшая сестра Ангелина уже неоднократ-
но участвовала в подобных соревнованиях.
Словом, растут будущие чемпионы.

ДЕЛАЙ УТРОМ
ЗАРЯДКУ

Общегородская зарядка становится доб-
рой традицией для москвичей всех возрас-
тов, разного социального положения. Едва
ли не каждую субботу ее организуют сот-
рудники столичного Департамента физи-
ческой культуры и спорта вкупе с опытны-
ми инструкторами. И на сей раз в 11 утра
17 ноября москвичи в охотку размяли себя
на территории своих дворов. Делали это с
улыбкой, под энергичные мелодии. Цент-
ральной стала арена на Ленинском проспе-
кте, между домами № 82 и 86. На улицах
Молодцова, 9-й Парковой, Народного
Ополчения, Большой Филевской и ряда
других москвичи тоже не усидели в теплых
квартирах, а вместе с детьми и друзьями,
коллегами по работе делали зарядку - что-
бы тело и душа были молоды!

КУБОК УЕХАЛ 
В ШВЕЦИЮ

А на льду спорткомплекса в Крылатском
соревновались лучшие мастера хоккея с
мячом Старого Света, разыграв самый пре-
стижный клубный трофей - Кубок евро-
пейских чемпионов. Сошлись в очном по-
единке московские динамовцы и хоккеи-
сты шведской команды «Эдсбюн». Собы-
тия развивались по непредсказуемому
сценарию, хотя до начала встречи многие
специалисты, болельщики, журналисты
отдавали предпочтение хозяевам арены из
столичного «Динамо». 

Казалось, ход матча подтверждал про-
гнозы, но... «Бело-голубые» вели в счете
2:0, 5:3, затем последовал некий провал,
гости не только отыгрались, но и вышли
вперед - 6:5. За считанные минуты до си-
рены об окончании основного времени
форвард динамовцев Сергей Обухов спа-
сает партнеров от поражения, забив кра-
сивый мяч после сольного прохода - 6:6.
Увы, в дополнительное время шведы в
седьмой раз поражают цель, то был «зо-
лотой» гол, после чего матч прекратился.
А Кубок чемпионов отправился в Шве-
цию.

САМБИСТЫ ПОЧТИЛИ
ПАМЯТЬ

Юные борцы одного из самых популяр-
ных направлений - самбо - провели в Мо-
скве свой турнир, посвященный сотрудни-
кам МВД России, погибшим при исполне-
нии своего служебного долга. В гости к
столичным ребятам из широко известного
клуба «Самбо-70» приехали ровесники из
Белоруссии, Казахстана, Украины, многих
российских регионов. Хозяева ковра ока-
зались не очень гостеприимными в спор-
тивном плане, выиграв многие схватки и
став, таким образом, сильнейшими в ко-
мандном зачете.

ГРЕКАМ 
И НЕ СНИЛОСЬ...

В стенах столичного Дворца спорта име-
ни Ивана Ярыгина завершился фестиваль
по греко-римской и вольной борьбе. Если
раньше в подобных состязаниях участво-
вали в основном ребята семи-восьми сто-
личных спортшкол, то нынче рамки турни-
ра значительно расширились. Теперь за
победу бились представители более двух
десятков команд со всей страны. В соста-
вах соискателей наград были не только
юноши, но и девушки. Так вот, сборная
столичных девочек выиграла турнир по
вольной борьбе. Юноши - сильнейшие
среди греко-римлян, а «вольники» заняли
второе место, уступив первенство ровес-
никам из Северной Осетии.

ТАБЛО
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На следующий по-
сле выхода этого
номера «МС» день
станет окончатель-
но ясно, лишилась
ли наша нацио-
нальная команда
по футболу шан-
сов на поездку бу-
дущим летом в
Швейцарию и Ав-
стрию, где пройдет
финальная стадия
европейского пер-
венства. 

Вминувшую субботу росси-
яне уступили в гостях из-
раильтянам со счетом 1:2.

И перед заключительным ту-
ром отборочного турнира наши
мастера отставали от занимав-
ших второе место в группе анг-
личан на два очка. Теперь бри-
танцам достаточно было не
проиграть дома обеспечившим
себе путевку на ЕВРО-2008 хор-
ватам. Задача не из самых
сложных...

Но вернемся к матчу сборных
Израиля и России. Снова подо-
печные голландского тренера
Гуса Хиддинка провалили, как и
в некоторых предыдущих мат-
чах, первый тайм. Всего два хи-
лых удара по чужим воротам
Билялетдинова да неточный
«выстрел» с острого угла Аню-
кова. Ни одной мало-мальски

запомнившейся за 45 минут
комбинации.

Спрашивается, на что рас-
считывал тренерский штаб, вы-
ставив на игру лишь одного на-
падающего - Павлюченко (и не
стоит уважаемому телекоммен-
татору вводить болельщиков в
заблуждение, утверждая, будто
Аршавин является форвардом,
он, простите, всегда был полу-
защитником)? И это в то время,
как отечественной сборной по-

зарез требовалась победа, и
только она. 

Предполагаю, что вариант с
единственным нападающим
предложили Хиддинку его по-
мощники - Бородюк с Корнее-
вым. У них сложившаяся деся-
тилетиями психология: вы-
ждать, посмотреть, что сопер-
ник преподнесет, а там - будем
дерзать. Если мои догадки вер-
ны, то за результат, точнее, от-
сутствие оного, должны нести

ответственность все упомяну-
тые наставники, а не один Хид-
динк.

Противник между тем выдал
на-гора гол, а мог и все два, за-
бей в самом дебюте встречи.

Только во второй половине
россияне проснулись, Хиддинк
сделал еще пару обостряющих
игру замен. Но ведущие сбор-
ные Европы, других континен-
тов давно уже не играют толь-
ко лишь по тайму, это явля-
лось бы признаком непрофес-
сионализма и веским поводом
для болельщиков освистать
своих любимцев. Нашим мас-
терам, как видим, такие крите-
рии чужды, они продолжают
действовать по старинке... И в
том, что сборная России не
смогла одолеть команду Изра-
иля, есть высшая справедли-
вость, это своего рода кара за
не подобающее к своей про-
фессии отношение.

Можно, конечно, сокру-
шаться, что не забил после
скоростного прохода и выве-
ренной передачи Сычева Биля-
летдинов, что сам Сычев на ис-
ходе матча угодил мячом в
штангу. Общей безрадостной
картины это не меняет.

Еще... Мы проиграли Израи-
лю задолго до очной с ним

встречи. Имею в виду глупую,
несуразную шумиху сразу пос-
ле предыдущей победы в Луж-
никах над действительно силь-
ной командой Англии. Тогда
наших футболистов буквально
затаскали по всяким сомни-
тельным телешоу, пели им не-
сусветные дифирамбы, будто
команда выиграла первенство
Европы. Особенно «прессова-
ли» автора двух голов в ворота
англичан Павлюченко. В ре-
зультате «герой нации» в пос-
ледующих поединках россий-
ского чемпионата еле ползал
по полю, и близко не показав
той игры, которой от него жда-
ли многочисленные болель-
щики, специалисты, журнали-
сты. Как следствие, в матче с
Израилем Роман также ока-
зался лишь бледной тенью са-
мого себя. 

Делайте же выводы, госпо-
да, из этой маленькой, хотел
сказать, футбольной, - нет,
скорее, околофутбольной тра-
гедии. Медвежью услугу своей
сборной впредь оказывать не
стоит!

Перед заключительным ту-
ром у хорватов было 26 очков,
англичан - 23 и россиян 21 оч-
ко. Британцы принимали хор-
ватов, андоррцы - нашу коман-
ду.

Результаты еще двух сыгран-
ных в минувшую субботу мат-
чей: Македония - Хорватия -
2:0, Андорра - Эстония - 0:2. В
финальную стадию выходят по
две лучшие из каждой группы
сборные.

Если ЦСКА и «Динамо» в основном
не огорчают своих верных поклон-
ников, то «Спартак», прямо ска-

жем, сильно разочаровывает. Впрочем,
об аутсайдере чуть позже... 

Армейцы, ведомые Вячеславом Быко-
вым, одержали на днях важную, прежде
всего в психологическом, да и в турнир-

ном отношении тоже, гостевую победу
над соседом по таблице ярославским
«Локомотивом», обыграв железнодо-
рожников всухую - 3:0. После этого ус-
пеха москвичи поднялись на престиж-
ное четвертое место. 

Скажете, не ахти какое достижение?
И ошибетесь. Потому что позиция в са-

мом деле неплоха, если говорить о пер-
спективах борьбы в плей-офф, ведь
именно в матчах на вылет будут опреде-
ляться неудачники и призеры чемпиона-
та. Третья, четвертая команда по итогам
регулярного первенства получит и со-
перника послабее. Кстати, сама игра ар-
мейцев, несмотря на некоторые изъяны,
выстроена довольно неплохо.

«Динамо» располагалось всего двумя
ступеньками ниже земляков из ЦСКА, и
за свою судьбу «бело-голубым» тоже не
приходится особо переживать. Уж ниже
середины таблицы они точно не опус-
тятся, попадут в плей-офф и продолжат
борьбу за место на пьедестале. Дина-
мовцы, правда, не без труда одолели на

своей площадке вечно упертый «Нефте-
химик» из Нижнекамска - 3:2. Приятно,
что в этой встрече дубль оформил мо-
лодой форвард Александр Горошан-
ский.

Подчас просто беспомощно выгля-
дит на хоккейной площадке некогда
грозный «Спартак». Двумя турами
раньше «красно-белые» вообще опус-
тились на самое дно - позор, да и толь-
ко! Но волевая победа в овертайме над
мощным подмосковным «Химиком»
(5:4) позволила спартаковцам чуть
подняться - надолго ли? Нет, не глав-
ный тренер Валерий Брагин повинен в
немощи своих хоккеистов - они сами,
за редким исключением, не могут пре-
одолеть в себе апатию, сыграть соб-
ранно, от души все 60 минут игрового
времени. Диагноз ясен, срочно требу-
ется терапия...

Вообще в упомянутом управлении мне рекомендо-
вали Павла как рьяного поборника занятий спор-
том, он ведь один из лидеров дружного коллек-

тива, когда его работники выходят на волейбольную
или футбольную площадки. Команда СУ-14 - неизмен-
ный соискатель наград спартакиады Мослифта, и этой
осенью Павел с друзьями пытались подняться на са-
мую высшую ступеньку. Но в финале против коллег из
СУ-16, как говорят, нашла коса на камень.

- Я буквально прибежал с волейбольной площадки на

футбольное поле, чтобы поболеть за ребят, а наши уже
проиграли в серии послематчевых пенальти, - вспоми-
нает Павел. - Да, поединки по времени совпали, и я
предпочел сыграть за волейбольную дружину, в этом
турнире, кстати, мы тоже стали вторыми. Огорчились
ли? Конечно! Иногда даже претензии друг другу предъ-
являем по ходу матчей, но обиды тут же забываются,
когда после игры выходим из раздевалки. В конце кон-
цов, мы не профессионалы, а любители, гоняем мяч в
свое удовольствие. Но уступать никогда не хочется...

Насыщенную спортивную жизнь Павел Дорогайкин
умело сочетает с учебой. Мало того что он окончил в
свое время техникум, так еще продолжает нынче повы-
шать уровень в Московском государственном строи-
тельном университете (МГСУ), как говорят, без отрыва
от производства, на вечернем отделении. Паша - буду-
щий инженер-механик широкого профиля.

- Мы с ребятами ремонтируем, эксплуатируем лиф-
ты, устанавливаем новенькие компьютерные пульты -
очень интересная работа! - делится со мной Павел. - И
каждый год, заметил, все время появляется что-то ульт-
расовременное в нашей профессии. Не хочу зарекаться,
но из системы «Мослифта» уходить пока не собираюсь.
Да и потомственный я сотрудник. Папа вот тринадцать
лет отработал на предприятии, покинув его в свое вре-
мя, не смог долго обойтись без коллектива, вернулся.
Сейчас трудимся вместе.

Не случайно я в начале материала упомянул о высо-
кой занятости Павла Дорогайкина. В строительном уни-
верситете обучается он по ускоренной программе, кото-
рую постарается одолеть за четыре с половиной года, в
то время как ровесники будут учиться все пять, а то и
шесть лет. Плюс неизменные занятия любимыми вида-
ми спорта, еще личная жизнь.

- Любимая девушка  нередко сетует: дескать, опять
меня игнорируешь - то учеба у тебя, то волейбол, -
рассказывает Павел. - А привел ее на спартакиаду
Мослифта, и Ира осталась в восторге: все было кра-
сиво обставлено. И болела за нас от души, сокруша-
лась, когда проигрывали в чем-то. Ну, потихоньку
приобщаю ее к миру спорта, она уже полсостава мо-
ей любимой футбольной команды знает по теле-
трансляциям.

Павел - поклонник армейцев в любом виде спорта,
будь то футбол, волейбол, баскетбол. Причем начал бо-
леть за эту команду, когда его любимцы переживали да-
леко не лучшие времена. Уж очень запали в душу не-
стандартные действия на поле таких футболистов, как
Семак, Кулик, Варламов. И, конечно, был потрясен успе-
хом своего клуба в финале Кубка УЕФА против порту-
гальского «Спортинга».

В общем, без спорта Павел не представляет себе пол-
ноценной жизни. Да и разве могло быть иначе, семья-то,
как выяснилось, у него тоже спортивная.

- Родители, представьте, как раз и познакомились
на волейбольном матче, играли после работы во дво-
ре. И мой дядя родной поигрывал в волейбол. Сами
понимаете, не мог я остаться в стороне, - улыбается
мой собеседник. - Спортивный азарт, страсть очень
мне  по душе.

Жаль, сетует Павел, некоторые его знакомые, дру-
зья уже не выходят на площадки - женились, оброс-
ли детьми, отрастили брюшко. И на предложение по-
гонять мяч почти всегда отвечают отказом. А он, До-
рогайкин-младший, не намерен бросать полюбивши-
еся спортивные забавы. Это и в карьере, убежден Па-
ша, поможет добиться успехов. Так что играй, пока
молодой!

...Договориться о встрече с этим молодым сотрудником ГУП «Мос-
лифт» было весьма нелегко. Не по причине его «звездной» болезни,
- она-то как раз ему не присуща. Просто 23-летний электромонтер
диспетчерского оборудования СУ-14 Павел Дорогайкин действи-
тельно очень занятой человек.

ИГРАЙ, ПОКА МОЛОДОЙ!

«СПАРТАК» ПОРТИТ КАРТИНУ
Почти по 30 матчей провели в чемпионате хоккей-
ной суперлиги российские клубы. Первенство в
разгаре, и уже можно делать определенные выво-
ды о качестве игры и результатах команд. Среди
них и три столичные дружины - армейцы, динамов-
цы и спартаковцы.

МАЛЕНЬКАЯ ТРАГЕДИЯ 
СБОРНОЙ РОССИИ

Павлу Дорогайкину не привыкать держать в руках
победные для его команды кубки
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Гус Хиддинк на сей раз просчитался во всем: 
в стратегии, тактике, в выборе состава на игру
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НЕЛИШНИЕ 
ПОДСКАЗКИ

После того как в доме работали каменщики, маляры
или лепщики, особенно трудно очистить оконные стек-
ла. От оттирания щетками и грубыми тряпками они по-
лучают царапины и утрачивают свою прежнюю прозрач-
ность. Предлагаемое же средство избавляет от излиш-
него труда.

Стоит только смочить стекла крепким уксусом или
разбавленной соляной кислотой, серые матовые пятна
быстро сами собой исчезнут, так что, промыв затем чи-
стой водой, стекла можно получить чистыми и прозрач-
ными.

Для предохранения торцов бревен для сруба от рас-
трескивания лучше покрасить их после окорки (ошкури-
вания) известкой или обмазать жидким глиняным рас-
твором. Желательно уложить бревна в штабель, с око-
ренными прокладками между рядами, закрыв торцевые
его стороны щитами из толя, рубероида, соломенными
матами и т.п. Через четыре месяца выдержки бревна ре-
комендуется обработать антисептиком.

ЭФИРНОЕ
ЧУДО
Можжевельник в природе встречается

все реже. Поэтому для культивирова-
ния его на своем участке лучше ис-

пользовать не дикорастущие, а выведенные
формы и сорта, к тому же они более декора-
тивны. 

Лучший срок посадки можжевельника -
осень, пока земля глубоко не промерзла, а мо-
розец лишь слегка прихватил верхний слой
почвы. На весну посадку переносить нежела-
тельно, так как оно рано начинает вегетацию, и
почки трогаются в рост еще до того, как можно
обработать почву.

Для условий Подмосковья лучше всего под-
ходят сорта и формы следующих засухоустой-
чивых и морозостойких видов можжевельни-
ков:
�Можжевельник виргинский. Не выносит
сильных ветров, отличается сравнительно бы-
стрым ростом. Лучше растет при полном осве-
щении.
�Можжевельник горизонтальный. Представ-
ляет собой стелющийся по земле кустарник с
длинными сучьями, покрытыми многочислен-
ными плоскими веточками с короткой сине-зе-
леной хвоей и мелкими почти черными шишка-
ми.
�Можжевельник казацкий. Степное растение.
Обладает резким запахом, который издают
хвоя и побеги при растирании. По форме - сте-
лющийся или распростертый кустарник высо-
той до 1,5 м. Хвоя мягкая, неколючая, содер-
жит ядовитое эфирное масло. Обладает поч-
возащитными свойствами.
�Можжевельник китайский. Мужские экзем-
пляры имеют только игловидную хвою; жен-
ские - чешуевидную. Теневынослив, хорошо
развивается в условиях города. Растет медлен-
но, зимостойкость с возрастом повышается.
�Можжевельник обыкновенный. Дерево или
кустарник высотой до 12 м. Довольно тене-
вынослив, но лучше растет на открытых мес-
тах. К почвам малотребователен, морозосто-
ек, засухоустойчив, чувствителен к загрязне-
нию воздуха, плохо переносит уплотнение
почвы.

Можжевельники очень эффектны и в оди-
ночной посадке, и в насаждениях. Они могут
украсить и альпийскую горку, и склон, и вход
на участок или в дом. Растения легко перено-
сят стрижку и долго сохраняют приданную им
форму.

Выкапывать, транспортировать, временно
хранить и высаживать можжевельник необ-
ходимо с достаточно увлажненным комом
земли. При осенней посадке с наступлением
морозов колонновидные формы следует об-
мотать мешковиной. Можжевельники не
любят застойного увлажнения, тяжелых гли-
нистых почв, плотной тени.

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

22
ВАШ САД ЗИМОЙ СПИТ, НО ВСЁ ВИДИТ:
ТРУДИТЕСЬ ВЫ ИЛИ ТОЖЕ ВПАЛИ 
В ЗИМНЮЮ СПЯЧКУ. И  ПО ЗАСЛУГАМ
ОТПЛАТИТ ВАМ БУДУЩИМ УРОЖАЕМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (247), 21- 27 ноября 2007

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Осмотрите внимательно стволы деревьев и
кроны. Заметив отслаивание коры выше при-
воя, наложите на это место тугую тканевую
повязку, а ствол обвяжите рубероидом. Важ-
но, чтобы внутрь не попадали влага и снег.
Весной можно будет кору легко отделить,
прокрасить оголенное место суриком и зама-
зать глиной.

Настало время ревизии ловушек для мы-
шек, слизней, медведок... «Добычу» стоит
сжечь либо поглубже закопать.

Не ленитесь собрать и уничтожить остав-
шиеся на вишне с лета побуревшие и засо-
хшие, а также обтянутые темной кожицей ко-
сточки молодых завязей и плодов. Их порази-
ла болезнь - монилиоз. Весной они могут
стать обильным рассадником инфекции, ко-
торая погубит все дерево. Этой же болезнью
поражается и слива. Профилактика та же.

С яблони, груши сейчас еще легко стрях-
нуть плоды, пораженные монилиальным
ожогом (черные, вздутые). В компост бросать
их нельзя, надо уничтожить.

Не забудьте опустить в холодный подвал
вазоны и ящики с тюльпанами, земляникой и
другими растениями, приготовленными для
зимне-весеннего вывода из зимней спячки,
то есть так называемой выгонки.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА ПОЛ НА СЛАВУ
Еще немало людей живут в хрущевках, где полы, как

правило, деревянные. Времени после первого уса-
дочного ремонта прошло немало, и потому нет-нет да

предательски скрипнет или прогнется доска. Значит, при-
шло время перестилать полы. Этот же опыт пригодится и
в деревянном дачном домике.

Прежде чем отрывать доски, пометьте их. Вначале от-
рывайте плинтусы. Из оторванных затем досок выньте все
гвозди, пристрогайте их фуганком и уложите по порядку.

Проверив плотность примыкания кромок друг к другу,
прибейте доски, плотно сплачивая их. Для этого удобно
применить обычную скобу или сжимскобу. При сплачива-
нии используйте деревянные клинья.

Пол настилайте так, чтобы между досками и наружны-
ми стенами был зазор, равный двум сантиметрам, между
внутренними стенами - одному сантиметру.

Если доски прогибаются, значит, лаги или балки поло-
жены через большие промежутки. В этом случае их либо
передвигают и добавляют новые, либо оставляют на преж-
них местах, но помещают между ними дополнительные.
Шляпки гвоздей перед забиванием предварительно сплю-
щите, а при забивке утопите в толщу доски. Неровности
прострогайте, чтобы настланные доски были в одной пло-
скости. Если при перестилке полов приходится добавлять
новые более толстые, чем уже настланные доски, то их
срубают в местах соприкосновения с лагом. Но так, чтобы
после укладки все доски находились на одном уровне. Ес-
ли же доски тоньше, то под них подкладывают дощечки
или фанеру.

После настилки пола прибейте плинтусы. Они должны
быть плотно прижаты к стенам, перегородкам и полу.

Стоит учесть, что неокрашенный дощатый пол прекрас-
но моется водой, настоянной на древесной золе. В ведро
насыпают один-два совка золы и заливают теплой водой.
Часов через 8-10 воду сливают - настой готов для употреб-
ления. Вымытый им пол приобретает золотистый оттенок.

Многие растения южного про-
исхождения (лимон, апельсин,
инжир, кофе, лавровый лист и
многие другие) с весны до позд-
ней осени содержатся под откры-
тым небом. Лишь с наступлением
холодов переселяют их в поме-
щение. Как будет проходить зи-
мовка, зависит от почвы, пра-
вильного ухода и даже сосуда.

Жилье для растений (размер и
форма) может быть самым раз-
ным - от горшочков размером с
подставку для яиц до огромных
емкостей в зимнем саду. Ошибоч-
но считать, что в большой емко-
сти растению будет комфортнее.
В этом случае происходит выще-
лачивание земли, вызывающее
загнивание корней, растения ос-
танавливаются в росте, не дают
нормального цветения, а в неко-
торых случаях даже гибнут. К то-
му же новая земляная смесь не-
редко успевает закиснуть раньше,
чем в нее проникнут молодые
корни. Но и слишком маленькая
емкость не годится. Для таких
объемов характерно быстрое под-
сыхание субстрата, что ограничи-
вает рост растений, а промерза-

ние почвы обычно приводит к от-
миранию корней.

Почти для всех видов растений
наиболее подходящая емкость -
глиняные горшки. Они имеют по-
ристую структуру, что позволяет
просачиваться воде. Высота
горшка обычно равна верхнему
диаметру размером от 5 до 30 см.

В стенках новых горшков всегда
есть некоторое количество обож-
женной извести, которая образует
едкие соединения с водой, вредно
действующие на корни растений.
Поэтому перед посадкой растений
рекомендуется предварительно
вымочить новые горшки и просу-
шить их. К воде прибавляют су-
перфосфат, фосфорно-кислые
соли, которые нейтрализуют из-
весть в стенках горшков. Старые
горшки обмывают горячей водой с
песком, щелоком или дегтярным
мылом, очищая их от мхов, гри-
бов, плесени, и, вытерев досуха,
сушат в духовке.

Чтобы сквозь пористые стенки
сосуда не прекращался доступ
воздуха к корням, не следует
обертывать их бумагой, а тем бо-
лее красить. По этой же причине

не стоит использовать фарфоро-
вые, фаянсовые и вообще глазу-
рованные горшки. Чтобы емкость
была красивой, можно взять ори-
гинальные наружные сосуды,
внутри которых размещается
простой горшок с растением.
Нельзя применять металличе-
скую, особенно железную, посу-
ду. Она не пропускает воздух и
ржавеет от сырости.

Гончарные горшки при их хоро-
шем содержании могут служить
много лет, но при всех положи-
тельных качествах они не очень-
то эстетичны. Поэтому в послед-
нее время все больше применя-
ются пластиковые горшки. При их
использовании отпадает опас-
ность переохлаждения земляного
кома. Водоудерживающая спо-
собность тоже значительно выше,
чем у глиняных. Но именно пото-
му растения с очень чувствитель-
ными корнями в пластмассовые
горшки лучше не высаживать.

Растение на протяжении всей
его жизни следует держать в
горшке из какого-то одного мате-
риала. А если уж решили переса-
дить, например, из пластикового
горшка в глиняный или наоборот,
необходимо менять и правила
ухода за растением.

ДОМ ДЛЯ РАСТЕНИЯ

из них

от юридических лиц, внесших
пожертвования в сумме,

превышающей  50 тыс. руб.

от граждан, внесших
пожертвования в

сумме, превышающей
20 тыс. руб.

сумма,
руб.

наименование
юридического лица

сумма,
руб.

количество
граждан

8 520 269,76

из них финансовые операции по
расходованию средств на сумму,

превышающую 100 тыс. руб.

дата снятия 
со спецсчета

сумма,
руб.

всеговсего
наименование
жертвователя сумма,

руб.
основание 
возврата

№
п/п

Наименование
регионального отделения

политической партии

Межрегиональный об-
щественный фонд под-
держки Всероссийской
политической партии

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

10000000 19.10.2007 г.
19.10.2007 г.
26.10.2007 г.
26.10.2007 г.

178800
4180865
1560000
2580000

Московское городское ре-
гиональное отделение Все-
российской политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Московское городское
отделение политической

партии «Коммунистическая
партия Российской

Федерации»

29 500 000 4 500 000 - 0

СВЕДЕНИЯ
о поступлении средств на специальные избирательные счета региональных отделений политических партий и расходовании этих средств (на основании данных,

представленных филиалами Сберегательного банка Российской Федерации по состоянию на 8 ноября 2007 г.)

ПОСТУПИЛО СРЕДСТВ ИЗРАСХОДОВАНО СРЕДСТВ ВОЗВРАЩЕНО СРЕДСТВ

1

2

35 -

8 000 000 0 - 0 - 17.10.2007 г.
17.10.2007 г.
19.10.2007 г.
24.10.2007 г.
26.10.2007 г.
26.10.2007 г.
29.10.2007 г.
29.10.2007 г.
01.11.2007 г.
01.11.2007 г.
02.11.2007 г.
02.11.2007 г.
06.11.2007 г.
06.11.2007 г.
06.11.2007 г.

4 997 251,26 420000
512000

540002,62
145140
127500
300000
180000
670000
133700
600000
131900

204668,64
189980
200600
231000

3
Региональное отделение

Политической партии
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ:

РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/
ЖИЗНЬ» в городе Москве

6 700 000 5000000
ЗАО «Национальная ре-

зервная корпорация» 1 700 000 5 647 013,12

31.10.2007 г.
31.10.2007 г.
01.11.2007 г.
02.11.2007 г.
07.11.2007 г.

172000
269000

598413,12
4000000
292000

2 - 0 -

- 0 -

4 Московское городское
отделение политической

партии «ПАТРИОТЫ
РОССИИ»

0 0 - 0 - 0 0 0- - -

Итого 44 200 000 15000000 6 200 000 37 19164534,14 18417569,38 0



ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 21 по 27 ноября 2007 года

Высота снежного покрова в столице колеб-
лется от 9 до 13 см, а по области - и того
больше. Но на предстоящей неделе увеличе-
ния этого метеопараметра не предвидится.

В среду погоду будет определять антици-
клон, поэтому преимущественно без осад-
ков. Температура воздуха в ночь на среду
понизится до -7,-12 градусов, на дорогах со-
хранится гололедица. Ветер с северо-запа-
да, от 4 до 9 м/сек. При такой ситуации и
день ожидается прохладным: от -2 до -7 гра-
дусов.

В четверг ветер в центре России запад-
ный, что станет причиной ослабления моро-
зов: ночью до -4,-9 градусов, днем от -4 до
+1 градуса. Преимущественно без осадков.

Еще теплее погода ожидается в пятницу.
Ночью по-прежнему -4,-9 градусов, а днем
до 0,+5. Осадков не будет, а положительная
температура приведет к уплотнению снежно-
го покрова, так что даже крепкий ветер - до
7-12 м/сек. - не вызовет его перемещения.

В субботу ветер утихнет до 5-10 м/сек., бу-
дет тепло: ночью от -4 до +1 градуса, днем
+2,+7. Воскресный день также останется те-
плым, только днем температура на пару гра-
дусов ниже, чем в субботу.

В понедельник существенных изменений в
погоде не предвидится, ночью и днем около
0, без осадков, во вторник немного похоло-
дает. При такой погоде прогулки на свежем
воздухе принесут радость не только детям,
но и взрослым. А вот магнитное поле Земли
порой будет неспокойным, что не лучшим
образом скажется на самочувствии метеоза-
висимых людей.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
ЕСЛИ БЫ ЭЛЬДАР РЯЗАНОВ НЕ СОЗДАЛ

НИЧЕГО, КРОМЕ АФОРИЗМА «У ПРИРОДЫ
НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ», ОН БЫ УЖЕ

ВПИСАЛ СВОЕ ИМЯ В ИСТОРИЮ
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44. «Ладно, ладно, детки,  дайте только
срок, Будет вам и белка, будет и сви-
сток!»

Эти милые строки порой произносят даже те, кто
не только никогда не читал всего стихотворения, но
и не знает поэта, их написавшего. Между тем жизнь
его отнюдь не была такой  безмятежной. Просто он
рано научился ценить простые радости жизни. 

...Ранним утром 22 декабря 1849 года по улицам
Петербурга двигался длинный ряд карет. Каждую
сопровождали четыре конных жандарма с шашка-
ми наголо. На Семеновской площади из карет стали
выводить людей и на эшафоте, обтянутом черным
сукном, обряжать в длинные белые саваны. Это бы-
ли студенты, офицеры, писатели, чиновники – чле-
ны тайного кружка М. Петрашевского. Лишь в пос-
леднюю минуту смертную казнь им заменили ссыл-
кой. Был среди петрашевцев человек 24 лет, успев-
ший выпустить свой первый сборник стихов. Его
сослали в Оренбургский край, где он провел долгих
восемь лет. В глуши он очень тосковал, мало писал,
и только книги, которые ему разрешили выписы-
вать, помогали преодолеть тяжесть изгнания. Пос-
ле возвращения он жил то в Москве, то в Петербур-
ге, снова стал писать стихи, рассказы, повести, ув-
леченно переводил на русский язык  украинского
кобзаря Тараса Шевченко. Охотно и много он писал
для детей, издав для них впоследствии  отдельную
книжку – «Подснежник». Авторам произведений
для детей он завещал: «Помните, что маленькие чи-
татели – будущие строители жизни русской. Научи-
те их любить добро, родину, помнить свой долг пе-
ред народом».

Улица его имени в Москве находится в Северо-
Восточном административном округе.

Ответ на предыдущее задание: улица Левитана.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

В Обалдуевск пришла зима.
Кругом красота - все белое и
чистое, дышать легко, хочет-
ся петь. Но не всем. У одного
в квартире холодно, другой
не успел поменять у машины
резину на зимнюю, третий

поскользнулся на ступеньках
и башкой о них треснулся, с
четвертого жена шубу требу-
ет... Словом, не до красоты и
пения - одни проблемы.
Но, во-первых, все прохо-
дит. И зима тоже. Во-вто-

рых, летом, что ли, проблем
нет? И, наконец, в-третьих,
жизнь без проблем - все
равно что зима без снега.
Согласны? Тогда радуйтесь
красоте. И можете даже за-
петь...

ЗАВИСИМОСТЬ
Когда идет дождь стеной, начинает дергаться рука.

Видимо, в поисках зонтика.
Когда под крышей завывает ветер, начинаются

свистящие шумы в ушах.
Когда солнце шпарит, как электроплитка, во всем

теле бывает страшный жар.
Когда опускается плотный туман, глаза совершен-

но ничего не видят.
В гололед внезапно начинает болеть бок. После па-

дения.
В общем, человек от погоды абсолютно не зависит.

Какая бы погода ни была, все равно что-то болит.
Александр БРЮХАНОВ,

синоптик

Семейная сцена. Жена
кричит:

- Ты не можешь даже се-
бе представить, как трудно
жить человеку без шубки!

- Отстань.
- Я хочу шубку!
- У нас нет денег.
- Если ты не купишь мне

шубку, я пойду на улицу го-
лой!

- Ну и пожалуйста!
Через минуту в прихожей

хлопает входная дверь. Я не

спеша закуриваю и смотрю
в окно. Конечно же, это оче-
редная провокация...

Из подъезда выходит со-
вершенно голая жена.

Я швыряю сигарету в пе-
пельницу и бегу на улицу.
Шесть лестничных проле-
тов я преодолеваю в шесть
прыжков и, едва не сорвав

парадную дверь с петель,
вылетаю на улицу.

На улице никого нет. Я
заглядываю за угол - пусто.
Я возвращаюсь к двери
подъезда  и дергаю ручку.
Дверь не поддается. На
улице под двадцать пять
мороза, я начинаю замер-
зать.

- Теперь ты понял? -
спрашивает из-за двери
жена.

- Что? - не сразу уразу-
мев ужас своего положе-
ния, спрашиваю я.

- Как трудно человеку
без шубки.

- Открой дверь! - кричу я.
- Сейчас же!..

- Шубку!..
- Открой дверь, я же за-

мерзну!
- Неделю назад, у мамы,

ты нырял в прорубь!
- Это было после бани!
- Баню я тебе устрою по-

том. Гони шубку!..

- Да где я тебе ее возь-
му?!

- Мужчина! - окликает
меня сверху приятный
женский голос. Я подни-
маю голову. На меня свер-
ху падает что-то большое
и мягкое. Это шубка.

- Потом занесете в два-
дцать пятую квартиру, -
говорит красивая женщи-
на в окне. - Удачи вам!

Окно захлопывается.
- С кем ты там говорил?

- спрашивает из-за двери
жена.

- С незнакомой женщи-
ной. Я снял с нее шубку.
Открой дверь!

Жена встает на цыпочки
и заглядывает в малень-
кое подъездное оконце. Я
показываю ей шубку.

- Идиот! - кричит жена.
- Брось шубу и бежим!

Жена отпускает дверь
и стремглав бежит до-
мой, а я не спеша подни-
маюсь в двадцать пятую
квартиру.

Дверь открывает краса-
вица в легком халатике.

- Может быть, кофе? -
кокетливо говорит она,
принимая шубу. - Вы, на-
верное, замерзли?

Я согласно киваю. Жен-
щина отступает в сторону,
пропуская меня в кварти-
ру. Я делаю шаг...

В это время сверху
стремглав сбегает жена.
Она уже одета. Без слов
хватает меня за руку и тя-
нет наверх. Я подчиняюсь.
Дома жена несколько ми-
нут молчит, потом вдруг
произносит.

- Не надо мне шубки!
- Почему? - удивляюсь

я. - Ты же хотела!
- Не надо шубки, - глядя

в сторону, упрямо повто-
ряет жена. - Только ты...

- Что? - не понимаю я.
- Только ты... - она под-

нимает глаза и в упор смо-
трит на меня. - Только ты
больше никогда не ходи в
двадцать пятую квартиру!
Обещаешь?

Занавес.
Алексей КОТОВ,

муж

Ну вот и наступило так
называемое холод-
ное время года. По-

холодало на улице, а соот-
ветственно, и в некоторых
отдельных и неотдельных
квартирах.

И возникает вопрос: чем
согреться в эту нежаркую
пору? Конечно, мгновен-
ный ответ напрашивается
сам собой. Но все-таки
водка, как правильно счи-
тают медики, отнюдь не са-
мый полезный для жизнен-
ных органов продукт.

Что же остается? Конеч-
но, батареи!

Хорошо, когда в них с на-
ступлением холодов жур-
чит горячая вода, и они, иг-
рая гофрированными бока-
ми, наполняют желанным
теплом ваше скромное жи-
лище. Но, увы, так бывает
далеко не всегда. Всегда
находится только объек-
тивная причина, объясняю-
щая, почему батареи в
квартире холодные.

Тем не менее даже хо-
лодные батареи могут
спасти вас от холода. Как?
Попробуйте угадать с трех
раз... Нет, крикнуть: «Ба-
тарея, огонь!» - не помо-

жет. Прижаться к батаре-
ям? А что толку, если они
холодные? Ну неужели
никто так и не смог дога-
даться?

А ответ между тем эле-
ментарно прост: чтобы ба-
тареи грели вас - их нужно
таскать. Долго и упорно!
Например, вниз с вашего
пятнадцатого этажа и, само
собой, обратно. И, конечно,
только по лестницам, без
лифта! И тогда в любую хо-
лодную погоду стопроцент-
ный согрев вам обеспе-
чен...

Носите батареи, гражда-
не! И вам всегда будет теп-
ло!

Антон МАКУНИ,
советолог ГОЛОЛЕД

Вгололед случается всякое. Недавно женщина упала
на улице. Шла, шла, поскользнулась и упала. Все,
конечно, стоят, смотрят, как она там лежит. А один

говорит:
- Надо бы ей помочь.
А ему говорят:
- Не торопись! Может, ей так нравится?
А он не послушался и только хотел ей помочь, да как

упадет на нее. Все, конечно, стоят, смотрят. А одна гово-
рит:

- Считаю, что этого наглеца надо с нее стащить!
А ей говорят:
- Не лезьте не в свое дело. Может, они состоят в закон-

ном браке, и ваше вмешательство будет им неприятно?
А она не послушалась и только хотела его стащить, да

как растянется на нем. Все, конечно, стоят, смотрят. А
один говорит: 

- Нехорошо, когда мужчина лежит на женщине, а жен-
щина – на мужчине. Надо это скорей пресечь!

А ему говорят:
- Откуда ты знаешь, что плохо, а что хорошо? Может,

у них все на обоюдном согласии?
А он не послушался и только хотел пресечь, да как

плюхнется на верхнюю женщину. Все, конечно, стоят,
смотрят. А одна говорит:

- Да что мы все стоим и ничего не делаем?!
А ей говорят:
- А что нам тут делать, если они сами пока ничего не

делают?
А она не послушалась и только хотела что-то сделать,

да как шмякнется на верхнего мужчину. Все, конечно,
стоят, смотрят. А один говорит:

- Последнюю женщину следует поправить – уж очень
небрежно она лежит.

А ему говорят:
- Ишь, какой поправляла выискался! Может, она и по-

правляться-то не желает?! 
А он не послушался и только хотел ее поправить, да

как шлепнется на нее. А все, наплевав на эту коллектив-
ную повалячку, пошли по своим делам.

А вечером средства массовой информации сообщили,
что правительство все-таки устояло наперекор гололеду
и другим антиконституционным прогнозам погоды.

Ничего не попишешь: в гололед случается всякое!
Александр КОСТЮШИН,

наблюдатель

ВРЕДНЫЕ
СТАРУШ-
КИ

Переводили мы с Генкой как-
то в гололед старушек че-
рез проспект. Генка перево-

дил сухощавую, а я – мокроща-
вую.

- А помнишь, Генка, как мы с
тобой Аллу Пугачеву переводи-
ли?

- Ага. А ты помнишь, как ее те-
лохранители открыли по нам
стрельбу?

- Такое не забывается! А пом-
нишь, как мы Кристину Орбакай-
те хотели перевести, но нас к ней
не пропустили?

- Помню. Ты еще тогда эпилеп-
тиком прикинулся, чтоб она к те-
бе подошла, и тебя чуть не рас-
топтали ее поклонники.

- Дураки какие-то! А ты пом-
нишь, как мы за Эдитой Пьехой
бегали, чтоб перевести певицу
через тротуар, но догнать ее не
смогли?

- Ой!
- Что с тобой?
- А где же наши старушки? Су-

хощавая с мокрощавой – где?
- Сбежали бабки! Не хотят,

хоть тресни, чтоб мы хорошее
дело сделали!

И мы с Генкой хором вздохну-
ли: не любят пожилые дамы, ко-
гда их без светофора в гололед
переводят через проспект, если
рядом есть подземный переход
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В НОЯБРЕ 1812-го АРМИЯ НАПОЛЕОНА ПОТЕРПЕЛА
КРАХ НА БЕРЕЗИНЕ. В НОЯБРЕ 1942-го АРМИЯ

ПАУЛЮСА ПОТЕРПЕЛА КРАХ ПОД СТАЛИНГРАДОМ. 
В 130 ЛЕТ ДИСТАНЦИЯ – А КАК ВСЁ ПОХОЖЕ!

24

Учредитель
Департамент ЖКХиБ
правительства Москвы.

Издатель
ООО «Редакционно-
издательский дом 
«Южные горизонты».

Генеральный директор,
главный редактор
Г.С. ОВЧАРЕНКО

Исполнительный редактор
В.Н. ЛЮБИЦКИЙ

Заместители главного редактора
Н.А. КУЗИНА, А.С. МОГИЛАТ,
В.Л. ШЕЛКОВ
Газета зарегистрирована 
в Министерстве РФ по делам
печати, телерадиовещания и
средств массовых коммуникаций.
Регистрационный номер 
ПИ № 1-00721 от 17 мая 2002 г.
Выходит еженедельно. 
Тираж 500 100 экз.

Телефон редакции: 675-23-66
E-mail: moswed@zmail.ru
Адрес редакции: 115280, Москва,
ул. Автозаводская, дом 17, корп. 3,
4-й этаж.
Газета распространяется 
бесплатно в Москве.
По вопросам доставки газеты
обращаться по тел.: 507-84-91.
Мнение авторов может
не совпадать с мнением
редакции.

Редакция читает все письма, 
но в переписку с авторами
не вступает.
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются.
При перепечатке ссылка 
на газету «Московская среда»
обязательна.
Редакция не несет ответственно-
сти за содержание и телефоны
рекламных объявлений.

©

Рекламный отдел - тел./факс 675-24-36
Тел. 677-41-29, 677-40-90
E-mail: reclama-ms@mail.ru
Адрес: 115280, Москва, 3-й Автозаводский
проезд, д.4.

- печатается на правах рекламы.
Газета набрана и сверстана 
в компьютерном центре 
ООО «РИД «Южные горизонты».
Отпечатана в ООО «ОИД «Медиа-Пресса».
Тип. № 703144 Подписана в печать 20.11.2007

ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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305 лет назад, 26 ноября 1702 го-
да, петровским указом генерал Федор
Головнин, один из  энергичных сози-
дателей «полков нового строя», был
пожалован титулом графа. Интересно,
что Головнин стал первым этническим
русским, возведенным в графское до-
стоинство.

195 лет назад, 26 ноября 1812 го-
да, началась беспорядочная перепра-
ва наполеоновских войск через бело-
русскую реку Березину, после которой
великая армия фактически прекрати-
ла существование как организован-
ная военная сила. Одному из кавале-
рийских офицеров удалось спастись в
ледяных водах благодаря смекалке:
схватив поводья, он вскочил ногами
на седло плывущего коня и благопо-
лучно добрался до противоположного
берега. Звали 29-летнего офицера
Анри Мари Бейль, но весь мир знает
его литературный псевдоним - Стен-
даль...

175 лет назад, 26 ноября 1832 го-
да, в России была основана Академия
Генерального штаба. Поступить в это
военно-учебное заведение сразу ста-
ло неимоверно сложно. Аксельбанты
выпускника Академии были чрезвы-
чайно престижны, так как означали
образование едва ли не самое блестя-
щее в Европе.

120 лет назад, 25 ноября 1887 го-
да, родился Николай Вавилов, выдаю-
щийся русский генетик, растениевод,
географ. Он обосновал учение об им-
мунитете растений, открыл закон го-
мологических рядов в наследственной
изменчивости организмов. Вавилов с
исключительным гражданским муже-
ством защищал генетику от нападок
«народного академика» Трофима Лы-
сенко. Репрессирован, реабилитиро-
ван посмертно.

90 лет назад, 21 ноября 1917 го-
да, новое правительство России на-
правило ноту всем воюющим сторо-
нам с предложением немедленно на-
чать переговоры о «мире без аннек-
сий и контрибуций». На следующий
день главковерх русской армии гене-
рал Духонин был смещен большеви-
ками за отказ вести переговоры с
немцами и заменен прапорщиком
Крыленко. Через несколько дней Ду-
хонин был поднят в Могилеве на
штыки разложившимися пьяными
солдатами.

90 лет назад, 23 ноября 1917 го-
да, в Московском Кремле состоя-
лись похороны большевиков. Их мо-
гилы стали первыми захоронениями
у Кремлевской стены. В этот же день
издан декрет об упразднении сосло-
вий и гражданских чинов.

65 лет назад, 23 ноября 1942 го-
да, Гитлер отдал приказ своей 6-й
армии любой ценой удерживать за-
нятые под Сталинградом позиции,
запретив Паулюсу пытаться вырвать-
ся из котла. Деблокирующий удар
Манштейна извне провалился: про-
рывавшиеся на помощь окруженным
танковые дивизии были остановле-
ны героической обороной советских
войск на рубеже реки Мышкова.

40 лет назад, 26 ноября 1967 го-
да, был создан футбольный клуб
бомбардиров имени Григория Федо-
това. Членами этого почетного клуба
становились футболисты, забившие
сто и более голов в официальных
матчах.

30 лет назад, 24 ноября 1977 го-
да, ЦК КПСС и Совет министров
СССР приняли постановление о вы-
даче бесплатных учебников учащим-
ся средних школ. Сколько приходит-
ся платить за книжки школяров сей-
час, родители знают...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 43

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: расход - еда
- косметика - сок - кон - усталость
- ом - Яго - Елец - апаш - леди -
Мей - Баржа - ат - Ле - размах -
ипомея - он - Ада - чадо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: рекрут - Амати
- до - Япет - па - расстегай - род -
моа - Ош - лама - стекло - безе -
омела - мяч - оникс - лерка - кот-
тедж - ход - лань - циан - но.

АРЕНДА   квартир
комнат  

загородной недвижимости
в Москве и Подмосковье

Выезд специалиста

Гарантия полной
юридической и финансовой

ответственности

Бесплатные
консультации эксперта

8 (495) 740-56-74 многокан.

745-05-95, 710-86-54

 тел. 677-40-90, 677-41-29,
тел./факс 675-24-36.

E-mail: reclama-ms@mail.ru

Принимаем заявки 
по льготным ценам

в газету "Московская среда"
на размещение объявлений
“Требуются на работу”.

ВНИМАНИЕ!

ЕСТЬ РАБОТА!

Телефон отдела кадров: 622-12-77
Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

8-й отдел милиции УВД 
на Московском метрополи-
тене принимает на работу 
на должности сотрудников 
милиции граждан РФ от 18 
до 35 лет,  имеющих образо-
вание не ниже среднего. 
Зарплата от 10000 рублей. 
Осуществляет подготовку к 
поступлению в Московский 
университет МВД России, 
Академию экономической 
безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу 
МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи ми-
лиции ГУВД г. Москвы.

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также жен-
щин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных
дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене пре-
доставляются различные льготы: заработная плата ми-
лиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные надбав-
ки мэрии г. Москвы и руководства Московского метро-
политена; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к
месту проведения отпуска и обратно в любую страну
мира; бесплатный проезд на Московском метрополите-
не; премиальный фонд, процентная надбавка за выслу-
гу лет; 13-я зарплата по итогам года; база отдыха, лет-
ний лагерь для детей сотрудников; надбавка за особые
условия труда; возможность бесплатного получения вы-
сшего и среднего специального образования в учебных
заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.
Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.

E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ПУТЕВКИ
514-86-68, 953-00-76

www.plai.ru

на Новый Год
и Рождество

в Подмосковье


